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PRESOS POR
OPERACIÓN
“CHAKAL”

Sobre la detención 
de elementos de las 
fuerzas de seguridad 
en el operativo Chakal, 
el vocero de la Policía 
Nacional, Jair Meza, 
señaló: “nuestro 
compromiso es luchar 
contra los funcionarios 
de la institución que 
estén involucrados en 
actos reñidos por la 
ley”. 

SUBE NÚMERO
DE CASOS DE
COVID-19

Autoridades de la 
Secretaría de Salud 
confirmaron que en las 
últimas dos semanas 
se ha presentado un 
aumento de al menos 
dos por ciento en 
el número de casos 
de COVID-19. Este 
comportamiento se 
debe a que ya está en 
circulación toda la 
población y a que se han 
relajado las medidas de 
bioseguridad. 

PNUD “SATISFECHO” 
CON ENROLAMIENTO 
DEL RNP 

El Programa de las 
Naciones Unidas para el 
Desarrollo (PNUD), en 
Honduras, “satisfecho” 
con el proceso de 
enrolamiento que dirige 
el Registro Nacional 
de las Personas (RNP), 
porque se han superado 
las expectativas, destacó 
su representante 
residente, Richard 
Barathe.

CRUZ ROJA 
ATIENDE A 

DAMNIFICADOS
 En noviembre se registra-

ron dos tormentas tropicales 
en Honduras, Eta y Iota, que 
dejaron inundaciones en ca-
si todo el país, principalmen-
te en el valle de Sula, dejando 
millones de afectados y más 
de 100,000 damnificados.

 “La Cruz Roja Hondureña 
está trabajando no solo en el 
tema de asistencia humani-
taria en los diferentes alber-
gues que tenemos, sino que 
también estamos brindando 
asistencia psicosocial a las 
personas que se encuentran 
pernoctando en estos cen-
tros”, dijo.

 “Estamos brindando asis-
tencia psicológica de mane-
ra personalizada y también 
de forma grupal, como se-
guimiento a las actividades 
que se están realizando des-
de que estas personas ingre-
saron”, añadió.

 “En San Pedro Sula tam-
bién se está trabajando en el 
tema de restablecimiento de 
contacto entre familiares, es 
un programa a nivel regional 
y conlleva a que las personas 
se reencuentren con sus fami-
lias”, explicó.

 Unas 90,000 personas 
aún se encuentran en alber-
gues, unos porque sus casas 
reportan daños y otros por-
que perdieron todas sus per-
tenencias, incluyendo su ca-
sa de habitación y no tienen 
a donde ir.

 El Gobierno de la Repúbli-
ca y los gobiernos municipa-
les continúan con labores de 
limpieza en las zonas afecta-
das para detectar daños y de-
terminar qué casas sí pueden 
ser habitadas.

 La prioridad en este mo-
mento es asistencia huma-
nitaria a los afectados, luego 
viene el proceso de rehabili-
tación y a largo plazo el plan 
de reconstrucción nacional.

Buscan el COVID-19 en las
terminales del transporte 
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$70 millones serán invertidos en proyectos de reforestación
El viceministro del Instituto de Conser-

vación Forestal (ICF), Francisco Escalan-
te, informó que unos 70 millones de dóla-
res serán invertidos el próximo año en pro-
yectos de reforestación.

 Manifestó que unos 30 millones de dóla-
res ya están siendo ejecutados por lo que el 
próximo año se plantarán más de 5 millones 
de plantas en los departamentos que más 
han sido afectados por el cambio climático.

 Las tormentas tropicales Eta y Iota evi-
denciaron que se requiere de un programa 
de reforestación a nivel nacional.

 “Estos dos huracanes nos mostraron qué 
tan vulnerables somos ante los efectos del 

cambio climático y hemos venido traba-
jando en un proyecto que se llama Manejo 
Sostenible de Bosque”, manifestó.

 “Hemos incorporado la sociedad civil, 
gobiernos municipales, programas y pro-
yectos de las diferentes secretarías de Es-
tado para poder trabajar en restaurar los 
bosques”, dijo.

 En ese sentido, mencionó que “venimos 
trabajando con un primer préstamo de fon-
dos BID (Banco Interamericano de Desa-
rrollo), con apoyo de Fondos Verdes del 
Clima para generar incentivos a aquellas 
áreas que tienen que estar restauradas”.

 “Yo creo que tenemos que basar mucho 

nuestra economía en recursos forestales, 
una bioeconomía, estamos trabajando en 
potenciar estos sectores y llamamos a la 
empresa privada para que se sume a esos 
esfuerzos de país”, indicó.

 Al respecto, Escalante explicó que “he-
mos iniciado dos proyectos con apoyo de 
Fondos Verdes del Clima y con apoyo de 
fondos BID que asciende a 70 millones de 
dólares”.  “El Estado no va a tocar este di-
nero, es un proyecto directamente para in-
centivar las comunidades, las organizacio-
nes de base que vienen en estos espacios 
rurales”, señaló.

 Detalló que ya hemos iniciado una eje-

La idea es conocer 
el impacto del virus 
tras la circulación 
sin restricciones, 
asegura Edilberto 
Ramírez.

 
El jefe de la Unidad Técnica del Sis-

tema Nacional de Gestión de Riesgos 
(Sinager), Edilberto Ramírez, informó 
que se ejecutan operativos para buscar 
casos del COVID-19, en terminales del 
transporte terrestre en 12 departamen-
tos del país.

 Mientras tanto, Sinager registró al 
2 de diciembre 109,144 casos de CO-
VID-19, 48,877 recuperados y 2,930 fa-

llecidos en el país.
 El funcionario reiteró que “la activi-

dad está enmarcada en la investigación 
que se realiza en las terminales en 12 de-
partamentos a nivel nacional”.

 “La idea es brindar a las personas una 
herramienta para acelerar el diagnósti-
co particular y también captar datos de 
cómo se ha generado la transmisibilidad 
del virus después de autorizar la circula-
ción sin restricciones y todas estas polí-
ticas que se han tenido que impulsar por 
causa de fuerza mayor”, expresó.

 
ACCESO

 “Hemos estado en varios departa-
mentos afectados por las tormentas y 
el acceso a ciertos lugares ha sido un po-
co difícil, peor las pruebas, son comple-
tamente voluntarias”, agregó.

 Reconoció que “hay bastante afluen-
cia de clientes sobre todo en el merca-
do zonal Belén, donde nos encontramos 
por lo que esperamos atender a unas 150 
personas al día entre las 3 terminales 
que hay en Comayagüela”.

 “Hemos estado haciendo llamados 
en todo el mercado a los conductores y 
ayudantes del transporte colectivo, pa-
ra que la prueba les sirva de conocer su 
estado de salud en cuanto al coronavi-
rus”, señaló. 

 “También, nosotros deseamos tener 
una idea de cómo se comporta la epide-
mia en esas zonas y ya han salido varios 
casos positivos”, agregó.

 “La prueba de anticuerpos detecta si 
la persona estuvo en contacto con un 
contagiado del COVID.19 recientemen-
te o en los últimos seis meses”, finalizó.

SINAGER:

En los operativos se identificó que “hay bastante afluencia de clientes, sobre todo en el mercado zonal 
Belén”.

cución de los primeros 30 millones, que es 
un préstamo de fondos BID, hemos crea-
do una capacidad de viveros muy grande 
en los últimos años, me atrevo a decir que 

es el proyecto más grande de restauración 
de bosques, con una capacidad de unos 5.4 
millones de plantas en el Distrito Central, 
Comayagua y parte de Olancho”.

ICF: 
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La pandemia del COVID-19 ha sacudido a la humanidad, 
y creado condiciones insólitas que años atrás eran imprede-
cibles. El COVID-19 nos ha tapado la boca, nos ha confinado 
o encerrado en las casas como presos, nos ha quitado el 
podernos saludar y la sonrisa, nos ha alejado unos de otros, 
nos ha cambiado el estilo de vida, y se vislumbra como una 
espada de Damocles para la economía mundial.

Pero además de todo lo anterior, el COVID-19 nos ha de-
jado un debate sobre el origen y efecto de esta pandemia, y 
están apareciendo muchas teorías sobre que todo esto es una 
conspiración con determinados fines políticos y económicos,  
para establecer un Nuevo Orden Mundial (NOM), o un reseteo 
de la economía global. Algunos piensan que algo oculto se 
esconde detrás de este virus, el cual afirman muchos que fue 
creado intencionalmente por sus condiciones operativas, y 
que detrás del mismo hay mentes malévolas que quieren crear 
las condiciones para la reducción de la población mundial y la 
disminución de la fuerza laboral a fin de introducir la robótica.

La rapidez de su expansión, su rápido contagio y muertes, 
más la rapidez con que se ha fabricado la vacuna, crea muchas 
interrogantes, y abre la puerta a la especulación y teorías de un 
plan bien diseñado para fines diversos. 

Según creen algunos científicos, es muy raro lo rápido que 
se ha podido fabricar una vacuna, cuando en el pasado, para 
lograr esto, se tomaban años y años. Además, está la teoría 
sobre que el coronavirus trata de reducir la población mundial 
y se fundamenta en ciertas declaraciones vertidas por grandes 
personajes que promueven el Nuevo Orden Mundial como, por 
ejemplo, lo que dijo Bill Gate al afirmar: “Tenemos sobrepoblación. 
El mundo tiene 6.8 mil millones”, y además las espeluznantes 
declaraciones de la presidenta del Banco Central Europeo, que 
dijo: “Los ancianos viven demasiado y eso es un riesgo para la 
economía global. Tenemos que hacer algo, ¡y ya!”;  por lo que 
algunos ven detrás de la vacuna, un plan de esterilidad en las 
mujeres y de exterminio a ciertos grupos de personas. Otros 
sostienen una teoría que circula por las redes sociales, en la 
cual se establece la intención de que, a través de la vacuna, 
se quiere establecer un mecanismo para el control absoluto de 

las personas, dando pie al capítulo 13 del libro de Apocalipsis.

Los opositores a la vacunación afirman que dentro de la misma 
se esconde un plan para reducir la población del mundo, y que 
va a producir esterilidad.  Algunos señalan que su seguridad es 
imprecisa, debido a la rapidez de su elaboración, y sugieren no 
ponérsela hasta ver, a largo plazo, los resultados. Otros opinan 
que todo es un plan de las farmacéuticas para enriquecerse, 
y que por eso fabricaron el virus. Algunos expertos como el 
doctor Wolfgang Wodarg, un médico experimentado, afirma 
que la vacuna es producto de una manipulación genética del 
ARNm, que es el ácido ribonucleico que transfiere el código 
genético procedente del ADN del núcleo celular a un ribosoma 
en el citoplasma y que la misma es un riesgo. Sin embargo, 
esta vacuna, desarrollada y respaldada por Anthony Fauci y 
financiada por Bill Gates, se afirma que utilizó tecnología ex-
perimental de ARNm.

Lo que me llama la atención de todo esto es el hecho de 
que los medios de comunicación  promueven la vacunación 
masiva, sin objetar, ni considerar ninguna de las otras teorías 
existentes,  respecto a un posible riesgo, por lo rápido que se 
ha actuado, y tal parece que todos los medios están a favor 
de la vacunación, y los que están en contra, no pueden expre-
sarse de forma pública,  solo lo pueden hacer por  las redes 
sociales, y sus afirmaciones nos ponen a pensar, por el hecho 
de que algunos científicos opuestos a la vacunación,  tienen el 
argumento sólido que deben ser escuchados.

Tengamos precaución, esperemos el desenvolvimiento de 
los acontecimientos y cuidémonos de no precipitarnos en va-
cunarnos, porque hay que ver qué se esconde detrás de toda 
esta pandemia, la cual tiene al mundo descontrolado. ¿Será una 
conspiración, o un gran negocio, o plan para anular nuestras 
libertades o reducir la población, o el inicio profético del gobierno 
mundial? El tiempo revelará la verdad, por lo pronto tengamos 
cuidado en las decisiones que tomemos.

Las teorías covianas

mariofumero@hotmail.com
www.contralaapostasia.com

Mario E. Fumero
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DEL PUEBLO

El poder de la naturaleza
El poder de la naturaleza se ha desatado. Honduras junto 

a Nicaragua y Guatemala, han sufrido en menos de dos 
semanas el paso devastador de los huracanes y tormentas 
tropicales “Eta” e “Iota”, dejando una secuela de muerte, dolor, 
sufrimiento y cuantiosas pérdidas económicas.

Las escenas son desgarradoras. Viviendas arrasadas por 
completo, inundaciones, carreteras destruidas, niños, jóve-
nes, adultos y ancianos, clamando por ayuda, en su rostro 
se refleja la angustia y la desesperación, al ver pulverizados 
en pocas horas, el esfuerzo de toda una vida derrumbarse 
y para muchos ciudadanos no hubo un nuevo amanecer, su 
existencia acabó de manera abrupta, producto de derrumbes, 
ahogamiento o al ser arrastrados por las furiosas aguas de 
ríos desbordados, que sin clemencia arrasaron con todo lo 
que estaba por delante.

La población hondureña vive momentos críticos, no solo por 
la pandemia de la COVID-19, que ha dejado un saldo trágico 
cercano a las tres mil muertes y más de 105 mil contagios 
y por otro lado, estamos frente a acontecimientos inéditos, 
en menos de 15 días irrumpen dos destructivos huracanes.

Primero fue el huracán y tormenta tropical Eta, que desató 
toda su furia al impactar en suelo hondureño, los resultados 
han sido catastróficos, al menos 91 muertos y nueve com-
patriotas desaparecidos, las pérdidas económicas superan 
los cinco mil millones de dólares, un panorama desolador y 
apocalíptico, que pone al descubierto la vulnerabilidad de 
Honduras, uno de los países más pobres de América Latina.

No habían pasado ni dos semanas cuando aparece el 
poderoso huracán “Iota” que luego se degradó a tormenta 
tropical, un fenómeno devastador que ocasionó más des-
gracias, un total de 16 ciudadanos murieron a causa de este 
desastre natural y en el orden económico las pérdidas se 
cuantifican en más de cinco mil millones de dólares, un golpe 
demoledor para el pueblo hondureño, donde más del 70 por 
ciento de sus habitantes viven en la pobreza.

Expertos en el tema climático, coinciden que las sequías, 
las lluvias extremas, los huracanes, tornados, tsunamis, 
incendios forestales, terremotos y erupción de volcanes, 
serán cada vez más frecuentes y con un poder destructivo 
mayor en el planeta Tierra, y esta premisa la hemos visto 
reflejada cuando el país y la región centroamericana, se han 
visto sacudidos por estos dos fenómenos, que de manera 
descomunal han terminado con vidas humanas y pérdidas 
millonarias a sus economías.

Sin duda el mes de noviembre de 2020, pasará a la historia, 
porque en pocos días nuestro país y otras naciones de Amé-
rica Central, fueron devastados por monstruosos huracanes 
y tormentas tropicales, un hecho sin precedentes, que a cri-
terio de especialistas en temas climáticos y meteorológicos, 
es solo el comienzo de acontecimientos apocalípticos que 
impactarán en los próximos años al planeta Tierra.

A levantarse
Frente a este desolador escenario lo que queda es 

levantarse y ver nuevas oportunidades para reconstruir y 
transformar Honduras, un espacio para que los tomadores de 
decisiones puedan cambiar de actitud, dejando a un lado su 
arrogancia, altivez y prepotencia y dar paso a una conducta 
honesta, íntegra y transparente, en sus ejecutorias públicas.  

La clase política tiene una deuda pendiente con la po-
blación hondureña, históricamente sus ejecutorias han sido 
reprochables, indignantes y ofensivas, caracterizadas por el 
involucramiento en supuestos actos de corrupción, cometidos 
en perjuicio del erario público, fondos que han ido a parar a 
cuentas personales para satisfacer sus más bajos instintos.

“Eta” e “Iota” deben dejarnos una enseñanza, en no se-
guir cometiendo los mismos errores de siempre, caer en la 
improvisación, aprovecharse del poder para cometer actos 
de corrupción, un flagelo que ocasiona al país, pérdidas 
anuales que superan los 50 mil millones de lempiras, una 
cifra descomunal para una nación que ha sido saqueada 
por dizque servidores públicos, que merecen ser juzgados 
y condenados, por sus nefastos actos.

El pueblo hondureño merece un trato más justo y equi-
tativo, es imperativo que la clase gobernante cumpla con 
proveer a sus habitantes de servicios de salud, educación, 
infraestructura y vivienda de la más alta calidad, que les 
permita mejorar su calidad de vida, se debe rechazar y no 
tolerar más que hombres y mujeres coludidos con el poder, 
sigan dándole migajas a todo un pueblo, que con el pago 
de sus impuestos merecen un mejor destino. 

José Víctor Agüero Aguilar
Tegucigalpa, M.D.C.



HASTA aburrido resulta re-
ferirse a las elecciones ve-
nezolanas. Más o menos esto 
resume el criterio de todo 
observador imparcial: “El 

próximo domingo habrá en Venezuela 
un espectáculo paradójico”. “Los comi-
cios parlamentarios del 6 de diciembre, 
para elegir una nueva Asamblea Nacio-
nal, solo son un espejismo democrático 
para aniquilar el último resquicio de 
democracia que queda en el país”. “Pero 
más que una paradoja es una estrate-
gia”. Sobre esta nueva mímica comicial, 
la Conferencia Episcopal venezolana 
emitió un comunicado advirtiendo que 
“el evento electoral convocado para el 
próximo 6 de diciembre, lejos de contri-
buir a la solución democrática de la si-
tuación política que hoy vivimos, tiende 
a agravarla y no ayudará a resolver los 
verdaderos problemas del pueblo”. Los 
obispos aducen que “el pueblo venezo-
lano anhela ciertamente un cambio pa-
cífi co de la situación, para lo cual quiere 
expresarse con el voto, en condiciones 
justas, equitativas y de igualdad para 
las partes”.

Las tácticas de la autocracia venezola-
na han cobrado publicidad en boca del 
equipo jurídico de POTUS. En su alega-
to del supuesto masivo fraude electoral 
responsable de la derrota del candida-
to republicano. Dizque el software con 
que se contabilizaron los votos --que 
voltea el resultado para que el dictador 
siempre salga ganando-- fue auspicia-
do por Cuba y creado en Venezuela. (Y 
aunque el supuesto que la autocracia 
venezolana pudo haber interferido en 
las elecciones norteamericanas linda 
con la fi cción, no deja de haber razón 
que los sistemas informáticos usados 
allá son herramientas para amañar el 
escrutinio. Por eso mejor no caer en 
esos sistemas sofi sticados de máquinas 

electrónicas. Papelitos hablan. Y lo reco-
mendable es utilizar boletas electorales 
de papel --no el voto electrónico-- para 
que los representantes de los partidos 
en las mesas electorales computen la 
votación contando las papeletas. Por su-
puesto que con la observación necesaria 
para garantizar transparencia). Sobre 
esas denuncias del equipo de abogados 
de POTUS, los demócratas y la prensa 
no ofi cialista las califi can de un cuento 
descabellado. Lo toman como otra de las 
muchas teorías de conspiración utiliza-
das a lo largo de la campaña para restar 
legitimidad a los resultados. Retoman-
do el tema de las elecciones parlamen-
tarias en Venezuela. 27 de los partidos 
opositores, congregados en la Mesa de 
la Unidad Democrática, no participarán 
en esa farsa del domingo. 

El gobierno --aducen-- no ofrece ga-
rantías de honestidad e imparcialidad. 
Guaidó --ya bastante debilitado-- la 
Asamblea Nacional y su presidente han 
convocado a una Consulta Popular que 
tendrá lugar del 7 al 12 de diciembre. 
El acto busca validar, en la calle, el po-
der popular de la oposición frente a la 
autocracia. Sin embargo hay uno que 
otro opositor enchufado con el régimen, 
dispuesto a participar. Haciéndose la 
ilusión que Nicolás se va si es derrota-
do. Nicolás les ha dicho estar dispuesto 
a tomar la elección del domingo como 
“plebiscito presidencial”. Y ha seducido 
a los ingenuos que si pierde la elección 
se va de la presidencia. Ya ven. Nicolás 
otra vez consiguió dividir a los oposito-
res. Unos que no participarán llamando 
a la abstención, y otros que sí lo harán, 
con inocencia tal que da hasta lástima. 
Apuestan con derrotar a Nicolás --a las 
maquinitas mentirosas que tie-
ne en el obediente tribunal elec-
toral contando los votos-- y que 
va afl ojar el poder. (Sí, cómo no.)

EDITORIAL 
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MEJOR PAPELES
Juan Ramón Martínez

CONTRACORRIENTE

Represas, retraso 
y castigos

Lo hemos dicho y lo repetimos: el principal problema nuestro es, la 
frágil memoria y la falta de sentido crítico. Por ello, persistimos en los 
errores y damos las mismas vueltas, alrededor de un problema; pero 
que, hemos olvidado. Un buen ejemplo, no viene mal. Las represas, 
para mitigar los efectos de los ríos Ulúa y Chamelecón, que se propone 
construir, no es una solución nueva. En el año 2008, hace doce años 
--durante la administración liberal de Zelaya Rosales-- se hablaba del 
tema. Y no como posibilidad, sino que, del fi nanciamiento de las dos 
represas, con indicación clara de los agentes fi nancieros. E incluso, de 
la empresa interesada en su construcción, misma que años después, 
vía la corrupción, embarró el rostro de la mayoría de los políticos, desde 
el río Grande hasta la Patagonia.

Lo mejor es recurrir a las declaraciones de los personajes de entonces, 
usando los periódicos en donde quedaron las mismas, sobre unas obras 
que, si se hubieran construido, no estaríamos enfrentando los daños que 
hacen sangrar la yugular de la economía nacional. Y provocado tantas 
muertes. Leyendo lo que publicó el semanario “Poder Ciudadano”, vocero 
del gobierno de Zelaya, de fecha 21 de mayo de 2008, se aprecia en la 
página 18, el titular siguiente: “Confi rma embajador, 700 millones otorgará 
Brasil y el Banco Centroamericano para construcción de represas del río 
Ulúa”. Se refi ere al asunto en la forma siguiente: “en ese empréstito se 
incluyen 50 millones para instalar una fábrica de aceites lubricantes”. La 
información se origina en la visita que hiciera el embajador, Víctor Manuel 
Lozano a Tegucigalpa, y que el semanario aprovechara para entrevistarlo. 
La nota agrega: “El diplomático llegó a la Casa de Gobierno acompañando 
a los representantes de las fi rmas constructoras brasileñas, los que le 
expusieron los planes de inversión al presidente Manuel Zelaya Rosales. 
De los 700 millones de dólares que se propusieron en condiciones muy 
favorables para el gobierno hondureño, 650 millones se destinarán para 
construir las represas eléctricas de Jicatuyo y Los Llanitos, en el occi-
dente del país”. El mandatario, sigue diciendo el semanario, “que dictó 
los lineamientos para la gestión de estos fondos, exigió prontitud en los 
trámites diplomáticos y administrativos para acelerar la fi rma de estos 
convenios”, lo que hace pensar que ya se habían iniciado o fi nalizado 
--no lo sabemos--  los estudios técnicos de factibilidad de los aludidos 
proyectos. Lo que sí se sabía, es que, con la construcción de las dos 
obras, se mitigarían las inundaciones y el caudal de las aguas de los dos 
ríos que, 12 años después, tantos daños nos han causado.

Finaliza la nota de prensa que citamos, que “la propuesta de fi -
nanciamiento de parte de Brasil ratifi ca el alto nivel de apertura en las 
relaciones internacionales que el presidente Zelaya ha logrado con su 
homólogo Luis da Silva”, dijo el embajador Lozano Urbina. La pregunta 
que uno se hace, es qué pasó en el curso de las negociaciones que dan 
la impresión que, para entonces estaban avanzadas. ¿Cuál es la razón 
por la que no se iniciaron las obras?  Y como no hay investigación que 
permita deslindar las responsabilidades de las autoridades, tanto porque 
el sistema democrático es muy frágil en cuanto a rendición de cuentas, 
como porque una memoria infantil como la nuestra, no reclama las ac-
ciones puntuales que, permitan deslindar responsabilidades, no sabemos 
nada al respecto. Y por ello, tampoco tenemos con qué exigir a los que, 
pudiendo hacer las cosas a tiempo, no lo hicieron, causándole al país y a 
su pueblo daños inconmensurables. Porque el retraso de obras, que se 
sabía, eran fundamentales, constituye no solo una falta de sensibilidad, 
sino que, además, indicación que los políticos poco han creído lo que 
Alberti decía, que “gobernar era prever”. En los 12 años transcurridos, 
aun con la “velocidad y la efi ciencia de Patuca II”, habríamos concluido las 
represas y evitado los daños que lamentamos. Y que, algunos ingenuos, 
atribuyen a que Dios nos ha abandonado. O que nos castiga cruelmente. 
Cuando lo que ocurre es que, no hemos tomado conciencia que hacer 
las cosas a tiempo y bien, es una obligación de los funcionarios y de los 
líderes.  Y que, es un delito la pereza, la indolencia y la irresponsabilidad, 
que debemos castigar en las urnas. ¿No les parece?  
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Cada vez que un órgano de seguridad descubre o detecta 
dinero de manera irregular, hace que el supuesto dueño 
cuente el dinero, de esa manera sabrá qué cantidad llevaba 
de manera anormal o regular y después se procede a que 
demuestre su origen o certifique que es legal, caso contrario 
se procederá a su detención e incautación perentoria hasta 
que se haga la investigación respectiva, para después aplicar 
la sanción que corresponda o liberación de la persona.

Antes del marco del 2016, el anexo 17 de la OACI (Se-
guridad Aeroportuaria) lo tenía Aeropuertos de Honduras, 
y a su vez contrató una compañía que llevara la seguridad 
aeroportuaria, pero en los primeros meses del 2016 apareció 
en Panamá un avión privado que supuestamente salió del 
aeropuerto Ramón Villeda Morales (La Mesa), con destino a 
Tegucigalpa y posteriormente salió para Panamá  con una 
cantidad millonaria de dólares, nadie se hizo responsable 
de dicha revisión y despacho, parece que esto fue la gota 
que derramó el vaso con agua, porque en la administración 
del expresidente, bachiller “Mel” Zelaya a principios de su 
administración, aterrizó un avión privado procedente del 
exterior,  aproximadamente después de las 10:00 p.m., que 
supuestamente nadie revisó ni tampoco se registró quién o 
quiénes venían a bordo, la suma de estas irregularidades 
ocasionó que el señor  Presidente, abogado Juan Orlando 
Hernández, les quitara a Aeropuertos de Honduras la segu-
ridad aeroportuaria, basándose en la experiencia de otros 
países, donde la seguridad es responsabilidad del Estado, fue 
así que el gobierno tomó control administrativo y operacional 
de la seguridad aeroportuaria, creando una fuerza llamada 
División de Seguridad Aeroportuaria (DSA), esta fuerza 
fue entrenada por una compañía norteamericana, certifica-
da en el conocimiento del Anexo 17 de OACI, además fue 
avalada por la AHAC y ACSA (Agencia Centroamericana de 
Seguridad Aeronáutica), mejorando su equipo de detección 
(arcos electrónicos y un control estricto en el ingreso 
a las áreas estériles); al principio molestó ya que “los 
controles molestan pero son necesarios”.  Con los años 
la DSA ha pagado con prósperas su creación, con el correr 
del tiempo, han parado a pasajeros que tratan de evadir 
los controles, llevando cantidades por más de $10,000.00, 
siendo detenidos y puestos a la orden de los tribunales y el 
efectivo incautado, si no justifican su procedencia.

Los aeropuertos que controla la DSA tienen  infinidad de 
cámaras que siguen los movimientos de los pasajeros, y si 
hay algo anormal se les detiene, similar a esa serie que se 
pasa en TV sobre aeropuertos.

La ley internacional fue creada en el anexo 17 y apro-
bada por la OACI, fue decretada por Honduras y se aplica 
conforme a ley, y especifica que cada viajero tiene derecho 

a llevar $9,999.99, si lleva $10,000.00 o más debe de 
declarar lo que lleva de acuerdo a un formato establecido, 
que se le da a cada pasajero para su salida y/o entrada, al 
ser preguntado por los agentes de la DSA debe justificar de 
dónde procede el efectivo, con el fin de detectar el trasiego 
y el lavado de activos.

Recientemente, el expresidente, bachiller “Mel” Zelaya 
ingresó al aeropuerto de Toncontín  con la idea de viajar a 
Houston y  posteriormente  a México, siendo aceptado por 
la compañía que lo llevaba, ya que quien lo atendió le tuvo 
que preguntar que si llevaba armas, navajas, fósforos, dinero 
en efectivo y cuánto, que si uno empacó su maleta o si lleva 
encargos de alguien, y qué lleva; es un procedimiento normal, 
que se le hace a cada pasajero, han sido entrenados por 
las mismas compañías aéreas, resulta que el expresidente al 
pasar por los arcos electrónicos le detectaron algo irregular 
en su mochila de mano, siguiendo el protocolo la tomaron 
sin abrirla y llamaron al expresidente para que la abriera 
para verificar qué contenía, resulta que tenía una cantidad 
de dólares y se le pidió que los contara, en principio dijo que 
ese dinero no era de él, que se lo habían puesto, insistieron 
que los contara, según, solo contó hasta $12,000, ya que 
él mismo dijo: “hay como $12,000”, al final resultó que 
tenía $18,000.00; se procedió tal como dicta el protocolo, 
a su detención temporal, a llamar a un fiscal y proceder a su 
detención temporal para que justificara su tenencia.

Todo hubiera sido normal, pero un diputado dijo por los 
medios “que estaban despertando un gigante”,  llamando 
a sus militantes del partido a reclamar por su detención, algo 
extraño del diputado y demás, por oponerse a esta acción, 
creando un caos en el área adyacente al aeropuerto, y en el 
anillo periférico, bloqueando con rastras el paso, dándole un 
tinte político; se demostró hasta el hartazgo que se seguía 
un procedimiento normal y que no era privilegiado con  tal 
situación, si se observan los videos desde su entrada hasta 
contar el efectivo, nadie manipuló su mochila, quizás antes de 
entrar al aeropuerto alguien lo hizo, hay que dar el beneficio 
de la duda, infinidad de memes circularon chasqueando 
dicho momento, que se ha convertido en “la mochila 
mágica”, como ciudadano común y corriente aunque sea 
figura pública, debe someterse a la ley, solo están exentos 
de dicho procedimiento: el Presidente de la República, 
el presidente del Congreso, Nacional, el presidente de 
la Corte Suprema de Justicia y los diplomáticos. A mí 
me hubieran metido a la cárcel por algo similar.

Los pueblos respetan sus leyes creadas, el  trans-
gresor de la ley probado, debe ser penado, el señor  
Presidente aplica la ley a través de quien corresponda, 
sin importar quién, dura lex,  sed lex.

La mochila mágica

Toncontín

El escritor Julio Escoto (El Heraldo, 20 de junio del 2015), dice que el 
primer avión que tocó tierra en Toncontín fue un Bristol en 1920 y desde 
1923 dos Lincoln Standard, elevaban correo y personas desde este espacio, 
en 1934 Carías lo modernizó y Juan Manuel Gálvez lo asfaltó y compuso 
para maniobras militares.

Siendo Procurador General de la República, Sergio Zavala Leiva (QDDG), 
publicó en Diario La Prensa de San Pedro Sula, que el Aeropuerto Inter-
nacional de Toncontín fue inaugurado en 1934, en la administración de 
Tiburcio Carías Andino con el aterrizaje de un DC-3 de la aerolínea Pan Am.

Creo que los mejores trabajos históricos que se han publicado sobre 
este sitio fue el de Rubén Omar Zúniga López, licenciado en Historia (LA 
TRIBUNA, 21 de noviembre y 28 de noviembre del 2015), y el otro, del 
historiador Rolando Zelaya y Ferrera (LA TRIBUNA, 27 de febrero del 
2011). El primero sostiene que “Toncontín” es un topónimo (nombre 
propio de un lugar). Explica que este nombre se encuentra en el libro de 
Alberto Membreño, quien señala que proviene del náhuatl; hace alusión a 
una danza antigua y sagrada que se usaba en las fiestas religiosas, princi-
palmente en la zona de Yucatán. Las primeras referencias a este nombre 
en la documentación nacional proceden del siglo XVIII en un proceso de 
petición de tierras iniciado por el sargento mayor Miguel Midence y termi-
nado por Antonio Midence. Los interesados en adquirir tierras le hacían 
la petición al Rey de España, quien era considerado durante el período 
colonial como su legítimo dueño.

El lugar era conocido San Joseph del Potrero, había puntos que servían 
como “mojones” (señal que sirve para marcar el límite de una propiedad). El 
primer mojón y punto de inicio es una poza que llamaban Tonconti. Dice el 
documento del siglo XVII: “Haviendo llegado al Rio Grande de Tegucigalpa, 
sirviendo de primer mojón  la possa de Toncontin….”. 

Diarios de Honduras en el año 1889 hablan de Toncontín como un lugar 
de retiro. Se menciona un almuerzo que la municipalidad de Tegucigalpa 
obsequió al entonces presidente Terencio Sierra, el cual se celebró en 
Toncontín.

El prestigio de Toncontín haría que aun el poder político se interesara en 
establecerse en ese lugar. Jaime Güell Bográn dice: “En esa zona, donde 
posteriormente se ubicarían las instalaciones de la Fuerza Aérea Hondureña 
(FAH), el entonces presidente de la República, Miguel R. Dávila, hizo 
construir en 1908, una casa de descanso para los jefes de Estado, la cual 
recibiría el sobrenombre, “La Casa de los Placeres”.

Diario El Excélsior del 18 de abril de 1921 nos da la noticia de que en 
1921 se recibió el primer aeroplano del gobierno que surcó los cielos de 
Honduras: “Ayer circuló la noticia de que llegaría a esta ciudad capital, 
surcando el espacio desde San Pedro Sula, el aeroplano que hace poco 
le llegó al gobierno. Hubo muchas personas que fueron hasta Toncontín 
para presenciar el aterrizaje y otras formaron grupos en los parques y en 
las calles, escrutando a cada momento el espacio”.

En sus conclusiones dice: Toncontín era considerado el mejor lugar 
de Tegucigalpa para ser utilizado como aeropuerto. No es sino hasta la 
construcción de la última terminal en el año 1948, cuando los ingenieros 
comienzan a dudar de sus capacidades. Dudas que se generalizan entre 
la población con la adquisición de aviones más grandes por parte de las 
aerolíneas y los primeros accidentes aéreos”.

 El historiador Rolando Zelaya y Ferrera afirma que, en los Llanos del 
Potrero, José Santos Guardiola derrotó al general Cabañas, arrebatándole 
la presidencia de Honduras. Agrega que ese primer avión que aterrizó en 
1921 era un monomotor Bristol, siendo recibido por gran cantidad de 
gente, entre ellos el presidente de la República Rafael López Gutiérrez 
(Pacán), quien quebró una botella de champaña en una de las propelas 
de la aeronave. Concluye que el presidente Carías fue el que compró esas 
tierras a los herederos de doña María Godoy de Bustillo y permuta dos 
hectáreas de tierra con don Concepción Godoy, pagando 990 pesos por 
el destroncamiento, drenaje y rectificación de la pista.

En 1928 aterrizó Charles Lindbergh con el avión que cruzó el Atlántico “El 
espíritu de San Luis”; lo recibió el presidente masón Miguel Paz Barahona. 
Tuvieron que apartar un ganado que estaba en la pista.

Alberto Membreño en su libro “Toponimias indígenas de Centroa-
mérica” dice que Toncontín es un terreno que se halla a una legua al sur 
de Tegucigalpa. Agrega, lo que con propiedad se llama Toncontín, es una 
poza del río Choluteca al extremo oriente del terreno.

Golosón es la pista más extensa con casi tres kilómetros y Toncontín 
la más corta con 2,021 metros. 

History Channel dice que es el segundo aeropuerto más peligroso del 
mundo, pero cómo ha salvado vidas. Aleluya.

José María Díaz Castellanos
Edición: propiedad intelectual



josemdiazcastellano@yahoo.com
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LA TRIBUNA DE MAFALDA

El sistema financiero presenta 
una liquidez del 46.48 por ciento a 
esta fecha del año en un contexto 
de contracción económica por la 
pandemia de la COVID-19, según 
datos del regulador de la banca co-
mercial hondureña.

De acuerdo al superintendente 
de la Comisión Nacional de Ban-
cos y Seguros (CNBS), Elvin An-
drade, en los indicadores al cierre 
de noviembre “la liquidez del sis-
tema bancario asciende a 46.48 por 
ciento”.

“Esto supera todos los indicado-
res históricos que hemos tenido en 
cuanto a liquidez se refieren”, va-
loró Andrade. Explicó que este ni-
vel de dinero en los bancos se pro-
duce “por una combinación de he-
chos: primeramente, por las deci-
siones de política monetaria que ha 
tomado el Banco Central de Hon-
duras liberando algunos recursos 
que son computables para el enca-
je” legal donde entran las inversio-
nes obligatorias.

Otro factor es la política “pru-
dente de los bancos en el mane-
jo de la liquidez”. A lo anterior se 
suma “la confianza del público al 
no retirar los depósitos del siste-
ma bancario. Esto ha hecho que el 
sistema bancario se mantenga lí-

quido durante todo este tiempo de 
pandemia”.

En contraste, dijo que resulta de 
suma importancia “que la econo-
mía se reactive; estaremos obser-
vando estos indicadores en la me-
dida que el crédito tome un dina-
mismo más acelerado para obser-
var cómo se comporta la liquidez”.

Andrade es del criterio que hasta 
ahora las medidas de reactivación 
económica “lastimosamente toda-
vía no tenemos los resultados que 
esperábamos, el crédito se ha vis-
to bien ralentizado por la falta de 
demanda y el apetito de riesgo por 
parte de los bancos”.

El nivel de incertidumbre por las 
medidas de confinamiento y ahora 
los daños causados por los huraca-
nes vienen restarle fuerzas al dina-
mismo que se esperaban de las dis-
tintas medidas de reactivación eco-
nómica que se han implementado. 

No obstante, se está a la espera 
de que el crédito supere un creci-
miento del 3.08 por ciento que pre-
sentó meses atrás con la actividad 
comercial de fin de año. El otorga-
miento de préstamos de hoy día es 
sustancialmente menor, en com-
paración al de años anteriores que 
rondó un promedio de 8 a 10 por 
ciento. (JB)

NEGOCIACIONES DE EMERGENCIA CON MULTILATERALES

Estructuran $200 millones de 
préstamo a reconstrucción vial

Por medio de un fideicomiso  se 
canalizaría millonario crédito

El gobierno hondureño y el Banco 
Centroamericano de Integración Eco-
nómica (BCIE) trabajan en la estruc-
turación de un préstamo por 200 mi-
llones de dólares para la reparación de 
infraestructura carretera dañada por 
las tormentas Eta y Iota.

El presidente del ente financiero re-
gional, Dante Mossi, reveló el plan du-
rante un conversatorio con periodis-
tas de los países del área donde enfa-
tizó el apoyo a Honduras con finan-
ciamiento oportuno para esta emer-
gencia y la crisis generada por la pan-
demia.

“Estamos preparando con mucha 
intensidad una operación de 200 mi-
llones de dólares para la reconstruc-
ción de carreteras, cajas puente, cami-
nos de acceso a fincas cafetaleras”, di-
jo Mossi.

La estructuración de este nuevo 
préstamo se acordó después de reu-
nirse con el mandatario hondureño y 
representantes de los demás organis-

REGULADOR IDENTIFICA LOS FACTORES

Liquidez histórica de 46.48%
presenta sistema financiero 

El fondo de emergencia que prepara el BCIE se destinará a la reconstrucción inmediata de la infraestruc-
tura vial dañada por las tormentas tropicales.

mos multilaterales de crédito, acotó.
“Nuestra intención es antes del 15 

de diciembre tener una operación de 
emergencia para Honduras en ese sen-
tido”, complementó el presidente del 
BCIE. El anuncio coincide con la pro-
puesta de crear un fideicomiso en el 
Congreso Nacional de la República 
orientado a que este tipo de fondos 
de reconstrucción sean canalizados a 
través de la iniciativa Inversiones Es-
tratégicas de Honduras (Invest-H).

Las tormentas tropicales Eta y Iota 
destruyeron parte de la red vial prima-
ria, secundaria y carreteras de terrace-
ría a su paso por el territorio hondure-
ño de manera alterna la primera quin-
cena del mes anterior.

Un recuento oficial muestra que 
ambos fenómenos hidrometeoroló-
gicos afectaron a 242 carreteras, 53 

puentes dañados y 37 complemen-
te destruidos hubo 72 comunidades 
incomunicadas debido a 315 inunda-
ciones y 173 derrumbes registrados.

Un informe preliminar del sec-
tor privado estima las pérdidas en 
más de 5,129 millones de dólares, de 
los cuales, alrededor de 2,700 millo-
nes se habrían perdido en daños a la 
infraestructura vial principalmen-
te en cinco, de los 18 departamen-
tos del país. 

El BCIE viene apoyando al país 
con préstamos, primero para reac-
tivar la economía con desembolsos 
para los sectores productivos co-
mo las Mipyme en el contexto de 
la contracción del PIB que deja la 
pandemia de la COVID-19.

Y en segunda instancia ahora con 
el paso devastador de las tormentas 
Eta y Iota que dejaron destrucción 
en varias zonas del país con mayor 
impacto en el sector agrícola y el 
Valle de Sula. (JB)

Una liquidez histórica en el sistema financiero deja la pandemia del 
coronavirus.
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WASHINGTON. El buen ma-
nejo de las finanzas públicas le ha 
permitido a Honduras un voto de 
confianza de los bancos multilate-
rales para ayudar a los hondureños 
afectados por los huracanes Eta y 
Iota, para la reconstrucción y ase-
gurar la habilitación de infraestruc-
tura del país, aseguró el Presidente 
Juan Orlando Hernández.

Como parte de su visita de traba-
jo a Washington, Hernández sos-
tuvo reuniones de alto nivel con el 
representante para Latinoamérica 
del Fondo Monetario Internacio-
nal (FMI), Alejandro Werner; con 
el vicepresidente para Latinoamé-
rica y el Caribe del Banco Mundial 
(BM), Felipe Jaramillo, y con el pre-
sidente del Banco Interamericano 
de Desarrollo (BID), Mauricio Cla-
ver-Carone.

“Nuestra venida acá es para po-
der acelerar una serie de conver-
saciones que consoliden un apo-
yo fuerte efectivo para Honduras 
y por las primeras tres reuniones 
que hemos tenido la gira ha sido al-
tamente exitosa”.

“Estoy gratamente impresiona-
do, igual el equipo, de ver que el 
buen manejo de las finanzas públi-
cas los últimos siete años nos abre 
unas puertas que hasta ahora lo es-
tamos dimensionando en medio de 
esta crisis”.

“Eso va a permitir, por lo que ya 
nos han planteado el Banco Mun-
dial, BID y la conversación con el 
Fondo Monetario Internacional, 
poder incluso aumentar en canti-
dades sustanciales lo que es el apo-
yo para la emergencia y la rehabili-
tación y reconstrucción”, enfatizó 
el titular del Ejecutivo.

Destacó que “gracias a la disci-
plina que hemos mantenido en los 
últimos siete años esto nos da una 
enorme flexibilidad y capacidad de 

maniobra que los mismos bancos 
multilaterales aplauden y dicen: 
‘ahora es cuando les vamos a ayu-
dar aún más’”.

“El Banco Mundial y el BID han 
sido muy generosos, pero al final 
ellos son bancos y nos han dicho 
que ‘lo que ustedes han hecho en 
los últimos siete años hoy nos per-
miten más capacidad de apoyarlos, 
como a pocos países en la región’”. 

“Y eso se traduce en el finan-
ciamiento para que usted vuelva a 
poner su negocio, para que usted 
vuelva a construir su casa, para que 
usted tenga una casa nueva y para 
redefinir su línea productiva hacia 
otras actividades y para que las em-
presas nos aseguren volver a con-
tratar los empleados, entre otros”, 
explicó Hernández.

“Se lo resumo: haber sido disci-
plinados en el manejo de las finan-
zas públicas ahora nos da un espa-
cio que no hubiéramos creído an-
tes que lo íbamos a tener”, indicó el 
titular del Ejecutivo.

AYUDA HUMANITARIA
Hernández exteriorizó que es-

te apoyo se traduce en que la gen-
te tenga la “ayuda humanitaria que 
necesita en este momento, como la 
comida, la rehabilitación de los ca-
minos, la construcción de los puen-
tes que se han destruido, la cons-
trucción de los pedazos de calle en 
mal estado para que usted pueda 
sacar su cosecha, para que usted 
pueda seguir haciendo comercio y 
para también fortalecer los siste-
mas de financiamiento a los peque-
ños negocios, a las medianas em-
presas y también a las grandes em-
presas”.

De igual manera, añadió, la cons-
trucción de vivienda social es im-
portante y la vivienda donada, pero 
“también el financiamiento a la vi-

vienda en términos de que a quien 
se le destruyó una parte de la casa 
la va a poder construir con un nue-
vo sistema de financiamiento que 
estamos creando y que también 
va a ser apoyado por estos bancos 
multilaterales”.

BUENA ACEPTACIÓN
Amplió que las buenas prácticas, 

como la construcción de represas 
y el impacto positivo del Corredor 
Seco, han sido aceptadas por los or-
ganismos multilaterales.

“Hemos hablado del sistema de 
represas y lo han visto con muy 
buenos ojos, y les hemos explica-
do el éxito que hemos tenido los 
últimos años en el Corredor Seco 
con la construcción de pequeñas 
represas, pero los productores sa-
ben que deben cuidar las cuencas 
de agua, y eso ha sido un ejemplo 
exitoso” reconocido por los ban-
cos multilaterales, enfatizó Her-
nández.

“Entonces vamos bien”, expre-
só el mandatario para luego agre-
gar que “hemos hablado de cómo 
apoyar al sector privado desde es-
tos bancos multilaterales para po-
der acelerar la reactivación econó-
mica”.

“Y estamos hablando de una in-
vasión de choque muy importante 
para poder levantar otra vez la eco-
nomía, los empleos, y que la gente 
pueda volver a resurgir, el renaci-
miento de Honduras, y esta es la 
primera etapa”, apuntó Hernández.

Indicó que estos recursos llega-
rán a impactar en el Valle de Sula 
en cuanto a la limpieza de las ca-
lles, limpieza de casas y recons-
trucción de casas destruidas en el 
sector rural.

“Este es un espaldarazo muy 
fuerte, más allá de lo que nos hu-
biéramos imaginado”, puntualizó.

WASHINGTON. El vicepre-
sidente para Latinoamérica y el 
Caribe del Banco Mundial (BM), 
Carlos Felipe Jaramillo, subrayó 
que Honduras tiene una buena 
disciplina en términos de econo-
mía y que ayudará a que ese or-
ganismo apruebe un préstamo 
de 250 millones de dólares pa-
ra atender el desastre que deja-
ron en el país los huracanes Eta 
y Iota.

Jaramillo, en reunión con el 
Presidente Juan Orlando Her-
nández, respaldó la propuesta de 
reconstrucción del gobernante y 
elogió que el fortalecimiento y 
la capacidad de respuesta de la 
Comisión Permanente de Con-
tingencias (Copeco) y del Siste-
ma Nacional de Emergencias 911 
“haya salvado vidas”.

El mandatario se reunió con 
Jaramillo durante la visita de 
trabajo que realiza en Washin-
gton para exponer la situación 
que vive Honduras por los de-
sastres naturales y la pandemia 
de COVID-19, y gestionar apo-
yo internacional para la recons-
trucción.

El BM tiene un “instrumento 
que es el préstamo de emergen-
cia de respuesta inmediata y te-
nemos un equipo que está tra-
bajando horas extraordinarias, y 
les he pedido que llevemos al di-
rectorio en este mes de diciem-
bre este préstamo que sería de 
250 millones de dólares”, dijo Ja-
ramillo.

El vicepresidente del BM le 
adelantó al Presidente Hernán-
dez que “el equipo está listo para 
negociar este préstamo la próxi-

ma semana con las autoridades 
hondureñas”.

Añadió que “ahora sigue la 
parte de la reconstrucción y me 
gusta mucho el planteamiento 
que ustedes hacen de que debe 
ser una reconstrucción sosteni-
ble y con mejor calidad, porque 
no se puede reconstruir lo mis-
mo, y estamos a disposición con 
todo nuestro apoyo, vamos estar 
ahí apoyándoles”.

“A mí me gustaría mucho que 
podamos hacer la negociación 
la próxima semana; podríamos 
entregarle al directorio del Ban-
co Mundial esta documentación 
para solicitar la aprobación an-
tes de las fiestas navideñas o pri-
meros días de enero. Eso es muy 
importante”, remarcó.

CAMBIO CLIMÁTICO
Jaramillo reconoció que Hon-

duras y otros países de la región 
han sido severamente afectados 
por los efectos del cambio climá-
tico.

“Estamos de acuerdo con el 
Presidente Juan Orlando Her-
nández, de que el cambio climá-
tico en Honduras y otros países 
no son responsables de este fe-
nómeno, y es responsabilidad de 
otros y, por lo tanto, otros países 
deben ayudar a mitigar esfuer-
zos” aseveró Jaramillo.

Afirmó que los daños que oca-
sionaron Eta y Iota han sido “un 
verdadero retroceso para el de-
sarrollo económico y social del 
país” y “de otros países afecta-
dos, y de nuestra parte cuen-
te (Presidente Hernández) con 
todo nuestro apoyo”.

Abrieron las puertas 
bancos multilaterales

Vicepresidente del BM 
agilizará préstamo 
de emergencia por 

$250 millones a Honduras

El vicepresidente del BM le adelantó al Presidente Hernández que 
“el equipo está listo para negociar este préstamo la próxima semana 
con las autoridades hondureñas”.

Hernández exteriorizó que este apoyo se traduce en que la gente tenga la “ayuda humanitaria 
que necesita en este momento”.
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El Congreso Nacional, en su “se-
sión virtual”, aprobó en un solo deba-
te la “Ley de Vacuna Gratuita para to-
dos Contra el COVID-19”, con una vo-
tación de 71 votos a favor, 27 en contra 
y dos abstenciones.

En el debate, todos los diputados de 
los siete partidos representados en la 
Cámara Legislativo se pronunciaron a 
favor, pero siempre y cuando en el Con-
sejo Consultivo de la Secretaría de Sa-
lud, que liderara el proceso de evalua-
ción y adquisición de la vacuna, se in-
tegre al Colegio Médico de Honduras 
(CMH), Colegio de Químicos Farma-
céuticos, Universidad Nacional Autó-
noma de Honduras (UNAH) y el resto 
de la ciencia del sector salud.

La sugerencia de los diputados, fue in-
cluida en la iniciativa que envió al Legis-
lativo el Ejecutivo, a través de una moción 
que presentó la diputada liberal y profe-
sional de la medicina, Edinora Brooks.

De igual forma, el secretario diputa-
do, Tomás Zambrano, agregó a la ley, 
que las vacunas que se adquirirán a tra-
vés de fondos del Instituto Hondureño 
de Seguridad Social (IHSS), se compren 
si previo a ello, la vacuna contra el CO-
VID-19 está autorizada y certificada por 
la Administración de Medicamentos y 
Alimentos de Estados Unidos (FDA).

El diputado de Libre, Samuel Madrid, 
expuso que se insiste en que esté pre-
sente la ciencia de la salud en la com-
pra y adquisición de la vacuna porque 
el presente gobierno está desacredita-

El Congreso Nacional aprobó un de-
creto en un solo debate para crear en la 
ciudad de La Ceiba, Atlántida, la aduana 
aérea y multimodal denominada Adua-
na Aérea “Golosón”.

La iniciativa, remitida al Legislativo 
por el Ejecutivo, en su dictamen favo-
rable se argumenta que ante el impac-
to ocasionado por las tormentas tropi-
cales Eta e Iota en los municipios del de-
partamento de Cortés y a nivel nacional, 
la pérdida del aeropuerto internacional 
“Ramón Villeda Morales” significa una 
dilación al flujo comercial existente en 
el país.

Debido a ello, la Aduana la Mesa, se ha 
visto afectada debido a todas las inunda-
ciones que afectaron a los sectores pro-
ductivos del Valle de Sula, lo cual conlle-
va a la suspensión de todas las operacio-
nes aduaneras que se desarrollaban ante 
ese punto aduanero de vital importancia 
para la nación.

La afectación incluye, todas las impor-
taciones y exportaciones de mercancías 
necesarias para la sostenibilidad de la 
producción el Valle de Sula, así como 
de la importación de materia prima para 
las zonas libres que por hoy generan una 
cantidad de empleos significativos para 
el pueblo hondureño.

El Consejo Nacional Electoral 
(CNE), recibió ayer en legal y debida 
forma las nóminas y requisitos de 12 
movimientos internos de cuatro parti-
dos políticos que se inscribieron el pa-
sado 13 de noviembre en sus respecti-
vas agrupaciones políticas para parti-
cipar en los comicios primarios del 14 
de marzo del 2021.

El pasado 13 de diciembre, las corrien-
tes internas del Partido Liberal, Partido 
Nacional, Libre y Democracia Cristia-
na, presentaron ante las máximas auto-
ridades partidarias sus respectivas pla-
nillas para puestos de elección popular.

Después de ese período, en los cua-
tro partidos inicio la revisión de todos 
los requisitos exigidos por la Ley para 
participar en las elecciones primarias de 
marzo del 2021.

Por eso, la documentación de los mo-
vimientos de conformidad a Ley se tur-
nó ayer 3 de diciembre ante el CNE, or-
ganismo que de inmediato procedió a 
revisar los expedientes entregados por 
las autoridades de los partidos que van 
a comicios primarios.

LA ENTREGA
En el CNE, el Partido Nacional a las 

11:30 am presentó las nóminas y requi-
sitos de los movimientos “Juntos Pode-
mos” que postula como precandidato 
presidencial al titular del Legislativo, 

El Partido Nacional se convirtió este 
jueves en el primer partido político en 
entregar a las autoridades del Consejo 
Nacional Electoral (CNE), las planillas 
a cargos de elección popular por parte 
de los tres movimientos que se aprestan 
a participar en las elecciones primarias e 
internas del próximo 14 de marzo de 2021.

El secretario ejecutivo del Partido Na-
cional, Kilvet Bertrand, indicó que han 
estado trabajando en las últimas sema-
nas en las instalaciones del Comité Cen-
tral y en cumplimiento a la Ley Electo-
ral, es la primera organización política 
en llegar a presentar las planillas a car-
gos de elección popular por parte de los 
tres movimientos internos.

Acotó que el Partido Nacional tampo-
co ha pedido prórroga para cumplir con 
ese requisito, lo que denota el nivel de or-
ganización y de trabajo que tiene esa ins-
titución política.

En ese sentido, el Partido Nacional ha 
entregado los documentos a las autori-
dades del CNE para que sea ese organis-
mo el que emita el dictamen para esta-
blecer si los movimientos cumplen o no 
con los requisitos para participar en las 
próximas elecciones primarias e inter-
nas de marzo del próximo año.

Apuntó que se hicieron una serie de 
subsanaciones en el término que esta-
blece la ley ante el Comité Central del 
Partido Nacional (CCPN), aunque hay 
tiempo, de acuerdo a lo que establece 
la legislación vigente, para que puedan 
hacer subsanaciones ante el organismo 
electoral.

Se espera que luego que el CNE haga 
la revisión de los documentos correspon-
dientes emita un dictamen el próximo 23 
de diciembre y al día siguiente se haga el 
sorteo oficial para establecer cómo que-
dan los movimientos en la papeleta.

CONGRESO NACIONAL

Aprueba Ley de Vacuna Gratuita 
para todos contra el COVID-19

La sugerencia de los diputados fue incluida en la iniciativa que envió 
al Legislativo el Ejecutivo.

do tanto a nivel nacional e internacio-
nal por los innumerables actos de co-
rrupción.

De igual forma, el jefe de la bancada 
del Partido Liberal, Mario Segura, ex-
puso que la agrupación política que re-
presenta apoya la ley siempre y cuan-
do no se le mienta al pueblo y por eso 
es imperativo la presencia del CMH 
para garantizar el proceso, caso con-
trario retirarán el apoyo.

FALENCIA
El diputado-vicepresidente y profe-

sional de la salud, Denis Castro Boba-
dilla, también sugirió que en la adquisi-
ción de la vacuna contra el COVID-19 
se incluya a la academia, como aseso-
res del gobierno, Ministerio de Salud 
y del Seguro Social.

“Porque soy un ciudadano cansado 
de ver los errores que se cometen con 
los tesoros nacionales por lo que no 
quisiera ver otra falencia”.

El diputado-vicepresidente de Uni-
ficación Democrática (UD) y profesio-
nal de la medicina, Mario Noé Villa-
franca, justificó que voto en contra del 
dictamen en principio porque aún la 
FDA no aprueba ni certifica la vacuna 
contra el COVID-19.

Otro argumento para estar en con-
tra del dictamen es que en el mismo no 
está claro cuántas vacunas serán com-
pradas y cuánto costará cada una de 
ellas, justificó Villafranca.

De igual forma, el diputado de Libre 
por Comayagua y profesional de la me-
dicina, Yavhé Sabillón, dijo que la ley 
tiene que blindarse. (JS)

Golosón ahora será Aduana Aérea y Multimodal

Además, se justifica, la cantidad de 
vuelos comerciales transportando viaje-
ros, dentro de estos turistas, ejecutivos, 
estudiantes, así como retorno qué hon-
dureños, y pasajeros en todas sus moda-
lidades; se ha visto afectado.

Sin embargo, ya que existen aerolí-
neas dispuesta a operar en otras alter-
nativas del país como lo es el aeropuer-
to internacional “Golosón”, se describe 
en él dictamen del decreto.

En ese sentido, el Decreto contiene 
las disposiciones legales para habilitar 
una terminal de carga que pueda operar 
con una aduana para poder brindar una 
alternativa a todas las empresas del país, 

así como las aerolíneas para poder aten-
der mercancías de tal forma que se pue-
da cumplir con todas las normas nacio-
nales e internacionales para el control 
y facilitación de mercancías necesarias 
para la economía el pueblo hondureño.

Por ello, se faculta a la Secretaría de 
Finanzas para que pueda realizar todas 
las operaciones presupuestarias y finan-
cieras necesarias de reorientación del 
Presupuesto de Ingresos y Egresos de 
la República del Ejercicio Fiscal 2020, 
a fin de que sean asignados los fondos 
para la operación de la aduana aérea y 
multimodal denominada “Aduana Aé-
rea Goloson”. (JS)

El Decreto contiene las disposiciones legales para habilitar una ter-
minal de carga.

CNE recibe las nóminas y los requisitos de
12 movimientos que van a primarias en marzo

Los nacionalistas presentaron planillas completas.

PN, el primero en entregar
las planillas ante el CNE

Loreley, “Papi” y 
Oliva presentaron 
planillas completas

Mauricio Oliva, el movimiento “Unidad y 
Esperanza” que lleva como precandidato 
presidencial al edil capitalino, Nasry Asfu-
ra y el de “Por una Nueva Honduras” a la 
exdiputada Loreley Fernández.

El partido Libre entre las 6:00 pm y 8:00 
pm presentó las planillas y demás docu-
mentos de los movimientos aglutinados 
en la oficialista corriente “28 de Junio”, que 
postulan a Xiomara Castro, como precan-
didato presidencial, de la “Nueva Corrien-
te”, que lleva como precandidato presiden-
cial a Carlos Eduardo Reina, el de “Hondu-
ras Libre”, que postula como precandida-
to presidencial a Wilfredo Méndez y el “5 
de Julio”, que postula como precandidato 
al economista, Nelson Ávila.

El Partido Liberal, llego a las 9pm a pre-
sentar las nóminas y demás requisitos de 
los movimientos “Recuperar Honduras”, 
que postula a Luis Zelaya como precandi-
dato presidencial, Movimiento Liberal Ya-
nista, impulsa a Yani Rosenthal como pre-
candidato presidencial y “La Esperanza de 
Honduras”, postula al diputado liberal, Da-
río Banegas, como precandidato presiden-
cial liberal.

La Democracia Cristiana, presento nó-
minas y documentos de dos movimientos 
a las 10:00 pm.

La consejera-presidenta del CNE, Ana 
Paola Hall García, expuso que la documen-
tación de los movimientos de conformidad 
a Ley pasa revisión a manos de una comi-
sión técnica del organismo electoral.

Agrego que dentro de 20 días las co-
rrientes de los partidos que van a prima-
rias en marzo podrán hacer subsanacio-
nes de su documentación. (JS)
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CON CERTIFICADO

Honduras invita a la UE para
acompañar las Elecciones 2021 

BRUSELAS. El embajador Roberto 
Ochoa Madrid, representante de Hon-
duras en Bélgica, siguiendo instruccio-
nes del Presidente, Juan Orlando Her-
nández Alvarado y el Consejo Nacio-
nal Electoral (CNE), invitó a las autori-
dades de la Unión Europea, para acom-
pañar las elecciones presidenciales a 
realizarse en 2021.

La solicitud va encaminada a que la 
Unión Europea pueda enviar al país 
una Misión de Observadores Electo-
rales (MOE), para que ayuden a forta-
lecer la democracia hondureña y ga-
rantizar la transparencia del proceso 
electoral. 

Tras recibir la invitación, las auto-
ridades de esta organización se mos-
traron satisfechas de participar en es-
te nuevo proceso electoral de Hondu-
ras, a través de los cuales han tenido un 
diálogo positivo e inclusivo. 

Al mismo tiempo, se mostraron re-
ceptivos en ayudar a contribuir a forta-
lecer la democracia y la institucionali-
dad de tan importante proceso, donde 
se eligen las nuevas autoridades.

En el evento virtual, Ochoa Madrid, 
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La solicitud va encaminada a que la Unión Europea pueda enviar 
al país una Misión de Observadores Electorales (MOE).

se hizo acompañar por el Consejo José 
Eduardo Atala, mientras que en repre-
sentación de la EU participaron, la je-
fa de la División para América Central, 

México y el Caribe del Servicio Euro-
peo de Acción Exterior Katja Afheldt, 
y los encargados para Honduras Fran-
cois Roudie y Tomás Reyes Ortega.

Fuerte impulso a Mipymes
El Congreso Nacional reformó el 

al párrafo primero del artículo 3 del 
Decreto Nº 145-2018 de fecha 7 de 
noviembre del 2018, contentivo de 
la Ley de Apoyo a la Micro y Peque-
ña Empresa presentado por el Eje-
cutivo, a través del Ministerio de la 
Presidencia.

La Comisión Especial que dicta-
minó la reforma, argumentó que la 
Micro y Pequeña Empresa constitu-
ye un factor significativo en el desa-
rrollo económico del país.

Por lo que es del interés del Es-
tado de continuar promoviendo la 
regularización y formalización de 
la misma, como una forma de con-
tribución a la generación de nuevos 
y mejores empleos, sobre todo des-
pués de la actual crisis causada por 
el virus COVID-19.

También, se justifica que como 
era de esperar la adopción de medi-
das extraordinarias adoptadas por 
el gobierno provocó la contracción 
de las actividades económicas en el 
país, lo que ha afectado gravemen-
te a todo el sector empresarial de 

Honduras, especialmente la Micro 
y Pequeña Empresa, Mipymes, sec-
tor que es clave para el desarrollo de 
la economía hondureña, ya que ac-
tualmente genera el 70% de los em-
pleos en el país.

La Micro y Pequeña Empresa, 
Mipymes, es un sector que tiene 
mucha importancia económica pa-
ra el país en términos del porcenta-
je del Producto Interno Bruto (PIB), 
pero además tiene su importancia 
social en términos del empleo y la 
calidad de estos, lo que ha generado 
la necesidad de buscar mecanismos 
y propuestas creativas para su sos-
tenimiento y fortalecimiento por lo 
que resulta necesario modificar la 
Ley de Apoyo a la Micro y Peque-
ña Empresa a fin de ampliar el plazo 
para la constitución de nuevas Mi-
cro y Pequeñas Empresas que pue-
dan gozar de los beneficios prescri-
tos en la misma y optimizar los pro-
cesos administrativos para ese fin 
de incentivar la creación y regula-
rización de la Micro y Pequeña Em-
presa. (JS)

La Micro y Pequeña Empresa, Mipymes, es un sector que tiene 
mucha importancia económica para el país.

Inestroza y Villatoro se ponen
los “burros” de “Papi a la Orden” 
 Los diputados del Congreso Na-

cional, Renán Inestroza y Karlo Vi-
llatoro, informaron que abandonan 
la corriente “Juntos Podemos”, para 
unirse al movimiento “Unidad y Es-
peranza”.

Ambos legisladores buscan reele-
girse como diputados del Poder Le-
gislativo bajo la bandera del edil, Nas-
ry Asfura.

“He decidido dejar el movimiento 
Juntos Podemos, siempre debemos 
tratar de hacer una política diferente, 
cultivar los valores de lealtad y agra-
decimiento, no ha sido fácil para mi 
tomar la decisión”, manifestó ante pe-
riodistas.

Relató que en las últimas semanas 
fue objeto de varias objeciones por 
parte de los encargados de tomar de-
cisiones en el movimiento del presi-
dente del Congreso Nacional, Mau-
ricio Oliva.

Inestroza indicó que buscaban que 
tuviera una división con el diputado, 
Karlo Villatoro, con la intención que 
abandonara la corriente nacionalista.

Señaló que él y Villatoro eran el 
tercer y cuarto diputado propietario 
en las planillas.

El legislador nacionalista con-
tó que en horas de la mañana reci-
bió una llamada del coordinador de 

Juntos Podemos, David Chávez, pa-
ra ofrecerles un lugar en este movi-
miento y otorgarle una aspiración a 
la diputación del Poder Legislativo.

“David (Chávez), vamos a luchar 
como hormigas, vamos a poner todo 
nuestro trabajo en los barrios, colo-

nias y municipios para que usted sea 
el alcalde y Nasry Asfura sea presi-
dente”, prometió.

Por su parte, Karlo Villatoro, indi-
có que llegan a Unidad y Esperanza 
a sumarse al trabajo que realiza el al-
calde capitalino.

Ambos legisladores buscan reelegirse como diputados del Poder 
Legislativo bajo la bandera del edil, Nasry Asfura.

EL CN

Crea fideicomiso para reparar las
carreteras dañadas por Eta y Iota

El Congreso 
Nacional apro-
bó ayer en “se-
sión virtual” un 
acuerdo para 
crear un fideico-
miso orientado a 
la reparación de 
carreteras por 
parte de Inver-
sión Estratégica de Honduras (In-
vest-H).

El fideicomiso, aprobado por el 
Legislativo, es un convenio cuatri-
partito, suscrito entre Invest-H, Se-
cretaría de Finanzas, Secretaría de 
Transparencia, y un banco privado 
del país en su calidad de fiduciario.

En el acuerdo, ni el Congreso Na-
cional, ni Invest-H, se pronuncia-
ron sobre el monto total del fidei-

comiso que tiene 
por objeto el me-
joramiento de la 
red vial del país, 
tras la destruc-
ción provocada 
por las tormen-
tas “Eta” y “Iota”.

En el debate 
del dictamen del 

referido acuerdo, el diputado de Li-
bre, Jari Dixon, manifestó; “señores 
de Invest-H, no creemos en ustedes 
y por eso hoy (ayer) no los vamos a 
apoyar con estos recursos”.

“No hemos visto la luz al final de 
túnel y al pueblo hondureño se le 
prometieron siete hospitales móvi-
les y no se pueden usar porque no 
están listos porque fueron una esta-
fa”, cuestionó Dixon. (JS)
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ENCUESTA
Ya en el portal digital de LA TRIBUNA sale la encuesta 
anual. Una de las preguntas es por quién va a votar en las 
elecciones internas y primarias. Para que pongan a votar a 
sus simpatizantes, que después son los ayes. 

DOBLE
 “Santo Tomás” se cansó y llamó “doble caras” a los de la 
oposición, pues que primero pedían la vacuna, y ahora que 
se tiene, dicen que no se necesita.

ACOMPAÑE
Allí en una embajada europea invitaron a que la UE acom-
pañe las elecciones primarias e internas. Bueno, general-
mente es la autoridad electoral, en atención a su autonomía, 
la que invita directamente.

PERDONAR
Ahora es que fiscales investigan a Ivanka por gastos de la 
campaña en el hotel familiar. Pero como POTUS dicen que 
va a perdonar a todos sus cercanos. 

WASHINGTON
Allá en Washington avisan que los bancos que son más 
duros que las piedras abrieron líneas al país para la rehabi-
litación.

GOTERO
Vamos a ver no sea el mismo cuento que durante la pande-
mia, que solo fueron avisos y ofrecimientos y al final con 
gotero siguen aflojando los fondos.

“BURROS”
Dan descuento por la docena de burros. Otro paquete fue a 
ponerse a la orden a Papi a la orden y salieron felices con 
su par de zapatos. 

NÓMINAS
El CNE recibió ayer en legal y debida forma las nóminas y 
requisitos de 12 movimientos internos de cuatro partidos 
políticos.

MAQUINITA
El domingo son las elecciones venezolanas al estilo de 
Nicolás. Allí tiene sus maquinitas electrónicas en el obe-
diente tribunal electoral para que le cuenten los votos a su 
gusto.

FIDEICOMISO
Los disputados en virtualidad aprobaron otro fideicomiso 
para inversión en carreteras. Allá a nada de lo que les man-
dan le dicen que no. 

VUELTA
Solo a la segunda vuelta. Que ni siquiera la han presentado 
al pleno. Ni porque el CNE les mandó la iniciativa de refor-
mas constitucionales a la bancada. Y lo que hicieron fue irla 
a entregar al secretario.

TONCONTÍN
Parecido a la segunda vuelta le va a pasar a la iniciativa de 
Toncontín. Que le van a dar la vuelta y va a quedar engave-
tada. Solo es para que digan que fulano la presentó.

PLANTÓN
A propósito de Toncontín, ¿cuándo le sacan a Papi un twit-
ter? Quizás Guayo y el resto de la marimba puedan ir enca-
bezando un plantón frente a la municipalidad y tal vez con 
eso les hagan caso.

ENTREGARON
Los azules mandan a decir que, de primerito entregaron al 
CNE, las planillas. Pero en fila india iban las liebres y los 
rojos a entregar las suyas. 

AUMENTITO
A los del INA que fueron a hacer plantón a Finanzas para 
que les dé un dictamen para un aumentito, no se habrán 
enterado que al país le cayó una pandemia y dos torbellinos.

CESANTEARON
Si ahoritita tener trabajo es una bendición. Si vieran cuán-
tos empleados del sector privado cesantearon. ¿Y del sector 
público? 

Taiwán y Honduras firman acuerdo para 
aumentar producción de papa y fresa 

Un acuerdo de Fortalecimiento de 
la capacidad de producción y comer-
cialización de las organizaciones de 
agricultores en Honduras se firmó 
entre el embajador de Taiwán, Die-
go Wen y el secretario de Agricultura 
y Ganadería Mauricio Guevara.

Mediante este acuerdo se fortale-
cerán las capacidades de 30 organi-
zaciones de productores, aumentar 
un 30% el valor promedio de la pro-
ducción anual del rubro de papa por 
hectárea y recuperar el 70% del va-
lor de la producción del rubro de fre-
sa en los departamentos de Intibucá 
y La Paz.

El proyecto se ejecutará en un tér-
mino de tres años, teniendo como 
objetivo principal el fortalecimien-
to de desarrollo de las cadenas pro-
ductivas locales, a través de activi-
dades relativas a la mejora de la pro-
ducción y la calidad de los cultivos, 

el fortalecimiento de las capacida-
des gerenciales y administrativas, 
así como el incremento de los már-
genes de ganancia. El presupuesto to-
tal para la ejecución del Proyecto se-
rá de US$2,182,453.00 de los cuales, 
el gobierno de la República de Chi-
na (Taiwán) proveerá US$1,999,450 
y Honduras aportará la cantidad US$ 

Con el desarrollo del 
proyecto, se pretende 
recuperar 35 hectáreas de área 
cultivada de fresa.

POR LAVADO DE ACTIVOS 

Sentencian a 16 años de cárcel 
a exalcalde Arnaldo Urbina 

La sala I del Tribunal de Sentencia 
con Jurisdicción Nacional condenó a 
una pena de 16 años de reclusión, más 
las penas accesorias de inhabilitación 
absoluta e interdicción civil al exal-
calde de Yoro, Arnaldo Urbina Soto 
(40), quien fue encontrado culpable 
del delito de lavado de activos en per-
juicio de la economía del Estado de 
Honduras.

Arnaldo Urbina fue capturado el 27 
de julio de 2014, luego de un operativo 
desarrollado contra él por supuestos 
vínculos con el narcotráfico. 

Fue enviado a prisión seis días des-
pués y desde entonces ha permaneci-
do recluido, durante el debate del jui-
cio oral y público, Urbina Soto no pu-
do justificar la procedencia de 16 mi-
llones de lempiras.  Es de mencionar 
que Urbina Soto en ese juicio fue ab-
suelto por el delito de extorsión, po-
sesión ilegal de arma y munición pro-
hibida.

Lucía Villars, portavoz de la Corte 
Suprema de Justicia (CSJ), explicó que 
ayer se dio la lectura de sentencia en la 
causa instruida contra el exalcalde de 
Yoro, Arnaldo Urbina Soto, en el 2017 
fue encontrado culpable.

Recordó que en esta causa judicial 
se señalaba a dos de sus hermanos sin 
embargo por prueba insuficiente que 
acreditara la comisión del delito por 
el cual estaban siendo señalados y lle-
vados hasta el Tribunal de Sentencia 
fueron absueltos.

De no encontrarse conforme las 
partes procesales con la sentencia dic-
tada en contra de Urbina Soto, tendrán 
hasta 20 días para interponer un recur-

El exalcalde de Yoro, Arnaldo Urbina Soto, es el tercer hondureño 
en tener una extradición diferida.

so de casación en la sala Penal, en la 
que podría ratificar, modificar la mis-
ma, u ordenar que se repita el juicio 
oral y público. Tras conocer la senten-
cia por la cual fue sentenciado su re-
presentado, el abogado defensor Ro-
berto Carlos Talavera confirmó ano-
che que estarán presentando el recur-
so de casación ante la sala Penal de la 
Corte Suprema de Justicia (CSJ). 

De igual forma, confirmó que el 
exalcalde se encuentra guardando 
prisión en el Segundo Batallón anexo 
al Centro Penitenciario Nacional de 
Hombres en Támara.

ESTÁ CON 
EXTRADICIÓN DIFERIDA
Es de recordar que el pasado 7 de 

junio del 2019, el juez de Extradición 
en primera instancia, designado por la 
Corte Suprema de Justicia (CSJ), re-
solvió conceder la extradición hacia 

los Estados Unidos de América del 
exalcalde hondureño Arnaldo Urbi-
na Soto (39), acusado de dos cargos re-
lacionados al narcotráfico y al uso de 
armas para realizar ese ilícito, por la 
Corte del Distrito Sur de New York.

Asimismo, el juez ordenó en su re-
solución diferir la entrega de Urbina 
Soto al Estado Requirente, hasta que 
termine los procesos penales incoados 
en su contra en Honduras, si fuere ab-
suelto o cumpliere la condena corres-
pondiente según el caso, por lo que se 
le mantiene con arresto preventivo al 
extraditable.

A Urbina se le acusa específicamen-
te por conspiración para importar dro-
ga controlada hacia los EE. UU., elabo-
rar y distribuir droga en ese país, tam-
bién de poseer la misma y por partici-
par para usar y portar armas de fuego 
con el fin de fomentar la conspiración 
de importación de narcóticos. (XM)

183,003.00.
Para la ejecución del proyecto las 

partes han designado como responsa-
bles al Fondo de Cooperación y Desa-
rrollo Internacional (Taiwán ICDF) y 
a la Dirección de Ciencia y Tecnolo-
gía Agropecuaria (DICTA).  

Con el desarrollo del proyecto, se 
pretende recuperar 35 hectáreas de 
área cultivada de fresa, ayudar a las 
organizaciones de productores bene-
ficiarios en la planificación de un total 
de 30 estrategias de comercialización.

A la vez poder ofrecer servicios 
de asesoramiento de forma periódi-
ca a las organizaciones de producto-
res beneficiarios, invitar a expertos 
consultores de otros países para im-
partir talleres de capacitación de cor-
ta duración, entre otras actividades 
que brinden el apoyo necesario pa-
ra permitirles acceder a los merca-
dos formales.
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Todos lo ven como venado
cuando antes era lagarto

camina y se le mira parado
con pena anda cubierto

05 - 29 - 43
69 - 10 - 72
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SAGITARIO (22 de nov.-
21 de dic.) Es hora de 
redoblar los esfuerzos y 
sacar adelante ese traba-
jo. La pasión es la clave 
para triunfar.

CAPRICORNIO (22 de 
dic.-19 de enero) No 
todo es un juego. Que 
su espíritu lúdico no lo 
ciegue ante una situa-
ción tan seria.

ACUARIO (20 de 
enero-18 de feb.) No 
se deje intimidar por 
esos detractores. 
Si ese es su sueño, 
vaya para adelante.

PISCIS (19 de feb.-20 
de marzo) Levante el 
ánimo con un poco de 
música. Es una receta 
que difícilmente vaya 
a fallar.

TAURO (20 de abril-20 
de mayo) Requiere de 
mucha paciencia. Una
situación para desan-
dar paso a paso.

ARIES (21 de marzo-19 
de abril) Tiene ganas 
de ver otras cosas, 
otra gente, otras aven-
turas. Es hora de un 
cambio.

LEO (23 de julio-22 de 
ago.) Las redes socia-
les pueden ser lugares 
de contención o de 
dispersión del odio. 

VIRGO (23 de agosto-22 
de sept.) No exagere, 
ese hecho fue desafor-
tunado, pero no es para 
ahogarse en un mar de 

CÁNCER (21 de junio- 
22 de julio) Está ade-
lantado a los tiempos 
emocionales de su 
pareja. Que no lo venza 
la ansiedad.

ESCORPIO (23 de Oct.-
21 de Nov.) Las polí-
ticas públicas son de 
vital importancia. Exija 
responsabilidad a sus 
gobernantes.

Su horóscopo

GÉMINIS (21 de mayo-
20 de junio) La gente le 
presta atención. Todo lo 
que dice o hace puede 
ser un motivo de inspi-
ración para alguien.

LIBRA (23 de sept.-22 
de oct.) Su honestidad y 
ética laboral son inque-
brantables. Nadie puede 
dudar de su proceder.

Michael David Rodríguez
Hoy es un día de mimos 

y obsequios para el agra-
ciado niño Michael David 
Rodríguez Figueroa, al cele-
brar 7 años de edad.

El feliz cumpleañero será 
agasajado por sus amorosos 
padres en la privacidad de 
su hogar, donde disfrutará 
una tarde llena de sorpresas 
preparadas por festejar un 
año más de vida que Dios le 
concede.

Durante la grata reunión, 
Michael compartirá un 
exquisito pastel y abundantes 
golosinas con sus seres que-
ridos.

Muy contenta 
y agradecida 
con Dios por la 

bendición de la materni-
dad, se encuentra la doc-
tora Karla Melissa Rico, 
ya que se convertirá en 
madre por segunda vez.

Es por ello que sus her-
manas Karol y Daniela 
Rico, le organizaron un 
ameno “baby shower” 
en el Centro Social 
Montecarlo, hasta donde 
llegaron demás familiares, 
colegas y amistades.

Ahí la feliz agasajada 
disfrutó de las finas aten-
ciones de las asistentes, 
quienes la colmaron de 
buenos deseos, ante el 
cercano advenimiento de 
Lucía, nombre con el que 
será bautizada la bebé.

La doctora Karla Melissa Rico 
se convertirá en madre por segunda vez

Alicia Cristina Cortes, la agasajada, Ana Mariela Gálvez.

Karla Melissa Rico, Durci Villalta, 
Nathalie Morales, Cinthia Mendoza.

Karol Rico, la agasajada, Daniela Rico.

Maritza Rivas, Delia, Karla, Karol y Daniela Rico.
Rubén Girón junto 
a su madre Karla.
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LOS ÁNGELES (EFE).- 
Britney Spears ha estrenado por 
sorpresa una canción inédita, 
titulada “Swimming In the 
Stars”, para celebrar con sus 
seguidores su 39 cumpleaños.

El tema corresponde a las 
sesiones de grabación de su últi-
mo álbum, “Glory” de 2016, pero 
finalmente no estuvo entre los 
seleccionados para formar parte 
del trabajo y nunca salió a la luz 
hasta ahora, que se ha publicado 
en las plataformas de “strea-
ming” y cuenta con una edición 
exclusiva en formato vinilo.

Se trata de un corte de dan-
ce-pop habitual en el sonido 

TORREMOLINOS (EFE).- El cantante puertorrique-
ño Bad Bunny, considerado la mayor estrella latina del 

momento, ha confirmado su presencia en el Puro Latino Fest que 
se celebrará en la localidad española de Torremolinos el 15, 16 y 
17 de julio del 2021.

Bad Bunny se ha convertido en el artista más escuchado en 
Spotify en España y en el mundo y es el primero de habla hispana 
en conseguir este hito a nivel mundial, con más de 8.300 millones 
de escuchas este año, informó este jueves la organización del 
Puro Latino Fest en un comunicado.

El puertorriqueño ha editado recientemente su tercer disco, 
“El último tour del mundo”, en el que ha colaborado la can-
tante española Rosalía en el tema “La noche de anoche”, y en 
Torremolinos presentará sus nuevas canciones, sin olvidar las 
que le llevaron al estrellato.

Bad Bunny se suma así a un cartel del Puro Latino Fest en el 
que ya figuran nombres internacionales y españoles como Daddy 
Yankee, Lil Pump, Duki, Sech, Lunay, Bad Gyal, Nicki Nicole, 
Bryant Myers, Brytiago, Miky Woodz, MS Nina, Eladio Carrión, 
Lalo Ebratt, Lennis Rodríguez, Morad y RVFV

LOS ÁNGELES (EFE).- 
Taylor Swift estrenó 
este miércoles el primer 

avance de los temas antiguos 
que está regrabando por comple-
to para recuperar la propiedad 
de sus derechos, que ahora están 
en manos de un fondo de inver-
sión completamente ajeno a la 
artista.

La primera muestra de estas 
nuevas grabaciones llegó con el 

Taylor Swift estrena un avance de 
las canciones que está regrabando

tema “Love Story”, canción de su 
álbum “Fearless”, con el que ganó 
el Grammy en 2008, y que sirve 
de banda sonora en un anuncio 
para una empresa de citas por 
internet que ha dirigido el actor 
Ryan Reynolds.

“Bien, mientras mis nuevas gra-
baciones no están terminadas, mi 
amigo Ryan Reynolds me pregun-
tó si podría usar un fragmento de 
uno de mis temas para un anun-

cio que escribió, así que ... ¡Aquí 
hay un adelanto de ‘Love Story’! 
¡Trabajando duro para hacerles 
llegar la música pronto!”, aseguró 
la artista en Twitter.

La canción aparece en la 
segunda mitad del anuncio, que 
utiliza el estribillo final del tema 
con un sonido prácticamente 
idéntico al de la grabación ori-
ginal de 2008, aunque se aprecia 
una voz más madura.

Britney Spears publica una canción 
inédita por su 39 cumpleaños

Bad Bunny estará en el 
Puro Latino Fest en España en julio de 2021

SAN JUAN, (EFE).- Willy 
Rodríguez, líder de la banda 
puertorriqueña de reggae 
Cultura Profética, dijo que la 
nominación del grupo a su pri-
mer Grammy anglosajón por 
“Sobrevolando” a Mejor Álbum 
de Rock Latino o Alternativo, 
“es un triunfo para la música y el 
arte independiente”.

“Sentimos que el galardón 
logrado es un triunfo para la 
música y el arte independiente. 
Nos conmueve y nos fortalece 
ver que nuestro pequeño sello, 
La Mafafa Discos, se distingue 
al lado de compañías multina-
cionales, sin grandes oficinas o 
miles de empleados”, expresó 
Rodríguez en un comunicado de 
prensa.

La nominación de Cultura Profética al 
Grammy es un “triunfo” del “arte indie”

“Queremos celebrar a nuestro 
equipo de administración y apoyo, 
así como todos los contratantes y 
productores que tienen que remar 
el triple para impulsar el arte con 
contenido y artistas con posturas 
claras e inquebrantables”, agregó.

Y es que varios días después 
de ser galardonados con el pre-

mio al Mejor Álbum de Música 
Alternativa por “Sobrevolando” 
por la Academia Latina de 
Grammy, la banda puertorrique-
ña recibió su primera nomina-
ción a un Grammy anglosajón 
y cuya distinción se disputarán 
con Fito Páez, Bajofondo, Cami y 
Lido Pimienta.

de Spears que fue producido 
por Matthew Koma, marido de 
Hilary Duff, quien ha celebrado 
el lanzamiento del tema cuatro 
años más tarde.

NUEVA YORK, (EFE).- La 
rapera de origen dominicano 
Cardi B ha sido nombrada mujer 
del año por la revista musical 
Billboard, que destacó su carrera 
estelar pero también su faceta 
empresarial, su defensa de la jus-
ticia social y su positividad con 
respecto a temas que han sido 
tabú durante años, como el placer 
femenino.

La artista neoyorquina, de 26 
años, lanzó este verano junto a 
la también rapera Megan Thee 
Stallion la canción “WAP”, que 
abrió un debate sobre el femi-
nismo y generó críticas entre los 
sectores políticos más conser-
vadores por sus letras explícitas 
sobre el placer femenino y su 
atrevido videoclip.

En su habitual tono cercano 

La rapera Cardi B, nombrada mujer 
del año por la revista Billboard

y coloquial, la cantante declaró 
a la revista: “Quiero mostrarle a 
la gente que puedes hacer cosas 
positivas, pero también puedes 
ser tu misma. Me gusta la justicia, 
me gusta trabajar y ser creativa. 
Pero también me gusta celebrar 
mi coño (pussy)”.
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 CIUDAD DE MÉXICO (AP).- 
La mayor televisora de México, 
Grupo Televisa, tiene un “poder 
sustancial en televisión de paga” 
en el país, dijo el viernes un or-
ganismo regulador autónomo. 
 La declaración podría activar una 
investigación sobre si el predominio 
de la compañía en el mercado re-
quiere medidas reguladoras adicio-
nales que permitan la participación 
o expansión de competidores. 
 “Los índices de precios cre-
cientes y los altos márgenes de 
rentabilidad de GTV proporcio-
nan evidencia consistente con la 
existencia de un agente que no 
enfrenta restricciones competi-
tivas que limiten efectivamente 

-
comunicaciones en un comunicado. 
 El organismo también men-
cionó los obstáculos para ingresar 
en el mercado y los contratos de 
largo plazo que limitan la capaci-
dad de los clientes para cambiar de 
proveedores de servicio de cable. 
 Grupo Televisa dijo en un comu-
nicado que “la la determinación del 

y “considerará los medios de defen-
sa a su alcance”.

Televisa tiene 
“poder sustancial” 

 en México, 
dice organismo
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SOLUCION AL
TRIBUGRAMA ANTERIOR

Horizontales
 1. Lámina, plancha o 

película, formada o 
superpuesta en un objeto.

 5. Raso.
 8. Coloqué una cosa en un 

sitio.
 10. Ciudad capital de Italia.
 11. Derriban, echan por tierra.
 13. Catálogo, índice.
 16. Relativo a las ferias.
 17. Histórica provincia de 

Irlanda.
 18. Se dice del caballo de 

pelo mezclado de blanco, 
gris y bayo.

 20. Negación.
 22. Ama (niñera).
 23. Prefijo latino negativo.
 24. Símbolo del rutenio.
 26. Arbolito de flores 

numerosas de un rojo 
vivo, común en el bosque 
andino patagónico.

 27. Símbolo del estaño.
 28. Mojón puntiagudo.
 30. Despose.
 32. Grupo selecto, minoría 

selecta.
 33. Especie fósil de elefante, 

perteneciente a la época 
cuaternaria.

 34. Anta (mamífero).
 35. Interjección para animar.
 37. Cosa corpulenta.
 38. Uno de los signos del 

Zodíaco.
 39. Que tiene alas.
 41. Tratamiento inglés.
 42. Esgrima con espadín.
 44. Andar alrededor.
 45. Dictar normas.

Verticales
 2. Intenta asir.
 3. Tela fuerte de lienzo que 

se usa para cubiertas de 
colchones.

 4. Limpiaron y acicalaron.
 5. Singulto.
 6. Quieras, estimes.

 7. Cantidad que se estipula 
respecto de otra.

 9. Manchó una cosa con 
lodo.

 10. Volver a unir.
 11. Anhelo vehemente.
 12. Nombre de la primera 

consonante.
 14. Nombre de la segunda 

consonante.
 15. Oxido del hierro.
 19. Armar de artillería.
 21. Se dice de la persona que 

caza junto a los límites 
exteriores de un coto.

 23. Hormona segregada por 
el páncreas, cuya función 
es regular la cantidad de 
glucosa de la sangre.

 25. Solo en su especie.
 27. Isla griega del Mar Egeo.
 28. Parte de la media que 

cubre el pie.
 29. Uní con cuerdas.
 30. Segundo hijo de Noé.
 31. Compuesto que resulta de 

la unión de dos moléculas 
de alcohol con pérdida de 
una molécula de agua.

 35. Aroma, fragancia.
 36. El paraíso terrenal.
 39. Dios entre los 

mahometanos.
 40. Autillo, ave nocturna.
 42. Virtud teologal.
 43. Símbolo del erbio.
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LOCAES BARATOS
Debido a la pandemia, 
ubicados en el Centro de 
Tegucigalpa, entre Lps. 
2,00.00 y Lps. 3,500.00, 
cámaras de seguridad. 
Cel. 9803-0738.

LA GRANJA
2 habitaciones, 1 baño, 
etc, Lps 8,000.00, Colonia 
Maradiagua, 1 habitació 
, 1 baño, semi amuebla-
do, circuito cerrado. Lps 
7,000.00.  Inf. 9982-1932.

PRADOS 
UNIVERSITARIOS

5 cuartos, 3 baños, 2 pi-
las, 2 tanques, sala, co-
medor, cocina, terraza, 3 
pisos, Barrio Seguro, Lps. 
8,995.00. Intermediario: 
9803-0738.

COLONIA ROBLE ALTO
Alquilo casa, circuito 
cerrado, 3 dormitorios, 
sala- comedor, cocina, 2 
½ baños, garaje, cuarto 
servidumbre con baño. 
Cel. 9997-3939.

CASA NUEVA
Residencial Agua Blanca, 
3 dormitorios, 3 vehículos, 
sala, comedor, cocina, 
porch, 2 baños, estudio, 
patio, Lps 6,000.00. Cel. 
9776-5109.

APARTAMENTO
En Colonia Primavera, 
1 cuarto, sala, cocina, 
área de lavandería y par-
queo. Agua las 24 horas. 
Cel:9450-9498

EN RESIDENCIAL 
LAS HADAS

Alquilo apartamento, una
dos habitaciones, sala, 
comedor, cocineta, agua 
caliente, estacionamiento. 
Sólo Interesados. 
3174-1510.

APARTAMENTO 
COL. TILOARQUE

Alquiler, para dos per-
sonas, dos dormitorios 
sala, comedor, un baño, 
cocineta, tendederos, Lps 
5,500.00, energía elec-
trónica aparte. Cel 9923- 
1734.

APARTAMENTO RES. 
CENTROAMERICA

Se alquila,  4ta etapa, 2 
dormitorios, 2 baños, pa-
tio, balcón, sala, comedor
cocina, 2da planta, L 
4,000.00. Cel. 9990-2868.

MIRAFLORES
Se alquila un apartamento 
consta: una cocina, come-
dor y sala. En el segundo 
piso, dos cuartos grandes 
-No Garaje- Tel: 2230-
0063, Cel. 9510-2268. 

CACHORRITO PUG
Se vende precioso Pug, 4 
meses y medio de edad, 
desparasitados y vacunas 
al día. Mayor información 
al Cel. 9747-8770.

MOLINOS SEMI 
INDUSTRIALES

Venta,  para moler carnes, cho-
rizo, frijoles, maíz, cuajada, nue-
vo, en caja.
Puede comunicarse o 
whatsapp Cel 3195-6163.

EN RESIDENCIAL 
LAS HADAS

Alquilo apartamento, una
dos habitaciones, sala, 
comedor, cocineta, agua 
caliente, estacionamiento. 
Sólo Interesados. 
3174-1510.



 LA PAZ, (EFE).- Bolivia regis-
tró un tercer caso de sarampión en la 
región de Santa Cruz, la mayor del 
país, y hay tres casos sospechosos, por 
lo que las autoridades sanitarias ini-
ciaron rastreos en barrios de esa ciudad. 
 El director del Servicio Depar-
tamental de Salud (Sedes) de Santa 
Cruz, Marcelo Ríos, informó este 
sábado en una conferencia de pren-
sa que el tercer caso se trata de un 
niño de un año y cuatro meses que 
fue atendido la pasada semana en 
un centro de salud en esa región. 
 El niño presentaba síntomas como 

le realizaron distintas pruebas para 

que se trata de sarampión, según Ríos. 
 “Es el tercer caso en el país después 
de veinte años de tener controlada la 

Bolivia registra un tercer caso de  
sarampión e inicia rastreo epidemiológico

enfermedad”, manifestó el director. 
 El caso del niño “se agravó” porque 
presenta una “desnutrición mod-
erada” y hay otros tres sospechosos, 
por lo que las autoridades sanitarias 
“están haciendo la investigación”. 
 “Se hará el seguimiento cronológico 
de las últimas dos semanas para encon-
trar el foco de infección”, expresó Ríos. 
 Los otros dos casos fueron reporta-
dos en abril, el primero fue una mujer 
embarazada que era parte del personal 
de salud en Santa Cruz y el segundo 
de un niño que atendió la doctora, 
quien se cree que contagió a la mujer. 
 El director explicó que esta enfer-
medad es altamente contagiosa y que 
un solo enfermo puede llegar a infectar 
hasta a 18 personas, por lo que activa-
ron la vigilancia epidemiológica y los 
rastreos en los barrios aledaños a la 
vivienda del niño recientemente diag-
nosticado.

38 La Tribuna  Viernes 4 de diciembre, 2020AGRADECIMIENTO AL SAGRADO
CORAZON POR FAVORES OBTENIDOS

J.T.G.A.

Que el Sagrado Corazón 
de Jesús sea alabado, 
adorado y glorificado a 
través del mundo, por 
los siglos de los siglos 
amen. Diga esta oración 
6 veces al día, durante 
nueve días y sus supli-
cas serán cumplidas, 
aun si parecería impo-
sible. No olvide dar gra-

cias al Sagrado Corazón de Jesús, con promesa de 
publicación cuando el favor sea obtenido.
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 LOS ÁNGELES, (EFE).- Raid-
en González, el niño hispano de 5 años 
de San Antonio, Texas, que perdió a 
ambos padres a causa del coronavirus, 
ha recibido apoyo de todo el mundo, 
y este sábado está cerca de completar 
los 170.000 dólares en donaciones. 
 El pequeño perdió en un lapso 
de cuatro meses a sus padres, Adán 
González III, de 33 años, y Mari-
ah Salinas, de 29 años,  por cau-
sas relacionadas con la covid-19. 
 La última en fallecer fue Mariah, 
quién sucumbió a la enfermedad el 
pasado 6 de octubre. La madre de 
Raiden murió 24 horas después de 
que fuera trasladada al hospital por 
los severos síntomas que padecía. 
 Rozie Salinas, madre de Mariah, 
achaca en parte la rapidez del de-
ceso al deteriorado estado de ánimo 
de su hija tras la muerte de su es-
poso Adán, el pasado 26 de junio. 
 “Quizás fue la tristeza por 
haber perdido a su marido; ella 
se encontraba muy deprimida”, 
dijo a Efe Salinas, quién aho-
ra tiene la custodia de Raiden. 
 La trágica historia de la fa-
milia llegó a los titulares es-

Niño latino que perdió a padres por covid  
en EE.UU. recibe apoyo internacional

tadounidenses, donde se pro-
movió una cuenta de colaboración 
para ayudar a la abuela y el niño. 
 Desde octubre pasado, cu-
ando se conformó la cuenta en la 
plataforma GoFundMe, el menor 
ha recibido mensajes de apoyo y 
donaciones de lugares tan lejanos 
como Irlanda, Reino Unido e Italia. 
 El niño cumplió el pasado do-
mingo 5 años, y su único deseo 
era que “que sus padres ya no 
fueran ángeles”, relató Salinas. 
 Para este sábado la cuenta acu-
mulaba 169.255 dólares en dona-
ciones de más de 3.700 personas. 
 La recolecta tenía una meta de 
reunir 25.000 dólares para ayudar 
a Salinas, de 47 años, quien vive 
sola con su nieto, a pagar el fu-
neral de su hija, y tener un poco de 
dinero para sobrellevar la trage-
dia, y ver como criará a su nieto. 
 Estados Unidos enfrenta un signif-
icativo aumento en los casos diarios 
de coronavirus. Según los datos de la 
Universidad Johns Hopkins, el país 
ya acumuló 13.155.569, y 265.394 
fallecimientos relacionados con esta 
enfermedad.

 QUITO, (EFE).- La premio 
Nobel de la Paz en 1992, la gua-
temalteca Rigoberta Menchú, ase-
guró este sábado que la mujer 
debe mantener una participación 
política permanente, acceder a 
una diversidad de carreras profe-
sionales y apoyarse mutuamente. 
 Durante la cuarta jornada de la 
Cumbre Mundial de Mujeres que se 
celebra en Ecuador, la guatemalte-
ca subrayó que “la participación 
política de las mujeres debe ser en 
todo momento, no solo cuando hay 
una crisis o cuando hay elecciones”. 
 “No, debe ser per-
manente”, manifestó. 
 Anotó que la “carrera política, 
la diplomacia y la forma de diri-
girse a los demás es una ciencia” 
por la que deben optar las mu-
jeres, en cuyas manos también está 
tener una “actitud incluyente”. 
 En la cita, que reúne a expertos y 
activistas de 25 países, Menchú instó 
a las mujeres a emprender y poner en 
práctica sus ideas, mantener la humil-
dad como característica permanente 
y apoyarse unas a otras solidari-

 

Menchú insta a que la mujer mantenga  
una participación política permanente

 “No se trata de que las mujeres 
hagan una sola cosa, qué abur-
rido sería el mundo”, anotó al re-
calcar que muchas de las mujeres 
exitosas han nacido de pequeñas 
y medianas empresas así como 
de la llamada economía informal. 
 Menchú agradeció a las mu-
jeres que han logrado salir adel-
ante, marcando el camino del de-
sarrollo, en el que se requiere más 

 
 “Muy pocas mujeres son econo-
mistas, entonces hay que motivar 
también a la juventud mujer para que 
elija las carreras que pocas mujeres lo 
hacemos, porque en nuestro tiempo 
no había esas oportunidades”, anotó. 
 La guatemalteca destacó la im-
portancia de que la mujer mantenga 
una independencia económica y 
pidió también una mejor legislación 
para combatir la violencia de genero. 
 Para la premio Nobel, la juventud 
tiene un rol muy importante en propi-
ciar la equidad de género y la igual-
dad de condiciones pues “muchas 
veces nos dan participación, pero no 
en igualdad de condiciones”.
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El Nashville Soccer Club de la MLS hizo ofi-
cial sus movimientos de cara la próxima tem-
porada, en la que el zaguero hondureño Bra-

yan Beckeles, quedó fuera del club estadou-
nidense. El lateral catracho jugó poco en 

el equipo “gringo”. El hondureño su-
mó únicamente 252 minutos, duran-
te su estadía en Nashville SC, la peor 
marca de su carrera. GG

BECKELES FUERA
DEL NASHVILLE

PINTO, ¿CANDIDATO 
PARA DIRIGIR AL 
REAL ESPAÑA? 

NO SON LEÑOS
NI ARGOLLAS 

Como un “sueño” basado en rumo-
res, consideró el presidente del Re-
al España, Elías Burbara, la posibili-
dad que llegara al banquillo del club 
sampedrano el colombiano Jorge Luis 
Pinto.”Eso sería un sueño, pero está 
fuera de nuestro alcance. No hay for-
ma de tener esa opción, hay que dar-
le el apoyo total a Emilson; quisiéra-
mos tener un técnico de la casa por 
mucho tiempo”. JL

El técnico de la selección Sub-17 de 
Honduras, Luis Alvarado, envió a tra-
vés de sus redes sociales un mensaje 
de aliento a sus dirigidos tras una gi-
ra por Guatemala, “no son leños, no 
son argollas, no son apadrinados, no 
son recomendados, no son la decep-
ción. Apoyemos estos jóvenes de 14-
16 años orgullosos de representar a 
su país y con el sueño de ser jugado-
res profesionales de fútbol. Con fe y 
trabajo lograremos los objetivos”, ex-
presó Alvarado en su cuenta de Face-
book. MARTOX 

l presidente de la comisión ges-
tora del Barcelona, Carles Tus-
quets, consideró que “económi-

camente hubiera sido deseable” vender a 
Messi este verano, en una entrevista con la 
radio catalana Rac1.

“Económicamente hablando, hubiera 
vendido a Messi en verano. Económica-
mente, hubiera sido deseable”, afirmó Tus-
quets, al ser preguntado si habría traspasa-
do al astro argentino en la pasada ventana 
de fichajes.

“LaLiga está exigiendo unos límites sala-
riales y eso hubiera ayudado”, añadió Tus-
quets, matizando que “esto es una cosa que 
tendría que consensuar el cuerpo técnico”.

Tusquets reiteró que “la situación econó-
mica del club es preocupante, pésima, pero 
con esperanza”.

El presidente de la gestora, que dirige el 
club desde la dimisión del presidente Josep 
María Bartomeu en octubre, ya había ade-
lantado hace un mes que “para equilibrar el 
presupuesto hemos de hacer esfuerzos de 
unos 300 millones de euros (348 millones 
de dólares)”. “Lo que hemos hecho de pos-
poner los sueldos con los jugadores, signi-
ficará el valor de un 4 o 5% del presupuesto 
anual del club durante cuatro años”, expli-
có Tusquets en Rac1.

“Hubo una parte de rebaja salarial que 
se pactó con el presidente Bartomeu y no-
sotros lo que hemos hecho es posponer la 
parte más grande, unos 170 millones, duran-
te cuatro temporadas”, afirmó Tusquets.

“En el mes de enero no se podrán pagar 
las nóminas de los jugadores. En enero los 
jugadores no cobrarán, no pasa nada. Los 
jugadores tienen dos pagos importantes en 
enero y en julio. Esto se ha aplazado, como 
los bonus por ganar títulos también”, dijo 
Tusquets este jueves.

El presidente de la gestora también dejó 
claro que “si se puede vender se podrá ha-
cer fichajes”, y prácticamente rechazó un 
regreso de Neymar.

“Si viene gratis se podría plantear, pe-
ro si no se vende no hay dinero para fichar. 
En este momento sería inasumible, a no ser 
que el próximo presidente (que salga de las 

elecciones del 24 de ene-
ro) tenga un milagro 

en sus manos”, 
concluyó. AFP/
MARTOX

SE ARREPIENTEN
HABERLONO
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Las lesio-
nes siguen 
pasando 
factura al 
talento-
so medio-
campista 
hondure-
ño Andy 
Najar. 

PESE A TRIUNFOS, TROGLIO
VIVE MOMENTOS DIFÍCILES
El entrenador de Olimpia, Pe-

dro Troglio, vive un mo-
mento dulce en lo profesio-
nal al frente de los albos, en 

su primera temporada en el fútbol 
catracho logró coronarse campeo-
nísimo, está a punto de clasificarse 
a las semifinales de la Liga de Cam-
peones y su éxito más reciente lo-
gró un cupo en las semifinales de la 
Concacaf League dejando en el ca-
mino a Motagua.

Sin embargo, en el plano personal 
el 2020 ha sido doloroso para el es-
tratega, perdió a su padre, la muer-
te de su amigo Diego Maradona y 
lo golpeó mucho, y antes del due-
lo frente a los azules se enteró que el 
coronavirus atacó a su madre, pero 
lejos de caerse utilizó esos golpes de 
la vida para motivar a los suyos.

´´Los golpes me han fortalecido, 
quiero dedicar este triunfo a mis dos 
hijos pequeños, a mi esposa, a mi 
vieja que hace tiempos no la miro, 
este año para mí ha sido terrible´´.

Agregó que les dijo a sus dirigi-
dos que este tipo de encuentros son 
los que marcan a los futbolistas y los 
hacen diferentes del resto.

´´Les dije que en el torneo local 
se volverán a enfrentar miles de ve-

Pedro Troglio, DT de Olimpia.

ces, pero que un torneo internacio-
nal es distinto, es como el Boca con-
tra River en la Libertadores, son en-
cuentros que saben a gloria y que 
uno debe enfrentarlos como tal, sin 
importar lo que está pasando´´.

´´Este año es duro, he perdido 
mucho, pero estoy feliz en Olim-
pia, tenemos unos dirigentes bárba-
ros y una afición enorme que cuan-
do se da cuenta que estoy triste me 
levanta, unos futbolistas extraordi-

narios que salieron a comerse el 
mundo´´.

El argentino destacó que co-
noce muy bien el estilo de Mota-
gua, ya que no cambia.

´´Conozco su potencial, cen-
tros al área y sus delanteros bus-
cando definir, teníamos que con-
trarrestar sus virtudes y lo he-
mos hecho, hicimos un partido 
perfecto, todo nos salió bien´´. 
JL

NÚÑEZ Y FLORES EN EL 
11 IDEAL DE CONCACAF

La Confederación Norte, Cen-
troamericana y del Caribe del Fút-
bol, eligió el 11 ideal de los cuartos 
de final de la Liga Concacaf don-
de aparecen dos jugadores del 
Olimpia, el lateral derecho Maylor 
Núñez y el contención Deiby Flo-
res, ambos anotadores ante Mo-
tagua, club donde debutaron pro-
fesionalmente en el fútbol hondu-
reño.

El 11 ideal es el siguiente: Portero; 
Guerry Romondt (Arcahaie, Haití); 
defensas, Daniel Krutzen (Forge 
FC, Canadá), Maylor Núñez (Olim-
pia, Honduras), Marc Sully (Arca-
haie, Haití), Adolfo Machado (Ala-
juelense, Costa Rica), Deybi Flores 
(Olimpia, Honduras).

Volantes, Bryan Ruiz (Alajue-
lense, Costa Rica), Marvin Angulo 
(Saprissa, Costa Rica). 

Delanteros, Kervens Jolicoeur 
(Arcahaie, Haití), Johan Venegas 
(Saprissa, Costa Rica) y Juan Barre-
ra (Real Estelí, Nicaragua). GG

Maylor Núñez y Deiby Flores fueron destacados por Conca-
caf. 

MARATHÓN ACLARA QUE NO 
HAY OFERTAS POR SOLANI
El presidente deportivo de Mara-

thón, Rolando Peña, se refirió a la eli-
minación del club en los cuartos de 
final de la Liga de Concacaf y dijo 
que fue muy doloroso porque espe-
raban llegar lejos.

´´La eliminación fue dolorosa, te-
níamos mucha ilusión de llegar has-
ta la gran final, lamentablemente no 
pudimos sacar la llave, ahora nos 
queda eliminar el repechaje´´.

También habló del interés de Sa-
prissa por el mediocampista, Edwin 
Solani Solano, quien recibió muchos 
halagos del entrenador ́ ´tico´´, 
Walter Centeno y dijo que no hay 
nada formal.

´´No hay nada oficial del interés 
de Saprissa por Edwin Solano, lo to-
mamos como un halago del entrena-
dor ́ ´tico´´ para nuestro jugador, él 
tiene contrato tres años y es un ele-

mento importante´´.
´´Ofertas formales no existen por 

Solano, pero el club está abierto a es-
cuchar propuestas´´. JL

Saprissa ha mostrado interés 
por Solani Solano.

DELYS VARGAS:

HA SIDO UN AÑO JODIDO…
El delantero uruguayo del Real Es-

paña, Delys Vargas, reconoció que 
ha sido un año para el olvido, ya que 
cuando mejor jugaba él y el equipo 
se vino la pandemia de la COVID-19 
y con ello se han venido dando mu-
chas situaciones difíciles en su paso 
por el fútbol hondureño.

“Ha sido un año jodido, la pande-
mia nos mató, luego la lesión, hasta 
ahora puedo volver a jugar un buen 
rato, el partido de Motagua no fue 
malo para mí, pero realmente este 
año si que nos ha dañado a todos, es-
pecialmente a mí”, reconoció que

a pesar de ese mal momento en 
2020 espera que el cierre sea mejor y 
que puedan ganar los próximos par-
tidos y meterse a la liguilla: “la idea 
es ganar esa final el domingo ante 
Olimpia, un clásico ante un equipo 

que llega bien motivado por su pre-
sentación internacional, pero noso-
tros tenemos que hacer nuestra ta-
rea, se nos acaba el tiempo y nuestra 
afición merece vernos en la liguilla.

El delantero sudamericano afir-
ma que están en deuda con la afición 
y que deben buscar ganar los dos jue-
gos para clasificar. GG

Delys Vargas, lamenta su si-
tuación y la del Real España. 

ANDY NAJAR NO 
SIGUE EN LOS 
ÁNGELES FC 

Los Ángeles FC anunció los movi-
mientos de su roster para la tempo-
rada 2021 de la MLS y rechazar cinco 
opciones para el próximo año, entre 
ellos al mediocampista hondureño 
Andy Najar, quien deberá buscar un 
nuevo horizonte en la misma Liga.

Najar en su regreso a la MLS fraca-
só, porque apenas jugó un solo parti-
do, pero el problema del volante de 
la selección nacional es recurrente 
en cuanto a sus lesiones, por lo que 
el equipo Los Ángeles FC, no desean 
seguir experimentando con sus do-
lencias.

Los angelinos han ejercido opcio-
nes de contrato sobre el portero Pa-
blo Sisniega y los delanteros Danny 
Musovski y el mexicano Carlos Vela.

El Club declinó opciones de con-
trato sobre el portero Phillip Ejima-
du, los defensas Jesús Murillo y el 
hondureño Najar, y los delanteros 
Adrien Pérez y Bradley Wright-Phi-
llips. GG
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AMAR A MARADONA

Una semana después de la 
muerte de Diego Armando Ma-
radona, el rey Pelé afirmó que 
el futbolista argentino es “in-
comparable” y le dedicó nuevas 
muestras de afecto: “Te amo, 
Diego”. “El mundo sería mucho 
mejor si pudiésemos comparar-
nos menos y admirarnos más 
unos a otros. Por eso, quiero de-
cir que eres incomparable”, es-
cribió en su cuenta de Insta-
gram y Facebook el brasileño. 

HAALAND NO 
VOLVERÁ A JUGAR 
HASTA ENERO

BERLÍN (AFP). El joven de-
lantero prodigio del Borussia 
Dortmund Erling Haaland cau-
sará baja hasta el mes de ene-
ro debido a una lesión muscular 
en una pierna, declaró el técnico 
del club alemán Lucien Favre.

El noruego, de 20 años, anotó 
17 goles en 13 partidos esta tem-
porada, seis de ellos en Liga de 
Campeones.

“CHIVAS” Y 
LEÓN EMPATAN EN 
SEMIFINAL DE IDA

MÉXICO (AFP). “Chivas” y 
León empataron 1-1 el miércoles 
en el partido de ida de su semifi-
nal del torneo Guard1anes-2020 
en el estadio Akron. Fernan-
do Navarro abrió para los feli-
nos y emparejó para “Chivas” 
José Juan Macías. Esta elimina-
toria se completará mañana sá-
bado en el estadio Nou Camp. 
MARTOX

EUROPA LEAGUE:

OBJETIVO LOGRADO DE
MILAN Y TOTTENHAM

PARÍS (AFP). Villarreal y Gra-
nada se clasificaron ayer para los 
dieciseisavos de final de la Europa 
League, instancia que también al-
canzaron equipos como Milan, Tot-
tenham, Bayer Leverkusen, Benfica, 
Glasgow Rangers y PSV Eindhoven.

También lograron el pase Sla-
via de Praga, Lille, Amberes, Dína-
mo de Zagreb, Estrella Roja y Spor-
ting de Braga.

Todos estos equipos se unen a los 
que ya habían obtenido la clasifica-
ción la semana pasada: Roma, Lei-
cester, Hoffenheim y Arsenal.

El Villarreal se convirtió en el pri-
mero de los tres equipos españoles 
en lograr la clasificación luego de 
ganar por 1-0 en campo del Sivass-
por en su quinto partido del grupo I.

Además, se aseguró el primer 
puesto de la llave tras el empate del 
Maccabi en Qarabagh (1-1).

Real Sociedad dejó pasar la opor-
tunidad de clasificarse al no pasar 
del empate 2-2 frente al Rijeka y ten-
drá que buscar el pase la próxima 
semana en Nápoles, que empató 1-1 
en su visita al AZ Alkmaar.

Frente a un rival croata que no ha-
bía sumado ningún punto hasta aho-
ra, el equipo vasco sufrió incluso pa-
ra empatar en el tramo final, gracias 
a un tanto de Nacho Monreal (79).

Tras estos resultados, el Nápo-
les lidera el grupo con 10 puntos, 
por los 8 de Real Sociedad y AZ Alk-
maar.

La Real Sociedad debe ganar en 
Nápoles para clasificarse, además 

RESULTADOS:
GRUPO A:
Cluj  0-0 CSKA Sofía 
Roma 3-1 Young Boys
 GRUPO B:
Molde 3-1 Dundalk
Arsenal 4-1 Rapid Viena 
GRUPO C:
Niza 2-3 Bayer Leverkusen
Slavia Praga 3-0 H. Beer Sheva 
GRUPO D:
Rangers 3-2 S. de Lieja 
Benfica 4-0 Lech Poznan 
GRUPO E:
Granada 0-1 PSV Eindhoven 
Omonia 2-1 PAOK Salónica 
GRUPO F:
AZ Alkmaar 1-1 Nápoles
Real Sociedad 2-2 Rijeka
GRUPO G:
AEK Atenas  2-4 S. de Braga
Zorya Luhansk 1-0 Leicester 
GRUPO H:
Lille  2-1 S. de Praga
Milan 4-2 Celtic 
GRUPO I:
Qarabag 1-1 M. Tel Aviv
Sivasspor 0-1 Villarreal
GRUPO J:
LASK Linz 3-3 Tottenham 
Amberes 3-1 Ludogorets 
GRUPO K:
CSKA 0-1 Wolfsberg
Feyenoord 0-2 Dínamo Zagreb
GRUPO L:
Gante 1-2 Slovan Liberec
Estrella Roja 0-0 Hoffenheim

como primera de grupo, o hacer al 
menos el mismo resultado que el 
equipo holandés, al que gana en el 
gol ‘average’.

En el grupo H, el Milan logró el 
pase tras ganar 4-2 al Celtic de Glas-
gow, en un partido en el que marca-
ron para los ‘rossoneri’ los españo-
les Samu Castillejo y Brahim Díaz.

En esa misma llave, el Lille se-
lló su pase tras superar 2-0 al Spar-
ta de Praga.

Tottenham de Mourinho, por su 
parte, sumó el punto que necesita-

ba para meterse en dieciseisavos 
tras empatar 3-3 frente al LASK aus-
triaco, con un gol de penal de Gare-
th Bale.

Los ‘Spurs’ se jugarán el primer 
puesto del grupo J la próxima sema-
na contra el Amberes, también cla-
sificado.

Equipos ya clasificados como Ro-
ma y Arsenal volvieron a ganar sus 
partidos, todo lo contrario que el 
Leicester que sufrió su primera de-
rrota en el torneo en su visita al Zor-
ya Luhansk ucraniano. MARTOX

Jens Petter Hauge celebra su gol ante Celtic. 

Tottenham empató ante el LASK Linz. Villarreal le pasó por encima al Sivasspor.
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PARA VACUNAR EN EL REINO UNIDO

Vacuna de Pfizer/BioNTech 
llegará en “horas”

MOSCÚ (EFE). Moscú comenza-
rá este sábado la campaña de vacuna-
ción contra la COVID-19 con la vacu-
na Sputnik V, empezando por los tra-
bajadores de la salud y de los servi-
cios sociales, y los profesores, infor-
mó hoy el alcalde, Serguéi Sobianin. 

En su blog el regidor recuerda que 
el presidente de Rusia, Vladímir Pu-
tin, ordenó el miércoles iniciar la 
próxima semana el proceso de vacu-
nación a gran escala para proteger a 
los grupos de riesgo inicialmente, y 
aseguró que en el caso de Moscú ya 
se puede empezar este sábado con la 
campaña. 

“Toda la infraestructura tecnoló-
gica y organizativa ya ha sido crea-
da. Se han seleccionado instalacio-
nes de almacenamiento especializa-
das y se han preparado refrigerado-
res y contenedores refrigerados para 
el suministro de las vacunas”, escri-
bió Sobianin.

Los centros de vacunación tam-
bién están equipados con refrige-
radores médicos y los trabajadores 
han sido formados para administrar 

La Noticia
Moscú comenzará vacunación

Moscú comenzará este sábado la 
campaña de vacunación contra la 
COVID-19 con la vacuna Sputnik V, 
empezando por los trabajadores de 
la salud y de los servicios sociales.

LONDRES (EFE). Las do-
sis de la vacuna contra la CO-
VID-19 de la estadouniden-
se Pfizer y su socio alemán 
BioNTech llegarán “pronto”, 
en “horas y no días”, al Reino 
Unido de cara al comienzo de 
la vacunación a partir de prin-
cipios de la próxima semana.

Así lo indicó el jueves Jona-
than Van-Tam, subdirector 
asesor médico del gobierno, 
en unas declaraciones a Ra-
dio 5 de la BBC, después de 
que los reguladores británi-
cos dieran luz verde al prepa-
rado desarrollado por la far-
macéutica de EE. UU. y BioN-
Tech.

Se espera que los ancianos 
que viven en residencias y el 
personal que les cuida sean 
los primeros en recibir esta 
vacuna la próxima semana, a 
los que seguirán otros grupos 
vulnerables de la población.

Van-Tam admitió las di-
ficultades logísticas de es-
te preparado, dado que tiene 
que mantenerse a 70 grados 
bajo cero.

Además, el subdirector mé-
dico señaló que aún no se ha 
decidido si la Sanidad del Rei-
no Unido emitirá certificados 
de la vacuna una vez que una 
persona ha sido inmunizada 
contra el coronavirus.

“Lo que puedo decir es que 
hay una clara intención de 
asegurar que la informática 
que apoye el programa de va-
cunación deje claro quién la 
ha recibido y cuándo”, agregó.

Por la vía de emergencia, la 
Agencia Reguladora de Pro-
ductos Sanitarios y Médicos 
(MHRA, en inglés) ha da-
do luz verde a la vacuna, que 
ofrece un 95% de protección 
y es segura para toda la pobla-
ción, tanto jóvenes como an-
cianos, según el gobierno.

De acuerdo con los regula-
dores, la vacuna será efectiva 
siete días después de que una 
persona reciba la segunda do-
sis, si bien hay algún tipo de 
protección 12 días después de 
la primera.

El Reino Unido tiene com-
prometidas 40 millones de 
dosis, que permitirán vacu-
nar a 20 millones de perso-
nas. EFE

(LASSERFOTO EFE)

la Sputnik V.  “Para probar el enorme 
mecanismo de la vacunación masiva, 
estamos abriendo un registro electró-
nico de vacunación para profesores, 
trabajadores de la salud y empleados 
de los servicios sociales de la ciudad 
a partir del día 4”, explicó el alcalde. 

Explicó que en las próximas sema-
nas, a medida que lleguen “grandes 
cantidades” de vacunas, la lista de 

personas que pueden vacunarse se-
rá ampliada y “como resultado la va-
cunación estará disponible para to-
dos los residentes de la capital”, indi-
có a su vez en un aviso el portal de la 
oficina del alcalde. 

Tras abrir el proceso para regis-
trarse mañana mismo, los puntos de 
vacunación comenzarán a funcionar 
el 5 de diciembre, añadió. 

MERKEL PIDE UN 
ACCESO JUSTO 
A LA VACUNA
BERLÍN (EFE). La canciller 
alemana, Ángela Merkel, 
llamó el jueves a la 
cooperación global para 
superar la pandemia, a 
reforzar la Organización 
Mundial de la Salud (OMS) 
y pidió un acceso justo y 
universal a las vacunas del 
coronavirus.

ITALIA IMPONDRÁ
CUARENTENA 
A TURISTAS
ROMA (EFE). El gobierno 
italiano aprobó ayer que 
sus ciudadanos que estén 
en el extranjero entre el 
21 de diciembre y el 6 de 
enero y regresen al país 
y los turistas que viajen a 
Italia en esas fechas tengan 
que pasar un período de 
cuarentena, una medida 
con la que se trata de 
evitar una “tercera ola” de 
contagios de coronavirus 
en enero.

CALIFORNIA 
PROHÍBE LAS 
AGLOMERACIONES 
LOS ÁNGELES (AFP). 
El gobernador de 
California, Gavin Newsom, 
anunció el jueves que 
las aglomeraciones y los 
actividades no esenciales 
estarán prohibidas en 
todas las zonas del estado 
en las que la pandemia de 
COVID-19 pueda llegar 
a desbordar los servicios 
hospitalarios.

VACUNA DE 
MODERNA 
GENERA TRES MESES 
DE INMUNIDAD
WASHINGTON (AFP). 
La vacuna de Moderna 
contra el COVID-19 
generó anticuerpos que 
persistieron 90 días 
después de su inoculación, 
una buena noticia mientras 
se estudia su autorización 
en varios países, indicó 
un estudio realizado en 
34 participantes desde 
el inicio de los ensayos 
clínicos y publicado el 
jueves en el New England 
Journal of Medicine.

(LASSERFOTO AFP)



CONTRA EL COVID-19

Obama, Bush y Clinton listos
para vacunarse públicamente

WASHINGTON (AFP). El pre-
sidente electo de Estados Unidos, 
Joe Biden, dijo el jueves que le pi-
dió al principal especialista en en-
fermedades infecciosas del gobier-
no, Anthony Fauci, que permane-
ciera en su cargo y se una a su equi-
po COVID-19 después de que lle-
gue a la Casa Blanca.

“Le pedí que permaneciera exac-
tamente en el mismo papel que tu-
vo”, dijo Biden en una entrevista 
con CNN refiriéndose al experto de 
quien el presidente saliente, Donald 
Trump, sugirió que despediría des-
pués de las elecciones. 

“Le pedí que fuera también mi 
asesor médico en jefe y formara 
parte del equipo COVID-19”, agre-
gó.

La Foto
DEL DÍA

Pide a Fauci 
que sea parte 
de su equipo 

La ciudad de Nueva York inauguró 
la época navideña con el tradicional 
encendido de luces del gigantesco ár-
bol del Rockefeller Center, aunque es-
te año, por el coronavirus, fue una ce-
remonia que solo pudieron ver en vivo 
un puñado de personas, mientras el 
resto de fanáticos de este evento de-
bió seguirlo por televisión. El protago-
nista de la noche, un abeto canadien-
se de casi 23 metros de alto y 11 tone-
ladas de peso, que viajó hasta la Gran 
Manzana hace poco más de dos sema-
nas desde la localidad de Oneonta, a 
más de 270 kilómetros de la ciudad de 
los rascacielos, se iluminó con más de 
50,000 luces LED multicolor.

Más de 1.5 millones de 
muertes por coronavirus han 

en el mundo desde el inicio 
de la pandemia, de un total 
de cerca de 65 millones de 
casos, según un recuento de 
la AFP a partir de cifras de 
las autoridades.
En total se han contabiliza-
do en el mundo 1,500,038 
muertes desde el inicio de 
la pandemia en China en 
diciembre. América Latina y 
el Caribe es la región más 
afectada, con 452,263 muer-
tos, por delante de Europa 
(430,060 decesos), y Estados 
Unidos y Canadá (286,946).
Desde el 24 de noviembre 
se han registrado más de 
10,000 muertos diarios como 
media, un nivel desconocido 
hasta ahora.

zoom 

DATOS

WASHINGTON (AFP). Los expresidentes de 
Estados Unidos Barack Obama, George W. Bush y 
Bill Clinton expresaron su voluntad de vacunarse 
públicamente contra el COVID-19 para animar a 
sus conciudadanos a hacer lo propio.

Obama, de 59 años, dijo que tiene “total confian-
za” en las autoridades sanitarias del país, incluido 
el inmunólogo Anthony Fauci, una figura científi-
ca muy respetada en Estados Unidos. 

“Si Anthony Fauci me dice que esta vacuna es se-
gura y puede inmunizar contra el COVID-19, defi-
nitivamente la tomaré”, dijo en una entrevista de 
radio en SiriusXM, cuyos extractos fueron com-
partidos el miércoles en YouTube.

“Les prometo que cuando (la vacunación) se ha-

ga para personas que corren menos riesgos, la to-
maré. Puede que termine haciéndolo en la televi-
sión o que lo filmen, solo para que la gente sepa que 
confío en esta ciencia”, explicó.

Un representante de George W. Bush dijo más 
tarde a la cadena CNN que el expresidente repu-
blicano de 74 años también estaba dispuesto a pro-
mover las vacunas, administrándose la dosis “an-
te las cámaras”.

Y el portavoz de Bill Clinton, Ángel Ureña, dijo asi-
mismo a CNN que el expresidente demócrata, tam-
bién de 74 años, sería vacunado públicamente “si eso 
anima a todos los estadounidenses a hacer lo propio”.

En Estados Unidos, la Administración de Medi-
camentos y Alimentos (FDA) ya recibió solicitudes 

de autorización para las vacunas de Pfizer/BioN-
Tech y Moderna. Y, en caso de luz verde, ambas 
podrían estar disponibles en diciembre.

Con esas dos vacunas, el gobierno de Trump pre-
vé haber inoculado a 100 millones de personas pa-
ra fines de febrero.

Sin embargo, algunos funcionarios de la salud, 
con prioridad para vacunarse, se muestran dudo-
sos ante las nuevas vacunas que consideran no han 
sido lo suficientemente probadas.

“Pienso que me haré vacunar más tarde, pero por 
ahora, desconfío”, dijo a la AFP Yolanda Dodson, 
de 55 años, enfermera en un hospital en el Bronx, en 
Nueva York. “Los estudios realizados son prome-
tedores, pero los datos son insuficientes”, sostuvo.

BIDEN

(LASSERFOTO AFP)

(LASSERFOTO  AFP)

(LASSERFOTO AFP)
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Crece la tensión entre
Trump y el fiscal 

WASHINGTON (EFE). La ten-
sión entre el presidente saliente de 
EE. UU., Donald Trump, y el fiscal 
general del país, William Barr, cre-
ció el jueves entre rumores de que 
podría despedir a ese miembro de 
su gabinete, que ha reconocido que 
no ha visto pruebas de un fraude 
electoral.

Trump expresó abiertamente su 
frustración con Barr en declaracio-
nes a la prensa en la Casa Blanca, 
dos días después de que el titular de 
Justicia rompiera con su versión in-
fundada de que hubo un fraude en 
las elecciones del mes pasado, que 
ganó el presidente electo, Joe Biden.

Barr y el Departamento de Jus-
ticia “deberían estar investigando 
todo este fraude (...) y no han mi-
rado demasiado, lo cual es una de-
cepción, para serle honesto”, dijo 
Trump. Preguntado por si sigue te-
niendo confianza en Barr, el presi-
dente saliente se limitó a contestar: 
“Pregúnteme eso de nuevo dentro 
de unas semanas”.

El mandatario reaccionaba así a 
los comentarios que hizo el fiscal 
general en una entrevista este mar-
tes, en la que afirmó que, hasta aho-
ra, su departamento “no ha visto un 
fraude de tal magnitud que pudie-
ra haber afectado un resultado dife-
rente en las elecciones” en los casos 
que ha examinado.

Esas declaraciones enfurecieron 
a Trump, que luego mantuvo una 
tensa reunión con el fiscal general 
en la Casa Blanca, reveló este jue-
ves la cadena CNN.

El presidente saliente sigue enro-
cado en sus denuncias de fraude a 
pesar de que todos los estados cla-
ve ya han certificado los resultados 
y la victoria de Biden está clara, y 
no ha encajado bien el jarro de agua 
fría de Barr.

Varios asesores de Trump le es-
tán aconsejando que no despida al 
fiscal general, pero el presidente no 
ha descartado hacerlo, según el dia-
rio The Washington Post y la cade-
na NBC News.

Trump acostumbra a despedir de 
manera fulminante a miembros de 
su Gabinete cuando percibe que su 
lealtad puede haber disminuido, pe-
ro expulsar a su fiscal general sería 
especialmente polémico.

EE. UU.  CALIFICA

PROMETE MAYORKAS

 Y ESTO TAMBIÉN PASÓ...

“Ilegítimas” elecciones 
en Venezuela 

Biden creará un sistema migratorio
que beneficie a “todos”

WASHINGTON (EFE). El go-
bierno del presidente electo de EE. 
UU., Joe Biden, trabajará desde “el 
primer día” para crear un sistema 
migratorio que beneficie a “todos”, 
prometió el jueves el cubano-esta-
dounidense Alejandro Mayorkas, 
elegido para liderar el Departamen-
to de Seguridad Nacional.

“Nos arremangaremos para des-
de el primer día reparar lo que es-
tá roto, para unir a las familias, para 
construir un sistema migratorio que 
funcione para todos”, manifestó Ma-
yorkas durante una teleconferencia 
organizada por la Coalición Empre-
sarial Estadounidense para la Inmi-
gración (ABC, en inglés).

Mayorkas resaltó la importancia 
de que haya un esfuerzo “bipartidis-
ta” para crear un nuevo sistema mi-
gratorio, algo que depende del Con-
greso de EE.UU. y que ya intentó im-
pulsar sin éxito el Gobierno de Ba-
rack Obama (2009-2017), en donde 
Biden ejerció como vicepresidente.

La última vez que el Congreso 
de EE. UU. aprobó una ley para re-
formar el sistema migratorio fue en 
1986 cuando Ronald Reagan era pre-
sidente (1981-1989) y ambas Cáma-
ras estaban controladas por los de-
mócratas. Una ley de menor alcance 
fue aprobada también en 1990 cuan-
do George H.W. Bush (1989-1993) 
era el jefe de Estado.

En su intervención, Mayorkas in-

sistió en que es posible la colabora-
ción del Partido Demócrata y Repu-
blicano porque la inmigración “ha-
bla sobre las historias que EE. UU. 
tiene en común como un mismo 
pueblo” y “está en el interés de to-
dos extender una tradición estadou-
nidense”.

“En la Estatua de la Libertad, está 
escrito que la antorcha de su mano 
brilla en todo el mundo, que la bien-
venida a la inmigración es una par-
te fundamental de quiénes somos y 
quiénes siempre hemos sido como 
estadounidenses desde nuestros pri-
meros días”, aseveró.

“Nosotros -añadió- somos una na-
ción que fue fundada en las aspira-
ciones, la energía y las ideas de inmi-
grantes y las generaciones que les si-
guieron”.

Además, Mayorkas elogió a los in-
migrantes que han jugado un papel 
esencial al frente de los servicios bá-
sicos que han permitido seguir fun-
cionando a EE. UU. durante la pan-
demia de la COVID-19, que ya se ha 
cobrado más de 275,000 vidas y ha 
infectado a 14 millones de personas 
en el país.

Mayorkas fue el subsecretario del 
Departamento de Seguridad Nacio-
nal entre 2013 y 2016, bajo el enton-
ces Gobierno de Obama, y además, 
dirigió de 2009 a 2013 el Servicio de 
Ciudadanía e Inmigración de Esta-
dos Unidos (USCIS, en inglés).

En Foco
SONDA CHINA VIAJA 

DE REGRESO A LA 
TIERRA TRAS SU 

MISIÓN EN LA LUNA
La sonda china Chang’e 5 despegó 

el jueves de la superficie lunar rum-
bo a la Tierra, en el primer intento de 
traer muestras del suelo del satélite 
en más de 40 años. El módulo, que se 
posó sobre la Luna el martes, decoló 
a las 15:10 GMT, de acuerdo a imáge-
nes difundidas por la televisión esta-
tal CCTV. En una inmensa sala de con-
trol, los ingenieros encargados de la 
misión aplaudieron largo rato, con la 
mirada fija en las pantallas gigantes. 

Mundo

WASHINGTON (EFE). El Go-
bierno de EE. UU. tachó el jueves de 
“ilegítimas” las elecciones legislati-
vas del domingo en Venezuela, pidió 
a la comunidad internacional que no 
permita al chavismo “robar” los co-
micios y aseguró que seguirá reco-
nociendo a Juan Guaidó como pre-
sidente venezolano en enero.

Un portavoz del Departamento 
de Estado estadounidense confir-
mó a Efe que Washington “segui-
rá reconociendo al presidente in-
terino Guaidó después del 5 de ene-
ro”, cuando tomará posesión la nue-
va Asamblea Nacional (AN, Parla-
mento) surgida de estos comicios.

La oposición venezolana que con-
trola ahora el Parlamento y que en-
cabeza Guaidó no postuló aspirantes 
a estas elecciones por considerarlas 
fraudulentas, lo que implica que el lí-
der opositor, reconocido como pre-

sidente por EE. UU. y medio cente-
nar de países, perderá su escaño tras 
los comicios.

“La comunidad internacional no 
puede permitir que (el presidente 
Nicolás) Maduro, que está en el po-
der ilegalmente porque robó las elec-
ciones de 2018, gane al robar unas se-
gundas elecciones”, dijo a Efe el por-
tavoz, que pidió el anonimato.

La fuente del Departamento de Es-
tado tachó de “fraudulentas” e “ile-
gítimas” las elecciones del domingo, 
y aseguró que “no cumplen ningún 
estándar mínimo de credibilidad”.

“Todo, desde el calendario elec-
toral, hasta el software sin transpa-
rencia, a la aprehensión ilegal de los 
nombres de los partidos políticos y 
sus logos en las papeletas, convier-
ten el ejercicio en una farsa”, y “Es-
tados Unidos rechaza ese proceso”, 
agregó.

(LASSERFOTO EFE)

EE. UU.
William Barr.

(LASSERFOTO AFP)

 (LASSERFOTO AFP)

El gobierno de EE. UU. tachó de “ilegítimas” las elecciones 
legislativas del domingo en Venezuela, pidió a la comunidad 
internacional que no permita al chavismo “robar” los comicios.

(LASSERFOTO  AFP)
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 El presidente de la Asociación de 
Ganaderos y Agricultores de Choluteca 
(Agach), Mario Argeñal, calificó de “in-
justificable” el aumento al precio de la le-
che aplicado por algunos especuladores

Defensores de consumidores han de-
nunciado un alza de 5 lempiras al litro de 
la leche, al igual que en otros productos 
de la canasta familiar en esta temporada 
del COVID-19 y de las tormentas tropi-
cales Iota y Eta.

El dirigente recordó que “a inicios de 
la pandemia. estamos hablando de marzo 
de este año, el precio de la materia prima, 
o sea de la leche cruda, en nuestros co-
rrales era de nueve lempiras la botella”.

“En este momento y durante la pan-
demia se desplomó totalmente el pre-
cio de la leche para nosotros, al extre-
mo que, de nueve lempiras, nos la estu-

vieron pagando la botella de leche a 3 y 
4 lempiras”, dijo.

“De manera progresiva, en los últimos 
24 días ha ido subiendo el precio de la bo-
tella de leche a 4.5 y 6 lempiras, signifi-
ca que todavía no lo hemos nivelado a 9 
lempiras que era el precio base a inicio 
de la pandemia”, sostuvo. 

“De manera, que por los momentos no 
hay razón para que se esté especulando 
con el precio de la leche, dado que noso-
tros como productores y ganaderos es-
tamos vendiendo la botella de leche a 7 
o 7.50 lempiras”, afirmó.

“Es decir, lo anterior significa que ni 
siquiera nos han nivelado al precio refe-
rente de principios de la pandemia”, se-
ñaló.   Argeñal citó que “antes de la pan-
demia, los monopolios se daban el lujo de 
decir que esta leche no la vamos a com-

prar, porque alegaban muchas razones 
que no eran propiamente de mercado o 
ganadero, sino simplemente otras razo-
nes sin fundamento”.

“Pero, hoy día, ante el problema de 
la pandemia y las tormentas definitiva-
mente estamos claros que las unidades 
de producción del centro, norte y occi-
dente se han visto seriamente dañadas, 
por consiguiente, la capacidad de ofrecer 
el producto a nivel nacional está limita-
da en este momento”.

“En el caso de la región sur no hemos 
sido impactados de manera directa por 
las tormentas, aunque sí estamos daña-
dos por el exceso de agua en el ganado 
(hipotermia), de manera que son cienes 
de semovientes los que han muerto, aún 
así, estamos listos para producir y ofre-
cer leche al país”.

WASHINGTON. Ante los desastres 
que dejaron las tormentas Eta y Iota en 
Centroamérica, el secretario general de 
la Organización de Estados Americanos 
(OEA), Luis Almagro, advirtió que “sin 
recursos financieros adicionales y sin ac-
ceso inmediato a los Fondos Verdes” no 
hay salida frente a los efectos del cambio 
climático.

“Sin recursos financieros adicionales y 
sin acceso inmediato a los Fondos Verdes, 
a los programas de adaptabilidad del cam-
bio climático y a la financiación de infraes-
tructura y de proyectos productivos, defi-
nitivamente no hay salida, no hay una sali-
da fácil”, reiteró Almagro, quien sostuvo 
una reunión con el Presidente Juan Orlan-
do Hernández, en la que también partici-
paron embajadores y observadores acre-
ditados en la OEA.

Asimismo, el ministro de Coordinación 
General de Gobierno, Carlos Madero, ex-
puso ante los embajadores los severos da-
ños que ocasionaron ambos fenómenos 
meteorológicos.

Seguidamente, el funcionario hondu-
reño mostró un video donde se apreció el 
impacto que ocasionaron ambas tormen-
tas tropicales.

“Es muy importante lo que acabamos 
de ver (el video de la destrucción que oca-
sionaron Eta e Iota), lo que acabamos de 
sentir y de asimilar; hace poco presenta-
mos un informe que refería a la vulnera-
bilidad, de la resiliencia, y cada uno de los 
términos de este informe se aplica tam-
bién a Centroamérica y se aplica lo que 
ha ocurrido en Honduras”, indicó Madero.

Almagro aseguró que “es responsabili-
dad, obviamente, de la comunidad inter-
nacional dar respuestas conjuntas, dar 
respuestas solidarias y construir desde 
esta dimensión de enfrentar una tragedia 
como el COVID-19 y ahora Centroaméri-
ca, es decir, así como Honduras, Nicara-
gua y Guatemala sufren el embate de dos 
tormentas, Eta e Iota”.

Recalcó que “esto hace necesario defi-
nitivamente dar respuestas coordinadas 
internacionalmente y hace necesario bus-
car recursos financieros adicionales, ha-
ce necesario apelar a los Fondos Verdes 
y porque es necesario, obviamente, finan-
ciar la adaptabilidad al cambio climático”.

“Y la adaptabilidad al cambio climáti-
co no es lo mismo para todos los países; 
hay países que son directamente más afec-
tados, hay países que son especialmente 
más vulnerables a los desastres naturales 
en el Caribe y en Centroamérica”, insis-
tió Almagro.

Aseveró que “Honduras es hoy la pre-
sentación y un ejemplo muy claro de es-
ta devastación que produce el cambio cli-
mático, que producen los desastres natu-
rales, y las respuestas deben ser, obvia-
mente, proporcionales a la magnitud del 
desastre y proporcional al costo porcen-
tual del país”.

“Tenemos que actuar en consecuencia 
y tenemos que brindar las soluciones que 
son necesarias garantizando, obviamen-
te, como lo señalaban en la presentación, 
las mejores condiciones de transparen-
cia, monitoreo de veeduría para el mane-
jo de estos recursos”, puntualizó Almagro.

VOCES DE SOLIDARIDAD
La observadora permanente de Francia 

ante la OEA, Anne de la Blache expuso que 
“recocemos las vulnerabilidades del cam-
bio climático, especialmente a países co-
mo Honduras, que conoce esos daños de 
manera tan terrible al aspecto económi-
co y la de sus habitantes. Es importante 
que sepan que vamos a seguir ayudando”.

“Estamos conscientes de la gravedad 
de la situación de Honduras y el buque de 
apoyo de asistencia fue enviado inmedia-
tamente con 35 toneladas de ayuda huma-
nitaria para Honduras y Guatemala”, in-
formó Blache. 

“Nuestras empresas están listas para 
ayudar y para invertir en sectores impor-
tantes para la economía hondureña, espe-
cialmente en el desarrollo sostenible”, en-
fatizó Blache.

La embajadora observadora permanen-
te de España ante la OEA, Carmen Mon-
tón, expresó sus condolencias por las pér-
didas humanas que dejaron las tormentas 
tropicales Eta e Iota.

“Estamos trabajando en el entendido 
de una nueva ayuda humanitaria y hemos 
ofrecido asistencia técnica en agua y sa-
neamiento en el marco de los daños oca-
sionados tras el paso Eta e Iota”, aposti-
lló Montón.

Las medidas de bioseguridad al trans-
porte de carga terrestre siguen vigentes, 
sin que sea necesaria una prueba de la CO-
VID-19 recordó ayer la Secretaría de De-
sarrollo Económico (SDE).

En esos términos se dirigió esta cartera 
ministerial ayer mediante un comunica-
do al sector transporte, empresa privada 
y público al recordar que en la carga inter-
nacional le son aplicables los “Lineamien-
tos de Bioseguridad, ante la COVID-19, 
Aplicables al Sector del Transporte Te-
rrestre Centroamericano y sus Anexos”.

Estas medidas fueron aprobadas por el 
Consejo de Ministros de Integración Eco-

SECRETARIO GENERAL

OEA aboga por recursos adicionales
y acceso inmediato a Fondos Verdes

Almagro aseguró que “es responsabilidad, obviamente, de la comu-
nidad internacional dar respuestas conjuntas”.

En respuesta a los incrementos en los 
mercados, el gobierno, por medio de la Se-
cretaría de Desarrollo Económico (SDE) 
incluyó ayer el precio de la pierna de cer-
do en el Acuerdo de Estabilización que 
se decretó a mediados del mes anterior.

La titular de esta cartera ministerial, 
María Antonia Rivera, expresó que “quie-
ro enfatizar algo dirigido a los importa-
dores de carne de cerdo, no vamos a per-
mitir incrementos, ya que ellos compran 
dos meses antes ese producto que se con-
sume mucho en esta época de Navidad”.

Agregó que los precios por mayor en 
Estados Unidos son “excelentes aún cuan-
do ellos (los importadores) manifiestan 
que han subido”. “Sabemos que hay pre-
cios excepcionales, por lo que no vamos a 
permitir incrementos. Estamos en un mo-
mento de crisis que en la historia nunca lo 
habíamos vivido”.

Pero “existe un acuerdo, un decreto de 
emergencia y ahora un decreto de cala-
midad y tenemos la Ley de Protección al 
Consumidor en donde nos manifiesta san-

PARA HACER FRENTE A ESPECULACIÓN

Meten a “congelamiento”, precio pierna de cerdo

ASOCIACIÓN DE GANADEROS

Injustificable alza 
al precio de la leche

Aplicarán sanciones a comerciantes que no acaten la estabiliza-
ción al precio de la pierna de cerdo. 

ciones drásticas de hasta diez mil sala-
rios mínimos y en caso de acaparamien-
to hay una sanción penal”.

 El 16 de noviembre la SDE emitió un 
Acuerdo Ministerial en donde se esta-
bilizaron los precios de 29 productos de 
canasta básica y de alimentos balancea-
dos para animales, ayer se incluye en esa 
lista la pierna de cerdo.

 “Con esta determinación, la SDE ga-

rantiza a la ciudadanía hondureña que 
tendrá acceso a la carne de cerdo, parti-
cularmente a la pierna de cerdo a un pre-
cio accesible”, manifestó Rivera. 

A los productores de carne les recor-
dó que “reconocemos que los produc-
tores nacionales han sido severamente 
afectados, pero precisamente mañana 
(hoy) tenemos una reunión con ellos pa-
ra apoyarles a través de Banhprovi”. (JB)

EN EL TRANSPORTE DE CARGA TERRESTRE

En vigencia medidas de bioseguridad: SDE

nómica y Comercio (Comieco) y el Con-
sejo de Ministros de Salud (Comisca), el 7 
de junio de este año en medio del aumen-
to de la curva de contagio del coronavirus.

Citó el Artículo 4 del Decreto Ejecutivo 
PCM-097-2020 publicado en el diario ofi-

cial La Gaceta del 9 de octubre donde 
se ratifica el obligatorio cumplimien-
to de lo establecido en los lineamien-
tos de bioseguridad aprobados por los 
organismos regionales. 

Asimismo, aclaró que estos linea-
mientos no exigen una prueba CO-
VID-PCR. Únicamente comprenden: 
control de salud previo al ingreso; en-
trevista sanitaria al conductor del me-
dio de transporte y a su acompañante. 
Además, de los controles migratorios, 
aduaneros o notificación de alertas co-
rrespondiente y de salida del puesto 
fronterizo, abundó. (JB)



En Foco

LA LIMA, Cortés. Roxana Brizuela, ve-
cina de la residencial Oro Verde, en La Li-
ma, ha sufrido las inundaciones por las tor-
mentas tropicales Iota y Eta, y en ambas con-
tó con la ayuda del gobierno del Presiden-
te Juan Orlando Hernández, para la limpie-
za del sector. 

Hoy, sin embargo, clama para que se en-
cuentren más zonas que sirvan como bota-
deros para sacar los desechos de una mane-
ra más rápida.

Los botaderos deben ser ubicados o foca-
lizados por las alcaldías, debido a que se re-
quieren procesos de certificación ambien-
tales y autorizaciones para depositar los de-
sechos. Como doña Roxana, hay cientos de 
habitantes de las colonias San Juan, Zona 
Americana, La Paz y Oro Verde que esperan 
que la maquinaria pueda sacar los desechos 
que salieron de las casas y que se encuentran 
amontonados en las calles, después de que 
el gobierno hizo la limpieza.

DESECHOS SE ACUMULAN
“Hemos contado con el apoyo del gobier-

no y lo agradecemos”, dijo Brizuela, quien 
había terminado de limpiar su hogar, junto 
a Marco Rubio, un vecino que vive a la par. 

“La maquinaria aquí está y ha limpiado las 
calles, pero no puede retirar la basura mien-
tras no haya más botaderos, porque las vol-
quetas no pueden sacar la basura si no hay 
dónde ir a dejarla”, indicó Brizuela, una ve-
cina de la residencial Oro Verde que en su 
primera etapa ya recibió la intervención de 
la Operación No Están Solos, al despejar las 
vías principales de acceso.

Marco Rubio vive a la par de Brizuela y 
luego de haber trabajado en la última etapa 
de limpieza de su vivienda, expresó que “es 
bueno contar con la ayuda del gobierno, la 
hemos tenido en todo momento y lo agrade-
cemos, pero necesitamos ahora que se lle-
ven la basura y para eso se necesita más ma-
quinaria y botaderos”.

Rubio afirmó que “la maquinaria llegó 
aquí desde la primera inundación y dejó lim-
pio; luego vino la siguiente y han regresado y 
despejaron las calles, pero se necesitan más 
botaderos para que venga más maquinaria a 
llevarse los desechos, que ya tiran mal olor 
y pueden resultar peligrosos para la salud”.

Rubio y Brizuela viven en la parte más 
alta de la residencial Oro Verde, donde la 
inundación alcanzó hasta la mitad de la al-
tura de las viviendas. 

TRAS LIMPIEZA EN LA LIMA

“Al tope” botaderos 
por “cerros” de basura

Más de 700 metros cúbicos semanales salen solo 
de una colonia, por lo que urge que las alcaldías 
focalicen nuevos rellenos. 

La Operación No Están 
Solos trabaja con más 
de 230 máquinas para 
el proceso de limpieza 
de colonias en el Valle 
de Sula, sin embargo, 
se busca aumentar el 
número de equipo a 500 
para acelerar el proceso 
de limpieza.

AUMENTARÁN
EL NÚMERO DE

MÁQUINAS

La limpieza en el municipio 
de La Lima avanza a paso segu-
ro, pero se requiere que la al-
caldía focalice los botaderos pa-
ra continuar con la evacuación 
de desechos que han sacado los 
residentes de diferentes colo-
nias, indicó el ingeniero, Wi-
lliam Dox, quien forma parte 
de la Operación No Están So-
los, que encabeza el Presiden-
te Hernández.

Dox afirmó que solo de la re-
sidencial Oro Verde se han sa-
cado “más de 700 metros cúbi-
cos de desechos y lodo por se-
mana, sin embargo, el proceso 
se ha visto retrasado al no con-
tar con más botaderos disponi-
bles para agilizar las labores”.

“Avanzamos lo más rápido 
que podemos; estamos sacan-
do cientos de metros cúbicos a 
la semana de cada colonia, pe-
ro nos hemos encontrado con el 
cuello de botella en los botade-
ros, porque a veces hay hasta 30 
volquetas en fila para botar de-
sechos”, manifestó Dox, quien 
supervisaba las labores en la re-
sidencial Oro Verde.

También expuso que “la gen-
te, en su mayoría, ha limpiado 
las viviendas y ya teníamos 
despejadas las calles, pero aho-
ra hay varios promontorios a la 
espera que podamos llevarlos a 
los botaderos”.

FILAS SON HASTA 
DE 30 VOLQUETAS

CON DESECHOS
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Las volquetas de la Operación No Están Solos, del gobierno, 
sacan a diario toneladas de basura y lodo.



GRACIAS A DIOS. Luego de 
un enfrentamiento a balazos en-
tre militares y narcotraficantes, 
elementos de las Fuerzas Arma-
das (FF. AA.) aseguraron ayer 
otra “narcoavioneta” que se ac-
cidentó en un sector de la Barra 
de Patuca, región de La Mosqui-
tia hondureña. 

En la balacera resultó un mili-
tar herido y un narcotraficante 
muerto, según se informó. La in-
formación señala sobre una tra-
za aérea procedente de Améri-
ca del Sur, con destino al terri-
torio nacional, mediante opera-
ciones del escudo aéreo.

Tras la alerta, los especialis-
tas militares interceptaron una 
aeronave que ingresó al territo-
rio hondureño, específicamen-
te a cinco kilómetros al noroes-
te de la Barra de Patuca.

Al momento de ser intercep-
tada, a la aeronave se le dio se-
guimiento en aplicación a la ley 
del espacio aéreo hondureño y 
al momento de aterrizar de ma-
nera improvisada se accidentó, 
contó el portavoz de las FF. AA., 
teniente José Coello. 

Pero antes del aseguramien-
to, se desató un enfrentamiento 
entre los uniformados y narco-
traficantes que operan en la re-
gión de La Mosquitia, dejando 
un militar herido en uno de sus 
pies, según el parte de la opera-
ción antinarcóticos.

UN “NARCO” MUERTO Y MILITAR HERIDO

Otra avioneta y 190 kilos de 
“coca” aseguran en La Mosquitia
Balacera se desató 
en un sector de 
Barra de Patuca, 
Gracias a Dios

La droga fue trasladada por las autoridades militares a la capital para ponerla a 
disposición del Ministerio Público (MP).  

A 190 kilos ascendió la nueva incautación de cocaína en La Mosquitia, según 
autoridades militares y fiscales. 
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UN MUERTO
Debido al mismo cruce de ba-

las, enseguida se reportó un nar-
cotraficante muerto, indicó el 
vocero Coello.

Minutos después los militares 
lograron asegurar la avioneta bi-
motor, tipo Piper, en la cual se 
logró descubrir varios fardos de 
cocaína, que al ser cuantificados 
ascendieron a 190 kilos del al-
caloide.

Coello detalló que además de 
varios fardos con cocaína, se en-
contraron teléfonos satelitales, 
aparatos de radiocomunicación, 
pasaportes y otros documentos 
y se hizo el hallazgo del cadá-
ver de uno de los narcotrafican-
tes que participó en el enfrenta-
miento a balazos contra los uni-
formados.

El oficial recordó ayer que es 
una operación que aún está en 
desarrollo y se están haciendo 
las coordinaciones con otras 
instituciones como el Ministe-
rio Público (MP).

En un extremo de la avione-
ta tiene un “sticker” o pegatina 
grande que rezaba “Ayuda Hu-
manitaria”, y en la otra “ONU 
medioambiente”, como una 
forma de querer despistar a los 
cuerpos de seguridad, pero las 
Fuerzas Armadas siempre están 
un paso al frente.  Las autorida-
des de la Fuerza Conjunta “Po-
licarpo Paz García”, destacadas 
en la zona contabilizan al menos 
diez “narcoavionetas” asegura-
das en esa zona de La Mosqui-
tia hondureña, todas proceden-
tes de Sudamérica. (JGZ) 

Dentro de la “narcoavioneta” 
accidentada se encontraron 

varios fardos con droga, la cual 
fue trasladada a la capital para 

ser contabilizada. 

La 
aeronave 

ayer seguía 
custodiada, 

mientras 
otros 

equipos 
militares 

realizaban 
operativos 

para dar 
con el 

paradero 
de los 

supuestos 
“narcos”. 



SANTA CRUZ DE YOJOA, 
Cortés. Un vehículo, contenien-
do mercadería robada, fue re-
cuperado por agentes policia-
les durante un operativo reali-
zado en un sector de esta zona 
del país.

La recuperación se ejecutó 
en la aldea El Ciprés, mediante 
operativos de policías preventi-
vos, de investigación y Fuerzas 
Especiales (DNFE), quienes lo-
graron ubicar un camión marca 
Mitsubishi, color blanco, placas 
PDJ7042, y productos de ferrete-
ría valorados en 495 mil lempiras 
que horas antes habían sido ro-
bados mediante asalto por parte 
de desconocidos. (JGZ)

JESÚS DE OTORO, IN-
TIBUCÁ. Agentes de inves-
tigación de la Policía Nacional 
capturaron ayer a un sospecho-
so de femicidio en su grado de 
ejecución de tentativa, en esta 
jurisdicción. 

El arresto se efectuó duran-
te una operación en la aldea 
Los Alpes, del municipio de Je-
sús de Otoro, lugar de residen-
cia del imputado. Se trata de Ri-
goberto Muñoz Aguilar (24), al 
que se le ejecutó una orden de 
arresto del Juzgado de Letras de 
La Esperanza, emitida el 24 de 
noviembre del 2020. En el ex-
pediente investigativo se pudo 
verificar que el hecho delictivo 
ocurrió el sábado 24 de octubre 
pasado, en el sector de Macue-
lizo, Jesús de Otoro, a eso de las 

9:00 de la noche, cuando su com-
pañera de hogar fue atacada con 
un machete y el móvil del hecho 
se originó supuestamente por 
problemas personales. (JGZ)

Matan vigilante tras negarse a dar escopeta

Conductor de “rapiditos” cae 
por nexos con extorsionadores

Pandilleros que operan en la 
zona nororiental de la capital ul-
timaron ayer a un vigilante, por-
que supuestamente se opuso a ser 
despojado de su arma de regla-
mento en una solitaria calle que 
da acceso a la colonia La Era, de 
Tegucigalpa. 

La víctima de identidad hasta 
anoche desconocida, según re-
portes policiales, se encontra-
ba parado en una acera, resguar-
dando el acceso a una residencial, 
cuando fue sorprendido por hom-
bres armados que le exigieron la 
escopeta que portaba. Aparen-
temente, el celador forcejeó con 
uno de los delincuentes, algo que 
aprovechó otro de los malvivien-
tes para dispararle en reiteradas 
ocasiones hasta quitarle la vida. 
Los dos asaltantes se dieron a la 
fuga con el arma del guardia de 
seguridad. (JGZ) 

DANLÍ, EL PARAÍSO. Un 
conductor de autobuses del ser-
vicio ejecutivo de los denomina-
dos “rapiditos” fue capturado ayer 
por ser considerado un miembro 
de una estructura criminal inde-
pendiente dedicada a la extorsión, 
reportaron agentes de la Fuerza 
Nacional AntiMaras y Pandillas 
(FNAMP), asignados a esta ciu-
dad. El imputado es Juan Ramón 
Fonseca (34), conocido en el mun-
do criminal con el alias de “El Che-
le”, a quien se le acusa de cometer 
el delito de extorsión. Los agentes 
informaron que a “El Chele” ya se 

le seguía la pista, porque había de-
nuncias en su contra que se dedi-
caba a realizar el cobro de la ex-
torsión a transportistas, pulperías 
y comercios en la ciudad oriental. 
El “busero”, al momento de reali-
zar el cobro del mal llamado “im-
puesto de guerra”, se identificaba 
a nombre de la pandilla 18.  Auto-
ridades le decomisaron dinero en 
efectivo de origen ilícito y un telé-
fono móvil que era utilizado para 
amenazar a sus víctimas con qui-
tarles la vida, si no cumplían lo exi-
gido semanalmente por extorsión. 
(JGZ)

VALORADA EN L500 MIL

LEMPIRA

CON MACHETE

CRIMEN

EN ZONA ORIENTAL

Policía decomisa mercadería robada 

Lo atrapan por tender 
emboscada a comerciante

Campesino por poco
ultima a su compañera
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Desconocidos ultimaron ayer 
una persona y el cuerpo fue me-
tido en bolsas plásticas y lanzado 
en una calle que da acceso a la co-
lonia Villa Olímpica, sector noro-
riental de Tegucigalpa. 

El macabro hecho criminal se 
ejecutó la madrugada de ayer, 
cuando vecinos de esa zona die-
ron aviso al Sistema Nacional de 
Emergencias 911 que hombres a 
bordo de un automóvil lanzaron 
el cadáver de una persona. 

Minutos después de la denun-
cia comunitaria, rápidamente al 
lugar llegaron agentes policiales 
para confirmar la alerta. Al sector 

“Embolsado” encuentran 
cadáver de desconocido

MACABRO

Al sector llegaron agentes policiales para resguardar el cuerpo y la 
escena donde fue perpetrado el crimen. 

En calidad de desconocido fue trasladado el cuerpo a la morgue capita-
lina.
también llegaron equipos de fo-
renses, quienes realizaron el le-

vantamiento del cuerpo del des-
conocido. (JGZ) 

El arresto se realizó mediante 
una operación de vigilancia 
y seguimiento por parte de la 
FNAMP, en la terminal de auto-
buses de la ciudad de Danlí. 

La DPI trasladó al ahora detenido 
al tribunal que ordenó su captura.

Agentes preventivos recupera-
ron las mercancías robadas.

GRACIAS, LEMPIRA. 
Agentes de la Dirección Policial 
de Investigaciones (DPI), cap-
turaron ayer a un individuo sin-
dicado del asesinato de una co-
merciante en la zona occidental 
del país.  Tras acciones de vigi-
lancia y seguimiento se ejecutó 
la detención de Walter Domin-
go Lara Benítez, de oficio cafi-
cultor, en la aldea El Zarzal, del 
municipio de Gracias, median-
te una orden de captura emi-
tida el 30 de noviembre pasa-
do, por el Juzgado de Letras de 
la cabecera departamental. La 
víctima fue identificada como 
María Brígida Suate Cortés, de 
oficio comerciante, quien el 12 
de noviembre pasado, transita-

ba por la aldea El Zarzal y de re-
pente fue interceptada por el suje-
to que le quitó la vida. De acuerdo 
con investigaciones desarrolladas 
por la DPI, el móvil del crimen fue 
por problemas personales. (JGZ)

Las investigaciones indican que 
el detenido le quitó la vida a la 
comerciante por problemas per-
sonales. 
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EN AMÉRICA LATINA

Inversión extranjera caerá en 
50% este año estima la Cepal

En Centroamérica, las 
entradas crecieron 

únicamente en 
Panamá y Guatemala

América Latina y el Caribe re-
cibió 160,721 millones de dólares 
por concepto de inversión extran-
jera directa en 2019, un 7.8 por cien-
to menos que en 2018, caída que se 
agudizaría en 2020 con un desplo-
me estimado entre un 45 y un 55 
por ciento como consecuencia de 
la COVID-19, estimó la Comisión 
Económica para América Latina y 
el Caribe (Cepal).

A nivel mundial, los montos de 
inversión extranjera directa (IED) 
se reducirían un 40 por ciento en 
2020, y de un 5 a un 10 por ciento 
en 2021. De esta manera, en 2021 la 
IED alcanzaría su menor valor des-
de 2005.

La región latinoamericana es la 
que tendría la baja más pronuncia-
da, explica el documento de la Ce-
pal presentado esta jornada en con-
ferencia de prensa virtual por la se-
cretaria ejecutiva de ese organis-

mo regional de las Naciones Uni-
das, Alicia Bárcena.

Desde 2012, cuando se alcanzó 
el máximo histórico, la caída de los 
flujos de inversión extranjera ha si-
do casi ininterrumpida en América 
Latina y el Caribe, lo que ha hecho 
evidente, principalmente en los paí-
ses de América del Sur, la relación 
que existe en la región entre los flu-
jos de IED, el ciclo macroeconómi-
co y los ciclos de precios de las ma-
terias primas, sostiene el informe.

Al igual que en años anteriores, 
el estudio muestra gran heteroge-
neidad en los resultados naciona-
les y no se registra un patrón subre-

Al analizar el período 2010-2019, Europa se consolida como el inversor más importante en la 
región, seguido de Estados Unidos. 

Promueven un proyecto para 
legalizar el comercio forestal 

La Organización de las Nacio-
nes Unidas para la Alimentación y 
la Agricultura (FAO), la Unión Eu-
ropea (UE), y el Consejo Nacional 
de Inversiones (CNI) promueven 
proyecto para legalizar el comer-
cio forestal en Honduras.

“Sabemos que tenemos una 
gran riqueza forestal que quere-
mos aprovechar mejor y eso es lo 
que queremos hacer con este pro-
yecto”, indicó la directora ejecuti-
va del CNI, Jacqueline Foglia.

La iniciativa contempla planes 
de manejo, en el sentido de que si 
hay afectación forestal se tendrá 
que sembrar árboles dependien-
do de los que se corten, mediante 
un plan bien organizado.

“Si se tiene un plan de mane-
jo bien articulado, se permite que 
sea legal el corte de madera para su 
uso y exportación”, amplió Foglia.

El objetivo de este proyecto es 
fortalecer la sociabilidad de los 
gremios y que haya mayor cone-
xión con los usuarios pequeños, 

pero sobre todo, que todo mundo 
entienda que la silvicultura, es de-
cir, la siembra de árbol para culti-
vo, es algo legal en el país.

En las décadas de los setentas 
y ochentas, la mayoría de la pro-
ducción de madera era destinada 
a la exportación, pero en la actua-
lidad entre un 70 y 80 por ciento 
de la madera se comercializa in-
ternamente debido a que la pobla-
ción hondureña se ha duplicado, 
de acuerdo con directivos del sec-
tor maderero. 

No obstante, una buena parte es 
utilizada por la industria secunda-
ria que luego exporta en produc-
tos transformados, por lo que se 
estima que internamente se utili-
za un 50 por ciento y otro porcen-
taje igual se exporta.

Tradicionalmente el mercado 
más grande de la madera hondu-
reña ha sido el Caribe, pero en ma-
dera común que se utiliza para la 
industria de la construcción, por 
años ha destacado El Salvador.

gional: en 17 países hay una caí-
da de las entradas en 2019 respec-
to a 2018 y en 9 países hay un au-
mento.

En 2019, los cinco países que 
recibieron mayores inversiones 
fueron Brasil (43% del total), Mé-
xico (18%), Colombia (9%), Chile 
(7%) y Perú (6%).

En Centroamérica, las entra-
das de IED crecieron únicamen-
te en Panamá y Guatemala.

Mientras que en el Caribe, la 
IED dirigida a República Domi-
nicana superó la caída del año 
anterior, Trinidad y Tobago re-
gistró inversiones positivas des-
pués de tres años de saldos nega-
tivos y en Guyana, al igual que en 
2018, se produjo un aumento inte-
ranual muy importante impulsa-
do por las inversiones para la ex-
plotación de hidrocarburos y sec-
tores relacionados.

FUENTE DE DIVISAS

La Unión Europea representa un mercado anual de 510 millones 
de consumidores que demandan productos de madera de ori-
gen legal y sostenible.
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OPEP+ SUBIRÁ 
GRADUALMENTE
LA PRODUCCIÓN

DESDE ENERO
La OPEP y sus aliados, en-

tre ellos Rusia, decidieron 
ayer aumentar de forma gra-
dual y moderada el nivel de 
su producción de petróleo 
a partir del 1 de enero, en no 
más de 500,000 barriles dia-
rios al mes, aunque la medida 
será revisada cada cuatro se-
manas, según el gobierno de 
Kazajistán.

El Ministerio de Energía 
de Kazajistán precisó en un 
comunicado que el recorte 
del conjunto de los suminis-
tros del grupo, de 7.7 millones 
de barriles diarios (mbd) y vi-
gente hasta el 31 de diciem-
bre, se moderará así hasta 7.2 
mbd en enero.

La medida ha sido adop-
tada en una reunión telemá-
tica de los ministros del sec-
tor de la llamada OPEP+ (Or-
ganización de Países Expor-
tadores de Petróleo -OPEP- 
y diez países no miembros), 
una alianza forjada en 2016 
para apuntalar el precio del 
“oro negro”.

“Tras la reunión, se deci-
dió aumentar la oferta de pe-
tróleo en enero de 2021, a par-
tir de 500,000 barriles por día 
adicionales”, reza el comuni-
cado de Energía. “Además, 
los países que participan en 
el acuerdo acordaron cele-
brar reuniones ministeriales 
mensuales, a partir de enero 
de 2021, para revisar el esta-
do actual del mercado petro-
lero y ajustar el nivel adicio-
nal de las restricciones”, aña-
de. (EFE).

Antes que finalice 2020 habrá
un acuerdo en salario mínimo

Lo que resta del año sería más 
que suficiente para llegar a un 
acuerdo en las negociaciones de 
un nuevo salario mínimo vigente 
a partir del 1 de enero del 2021, es-
timó ayer el dirigente obrero, Jo-
sé Luis Baquedano.

La comisión tripartita confor-
mada por delegados de los traba-
jadores y empresarios con la me-
diación del gobierno inician reu-
niones a partir de la próxima sema-
na. “Lo que falta de diciembre se-
ría más que suficiente para lograr 
un acuerdo en este tema de inte-
rés nacional”, señaló Baquedano.

Previo al diálogo, sector priva-
do y obreros conocerán las cifras 
oficiales del Instituto Nacional 
de Estadísticas (INE) y del Banco 
Central de Honduras (BCH), so-
bre índice de inflación, costo de la 
canasta básica de alimentos y em-
pleos, entre otros.

También se incorporará la si-
tuación que enfrenta la economía 
nacional tras el paso de las tor-
mentas tropicales Eta e Iota a ini-

cios de noviembre pasado.
En caso de no llegar a un acuer-

do en la mesa de negociaciones, el 
proceso se cierra y se traslada al 
Poder Ejecutivo para que el Pre-
sidente de la República, Juan Or-
lando Hernández, decida. No obs-
tante, Baquedano consideró que 
no habría necesidad de llegar a esa 
instancia.

El 1 de enero pasado entraron 
en vigencia ajustes de 5 y 7 por 
ciento, dependiendo el número 
de personas que trabajan en em-
presas. Actualmente, el salario del 
hondureño oscila en 6,762 y 12,357 
lempiras.

En algo que parece haber con-
senso en ambos sectores este año 
es en un trato especial para la Mi-
cro Pequeña y Mediana Empre-
sa (Mipymes) que está golpeada 
por la pandemia y los fenómenos 
climatológicos. Las Mipymes son 
parte fundamental del tejido pro-
ductivo y laboral de Honduras, re-
presentando más 70 por ciento del 
empleo del país.

Obreros y empresarios estarían de acuerdo en un trato especial 
para la Mipymes que está golpeada por la pandemia y los fenó-
menos climatológicos.

FRENO A ESPECULADORES

Habilitan puntos de venta
de frijol rojo a L12 la libra

Autoridades de La Secretaría de 
Desarrollo Económico (SDE) ha-
bilitaron puntos de venta para la 
comercialización de frijol rojo a 12 
lempiras la libra, 60 lempiras la me-
dida, durante toda la temporada na-
videña en San Pedro Sula y Tegu-
cigalpa. 

Los encargados atenderán a 
consumidores durante todo di-
ciembre, en horarios de 8:00 de la 
mañana a las 4:00 de la tarde con 
ubicaciones en Tegucigalpa a in-
mediaciones del mercado San Pa-
blo y en los bajos del Congreso Na-
cional, asimismo en las Lempiritas 
móviles de las colonias Las Palmas 
y Kennedy.

Mientras, en San Pedro Sula, zo-
na norte de Honduras estarán ubi-
cadas en el mercado Dandy.

La iniciativa es para contrarres-
tar la especulación en el precio de 
los productos de la canasta bási-
ca, específicamente en el frijol. “Se 

mantienen habilitados los puntos 
de venta en las ciudades de Te-
gucigalpa y San pedro Sula, a un 
precio de 12 lempiras la libra, con-
forme a lo establecido en Acuer-
do Ministerial 222-2020”, indicó 
la SDE 

Esa cartera de gobierno invitó a 
las familias para que también apro-
vechen los beneficios que brindan 
las Ahorro Ferias El Lempirita con 
insumos frescos y de calidad, que 
operan en Tegucigalpa los viernes 
y sábado de 7:00 de la mañana a 5:00 
de la tarde y el domingo de 7:00 de 
la mañana a 1:00 de la tarde.

“La SDE ratifica que ha intensi-
ficado las jornadas de monitoreos 
para evitar que los cuidados sean 
sorprendidos con prácticas espe-
culativas”, refirió para luego poner 
a disposición los canales de denun-
cias a través de la línea 115 y el co-
rreo electrónico denunciasdecon-
sumidores@gmail.com

SEGÚN OBREROS:

La iniciativa es parte de las acciones adoptadas por el gobierno 
para contrarrestar la especulación en el precio de los productos 
de la canasta básica.



TRAS ARRIBAR A CORTÉS

Listos técnicos 
de Israel para 

reconstruir La Lima
Trabajarán en diferentes sectores del país severamente afectados 
por el paso de las tormentas tropicales Eta y Iota. 

Un grupo de técnicos y expertos israelíes arri-
bó ayer al departamento de Cortés, para sumar-
se a las labores de evaluación y reconstrucción 
de zonas afectadas por el paso de las tormentas 
tropicales Eta y Iota. 

La delegación de ingenieros y expertos israe-
líes fue recibida por el ministro de la Comisión 
Permanente de Contingencias (Copeco), Max 
González; y representantes de las municipali-
dades del Valle de Sula.

El alcalde del municipio de La Lima, Santia-
go Motiño, manifestó que “ellos manifestaron 
que vienen a ponerse las botas para venir a tra-
bajar y reconstruir el municipio de La Lima, más 
que todo las cuatro comunidades que fueron de-

vastadas, que prácticamente desaparecieron”. 

VIENEN A TRABAJAR
“Nos van a ayudar para que por lo menos esta 

gente tenga sus casas, hay una comunidad que se 
llama Las Metálicas, ahí no hay energía eléctri-
ca todavía, donde van a arreglar paneles solares 
para que esta gente tenga luz”, detalló. 

“Ellos dijeron que no vienen a ver, vienen a 
ponerse las botas y ellos ya vieron el lugar, to-
maron fotos... La situación en La Lima sigue de-
vastada, no tienen por dónde pasar, les damos 
gracias a todas las organizaciones que han ve-
nido, esperamos que nos ayuden y les agrade-
cemos”, declaró Motiño. 

La delegación se encuentra conformada por 
15 oficiales de reserva del Comando del Frente 
de Protección Civil de las Fuerzas de Defensa 
de Israel (FDI) y es encabezada por el coman-
dante de la Unidad Nacional de Rescate, coro-
nel Golan Vach.

ZONAS INUNDADAS
Por su parte, el ministro de Copeco, Max Gon-

zález, dijo que “en este momento tenemos afec-
taciones en más de 198 municipios, ya sea por 
inundaciones, y en el tema de derrumbes Eta 
y Iota, nos dejaron distintos tipos de afectacio-
nes”. 

“Ya se está trabajando en departamentos co-

mo Santa Bárbara, en la comunidad de Protec-
ción; en temas de agua y saneamiento en Santa 
Bárbara, hay muchos lugares donde todavía no 
podemos hacer evaluaciones porque están ba-
jo agua, pero ya se está trabajando en los luga-
res donde podemos abrir los canales de alivio”, 
explicó el funcionario.

González señaló que “se está trabajando con 
las comisiones que van llegando de Israel, como 
de otros países, que ya los tenemos organizados 
y sentados en una mesa, todos sentados traba-
jando en diferentes partes del país”.

“Todo lo que está incomunicado vía terrestre 
o vía lanchas se está llegando a través del repo-
sicionamiento, a través de helicópteros”, indicó.  

La comitiva israelí trabajará fuertemente para mejorar las condiciones de la 
infraestructura deteriorada en el Valle de Sula. 

Según representantes de Israel, participarán en la evaluación y reconstrucción 
de zonas afectadas en La Lima, Cortés. 

Las tormentas tropicales Eta y Iota causaron severos 
deslizamientos en numerosos sectores del país.

CON AYUDA DE EMPRESAS Y COOPERANTES

Repararán unos mil centros educativos
Para el 2021 se prevé reparar unos 

1,000 centros educativos y fortalecer 
los mecanismos de enseñanza, anun-
ciaron las autoridades de la Secretaría 
de Educación.

 El ministro de Educación, Arnal-
do Bueso, informó que se está traba-
jando con la Secretaría de Estado en 
los Despachos de Desarrollo Comu-
nitario, Agua y Saneamiento (SEDE-
COAS), en mejorar la infraestructura 

de centros educativos, por lo que pa-
ra el próximo año se espera mejorar 
alrededor de unos 1,000 edificios es-
colares.

“Se están uniendo esfuerzos con la 
empresa privada y con cooperantes, 
en la estructuración de un protocolo 
que nos permita atender en el corto 
plazo a más de 6,000 centros educa-
tivos que tienen problemas de agua y 
saneamiento”, explicó Bueso. 

Entre otros proyectos a desarro-
llar, las autoridades planean ampliar 
un mecanismo para lograr brindar in-
ternet gratuito para los estudiantes en 
el año 2021, proyecto que se realizará 
conjuntamente con la Comisión Na-
cional de Telecomunicaciones (CO-
NATEL).

“Evidentemente, el año que viene 
difícilmente vamos a arrancar de for-
ma presencial, entonces necesitamos 

potenciar el acceso al internet para que 
la estrategia Estudiando en Casa sea 

mucho más efectiva”, indicó el funcio-
nario. (KSA) 

A nivel 
nacional, 
muchos 
centros 
educativos 
funcionan 
como 
albergues 
de personas 
damnificadas 
por las 
tormentas 
Eta y Iota. 
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EN TRIBUNAL DE SENTENCIA

Inicia juicio contra 
maestro acusado de 

quemar embajada
El juicio oral y público contra el jo-

ven maestro, Rommel Herrera Porti-
llo, acusado del delito de daños e in-
cendio agravado contra la embajada 
de Estados Unidos, comenzó a desa-
rrollarse ayer, en la sala V del Tribu-
nal de Sentencia.

El hecho violento contra las instala-
ciones diplomáticas ocurrió el pasado 
viernes, 31 de mayo del 2019. 

Supuestamente fue descubierto al 
vestir la misma ropa del joven que fue 
captado por las cámaras de la embaja-
da, con una máscara del personaje de 
Deadpool en el rostro. 

En octubre del año pasado, por or-
den del juez, fue trasladado desde la 
cárcel del municipio de Morocelí, en 
el departamento de El Paraíso, cono-
cida como “La Tolva”, donde había si-
do remitido con la medida de prisión 
preventiva, hacia el hospital psiquiá-
trico Mario Mendoza.

De acuerdo al dictamen forense, 
Herrera Portillo padece de proble-
mas mentales.

“NO ES DELINCUENTE”
Antes de comenzar con el juicio, 

la madre del joven, Maricruz Porti-
llo, detalló que, “primeramente, du-
das no hay en cuanto a la inocencia de 
Rommel, él es un luchador social, es 
un docente, no delincuente; ando aquí 
el título original, tampoco pertenece a 
banda criminales como lo han queri-
do ver estos señores fiscales”.

“Es un profesor con arraigo, que es-
tá estudiando en dos universidades, es 
un joven maestro que, acudió a una 
convocatoria de la Plataforma; en de-
recho todo se prueba y se comprueba, 
aquí no hubo incendio grabado seño-
res, sí, y el que inició el fuego es una 
persona que a lo mejor ya está fuera 
del país”, indicó.

Continuó diciendo que “pero me 
voy a enfocar en mi hijo, mi hijo es 
inocente, se ha irrespetado el debido 
proceso, la presunción de inocencia 
desde un principio, entonces, a la po-
blación no le cabe la menor duda que 
Rommel es un docente, no un delin-
cuente”. 

Afuera del tribunal, organizaciones 
de derechos humanos, sociales y gre-
miales que aglutina el Comité por la 
Liberación de los Presos Políticos en 

Honduras, realizaron un ayuno a fa-
vor de la liberación de Herrera Por-
tillo, al que consideran un preso po-
lítico.

El 31 de mayo del año 2019, duran-
te una manifestación pacífica convo-

cada por la Plataforma por la Defen-
sa de la Salud y Educación, el profesor 
fue capturado y acusado por los deli-
tos de incendio y daños en perjuicio 
del edificio de la embajada de Estados 
Unidos. (XM)

Rommel Herrera Portillo enfrenta un juicio por los delitos de 
daños e incendio agravado contra la embajada Americana. 

Organizaciones de derechos humanos realizaron un ayuno a 
favor de su liberación.

POR LAVADO DE ACTIVOS

Audiencia a supuesto 
socio de Barralaga

El Juzgado de Letras Penal con Ju-
risdicción Nacional comenzó ayer 
la audiencia inicial contra el em-
presario del combustible, José An-
tonio Interiano Contreras, acusado 
del delito de lavado de activos. 

Fiscales adscritos a la Unidad Fis-
cal de Apoyo al Proceso de Depu-
ración Policial (UF-ADPOL) y la 
Agencia Técnica de Investigación 
Criminal (ATIC) le dieron perse-
cución y capturaron al encausado 
en Choloma, Cortés, el sábado 28 de 
noviembre.

 El ente fiscal acusa al empresa-
rio por encontrársele un patrimonio 
neto no justificado de 154,162,091.70 
millones de lempiras, producto del 
supuesto lavado de activos.

Además, se le señala de formar 
parte de una estructura de lavado de 
activos, comandada por el subcomi-
sionado de la Policía Nacional, Jorge 
Alberto Barralaga Hernández; y su 
hijo, Jorge Barralaga Rivera, quien 

se encuentra prófugo de la justicia. 
Barralaga Hernández fue conde-

nado por el delito de lavado de ac-
tivos en noviembre del 2019, por el 
cual la Fiscalía pidió 18 años de pri-
sión.

ASEGURAMIENTOS 
El pasado 30 de noviembre, la UF-

ADPOL, junto con la ATIC, efectua-
ron la Operación Perseo III, en la 
que realizaron cuatro allanamien-
tos, cinco inspecciones y 362 medi-
das de privación de dominio sobre 
bienes de origen ilícito, en la zona 
norte del país, de los bienes propie-
dad de Interiano Contreras.

Dentro de los 362 aseguramientos 
destacan seis sociedades mercanti-
les, 307 vehículos, 31 productos fi-
nancieros y 18 bienes inmuebles, en-
tre viviendas y terrenos, todos situa-
dos en las ciudades de San Pedro Su-
la, Choloma, Villanueva y Naco, en 
el departamento de Cortés. (XM)

José Antonio Interiano Contreras tiene la medida de 
detención judicial y está preso en Támara. 

CUANDO ANDABA “BOLO” 

11 años de cárcel
por matar a joven

El juez de Letras Penal, en au-
diencia de procedimiento abrevia-
do, condenó a 11 años con 3 meses de 
reclusión a un fanático de fútbol que, 
en estado de ebriedad, ultimó a un jo-
ven, durante un partido. 

El condenado es Francisco Anto-
nio Estrada, quien admitió cometer 
el delito de homicidio en perjuicio de 
Jeferson Joel Álvarez Nolasco. 

La relación de hechos indica que el 
crimen ocurrió el pasado 27 de abril 
2019, en la colonia Nueva España, a 
inmediaciones del anillo Periférico, a 
eso de las 9:00 de la noche, cuando la 
víctima se encontraba en las canchas 
de ese sector, viendo jugar un parti-
do de fútbol en compañía de otras 
personas. 

En el lugar también se encontra-
ba el encausado ingiriendo bebidas 
alcohólicas con un grupo de ami-
gos; luego comenzó una fuerte dis-
puta entre la víctima y el procesado 
por los equipos que jugaban.

Posteriormente, el sentenciado se 
retiró de las canchas, dirigiéndose a 
su vivienda, pero minutos después 
regresó portando en su mano un ar-
ma de fuego, tipo revólver.

En seguida, inició un disturbio 
y fue en ese instante que agredió y 
amenazó a Álvarez, diciéndole que 
lo iba a matar e instantes después le 
infirió un disparo, impactando la ba-
la en la parte del seno izquierdo del 
cuerpo de Jeferson Joel, quien inme-
diatamente cayó al suelo. (XM)
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DOS FUERON SOBRESEÍDOS

Un auto de formal procesamiento y 
prisión preventiva se dictó en contra de 
14 supuestos integrantes de una de las 
redes transnacionales más grandes de 
tráfico ilícito de personas que opera en 
Honduras, capturados durante la Ope-
ración Chakal.

La medida fue decretada por un 
juez de Letras Penal con jurisdicción 
nacional, tras una kilométrica audien-
cia inicial que finalizó en horas de la 
noche del miércoles y que se realizó 
vía Zoom. 

Asimismo, a petición de los fiscales 
de la Unidad Contra la Trata, Explota-
ción Sexual Comercial y Tráfico de Per-
sonas (UTESCTP) del Ministerio Pú-
blico (MP), por contar con prueba in-
suficiente para continuar con la acusa-
ción, se solicitó que se les dictara un so-
breseimiento provisional a dos de los 
acusados.

Con dicha medida fueron favoreci-
dos Hugo Ramón Posas Andino (30), 
subinspector de Policía Nacional asig-
nado a Cortés; y Federico Leonardo Lo-
gan López (46), clase III de la Policía 
Nacional asignado a la posta policial de 
Tulián, en Omoa, Cortés.

Prisión preventiva 
contra 14 “chakales”
por traficar personas

El juez ordenó su inmediata libertad 
para que pudieran salir ayer del módu-
lo especial donde se mantiene recluidos 
a policías y militares al interior de la Pe-
nitenciaría Nacional, en la aldea de Tá-
mara, en el Distrito Central.

SEGUIRÁN TRAS LAS REJAS
Los que continuarán con la medida 

de prisión preventiva son tres miem-
bros activos de la Policía Nacional, 
quienes seguirán recluidos en el mó-

dulo para policías y militares, en la cár-
cel de Támara.

Los uniformados en mención son Ed-
win Euceda Barahona, comisario de la 
Policía Nacional, capturado en Tocoa, 
Colón; Juan Alberto Morazán Suarez, 
clase I de la Policía Nacional, captura-
do en Tegucigalpa; y Diandra María de 
Zelaya, agente de policía, capturada en 
Tegucigalpa y que permanecerá presa 
en la Penitenciaría Nacional Femenina 
de Adaptación Social (PNFAS), ubica-
da en la aldea de Támara. 

Asimismo, seguirán tras las rejas en 
el Centro Penal de Siria, en El Porvenir, 
Francisco Morazán, Gustavo Adolfo 
Cárdenas, señalado por la Fiscalía por 
ser el cabecilla de la red, y su sobrino, 
Luis Fernando Velásquez Sagastizado, 
capturado en Nacaome.

 De igual manera, estarán presos José 
Antonio Marcia Estrada, capturado en 
El Guasaule, Choluteca; Kendy Rodiney 
Estrada Pastrana, aprehendido en Gua-
saule, Choluteca; y Jimi Josué Hernán-
dez, arrestado en Puerto Cortés.

Otros de los acusados que deberán 
permanecer en la cárcel son Roger 
Eduardo Palma Pérez, capturado en San 
Pedro Sula; Carlos Alberto Cruz Mar-
tínez, arrestado en Olancho; José Jona-
tán Santos, aprehendido en Nacaome; 
Elmer Yamil López, capturado en Na-
caome; Óscar Armando Andrade Espi-
nal y Elder Mauricio Peña Lara, ambos 
capturados en Comayagüela. 

DETENCIÓN JUDICIAL 
En este caso, se registró la captura 

del comisario Juan Leonardo Romero 
García, acusado por los delitos de tráfi-
co ilícito de personas y asociación pa-
ra delinquir, como parte de las accio-
nes penales interpuestas en la Opera-
ción Chakal.

Un juez con jurisdicción nacional 
dictó la medida de detención judicial y 
dejó programada la audiencia inicial pa-

ra que se desarrolle el próximo lunes 7 
de diciembre.

Paralelo a los allanamientos y captu-
ras, en la Operación Chakal, a través de 
la Fiscalía Especial Contra el Crimen 
Organizado (Fescco) y la Agencia Téc-
nica de Investigación Criminal (ATIC), 
se aseguraron 29 bienes de origen ilíci-
to, entre ellos 10 bienes inmuebles.

También se aseguró una sociedad 
mercantil y 18 vehículos, en el marco de 
una acción sin precedentes, contra una 
de las estructuras criminal más grandes 
dedicada al tráfico ilícito de personas 
en Honduras.

De acuerdo a lo plasmado en el re-
querimiento fiscal, desde hace más de 

un año se dieron inicio a las investiga-
ciones contra esta red, en donde se de-
talló que hondureños, nicaragüenses, 
cubanos, hindúes y africanos en gene-
ral, estaban siendo llevados hasta Esta-
dos Unidos.

Para llegar a la nación del norte, los 
extranjeros pagaban a los traficantes 
fuertes cantidades de dinero, que van 
desde los 8,000 hasta los 12 mil dólares 
por persona.

Otro dato importante en las pesqui-
sas fue descubrir cómo se confiaba en 
este grupo delictivo para llevar mu-
chos menores de edad hondureños, sin 
importar el riesgo que esto represen-
ta. (XM)

Gustavo Adolfo Cárdenas, quien es señalado por la Fiscalía por ser el 
cabecilla de la red, quedó con prisión preventiva.

Al igual que el supuesto líder, 13 encausados, más entre ellos, tres po-
licías, continuarán con la medida de prisión preventiva. 

El comisario Juan Leonardo Rome-
ro García es el último capturado de 
este caso, tiene detención judicial y 
el lunes va a audiencia inicial.

El subinspector de Policía Nacional, Hugo Ramón Posas; y el clase 
III, Federico Leonardo Logan, quedaron libres.

ANTES DE NAVIDAD

Buscan habilitar las 
visitas en cárceles

Un plan de reapertura de visitas en 
los centros penitenciarios fue presen-
tado por las autoridades del Instituto 
Nacional Penitenciario (INP) ante re-
presentantes del Sistema Nacional en 
Gestión de Riesgos (Sinager).

El director INP, Rony Javier Por-

tillo, explicó que lo ideal sería reto-
mar las visitas antes de la Navidad, 
sin embargo, “somos responsables 
en tomar la decisión de manera con-
sensuada con los entes involucrados 
en el bienestar de las personas priva-
das de libertad”. (KSA)

EN VIOLENTO DESALOJO

ATIC investiga muerte de lavador de carros
Equipos de la Agencia Técnica 

de Investigación Criminal (ATIC) 
efectuaron ayer una amplia inspec-
ción en el sitio donde el pasado mar-
tes fue asesinado a disparos el jo-
ven Rafael Flores Hernández, tras 
un desalojo violento en Río Blanco, 
en San Pedro Sula, Cortés. 

El portavoz Nacional de la ATIC, 

Jorge Galindo, explicó que en este 
caso, la inspección estuvo a cargo 
de agentes asignados a los Depar-
tamentos de Delitos Contra la Vida 
y de Procesamiento de Escena del 
Crimen de la ATIC, quienes apoya-
dos en equipos tecnológicos reca-
baron indicios en relación a este ho-
micidio. 

La ATIC comenzó a realizar una 
amplia inspección donde ocu-
rrió el desalojo violento.
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Al filo del abismo
llevan ayuda a
damnificados

Sacerdote, un precandidato 
y pobladores entregan 
alimentos y urgen nueva 
carretera

DANLÍ, El Paraíso. El paso de las 
tormentas tropicales “Eta” y “Iota” 
por el departamento de El Paraíso, 
dejaron destrucción, incertidumbre 
y pobreza entre los habitantes de zo-
nas duramente golpeadas, entre ellas 
Santa Rita de Santa María, donde 70 
familias quedaron totalmente inco-
municadas por un gigantesco desli-
zamiento que colapsó su única carre-
tera, pese a lo cual se han armado de 
valor para desafiar el precipicio y sa-
lir a buscar y recibir ayuda. 

Los alimentos comenzaron a ser 
escasos y su producción que es su 

sustento se pierde por la falta de una 
vía de acceso y aún no se recibe res-
puesta de las autoridades municipa-
les o del gobierno central, al que co-
rresponde la construcción de una 
nueva carretera, sin embargo ayu-
da alimentaria ha llegado de manos 
de buenos ciudadanos y una vez más 
“el pueblo responde por su pueblo”.

La primera respuesta llega de par-
te de la Iglesia Católica, a través del 
padre Naín Villegas, quien entregó 
colchonetas y bolsas de alimentos, 
y una segunda entrega por parte del 
grupo de apoyo del joven precandida-
to a diputado José Ricardo “Pepe” Ro-
das, quien llevó alimentos, ropa y col-
chas. Una empresa privada que tam-
bién atendió el llamado fue el equi-
po de trabajo de un canal de televi-
sión nacional que hizo su entrega a 
través del periodista Julio Ruiz, con 
alegría y aún bajo un inminente ries-
go de cruzar a filo del deslizamiento 
los líderes de la comunidad recogie-
ron la asistencia.

En Santa Rita falta mucho por ha-
cer, se requiere de un completo equi-
po de construcción de una nueva ca-
rretera de terracería junto a un abo-
gado que legalice los permisos de pa-
so o servidumbre para el nuevo acce-
so que, según señalan sus habitantes, 
conectarla Santa Rita con El Portillo, 
La Libertad.

El abismo de unos 80 metros de lar-
go y unos 400 de ancho, arrasó total-
mente la carretera y, además, destru-
yó a su paso varias fincas de café, don-
de se estima que unos 15 mil quinta-
les del grano son producidos en ese 
sector, por lo que de no existir una so-
lución inmediata, los pequeños pro-
ductores perderían el 100 por ciento 
de su producción. (CR)

COOPERACIÓN ESPAÑOLA

Aprobados 3.27 millones de euros para 
agua y saneamiento en Siguatepeque

SIGUATEPEQUE, Comayagua. 
La Agencia Española de Cooperación 
Internacional para el Desarrollo (AE-
CID) aprobó 3.27 millones de euros, a 
través del Fondo de Cooperación pa-
ra Agua y Saneamiento, para ejecu-
tar un proyecto que mejorará el ser-
vicio de agua potable y saneamiento 
en las zonas rurales y periurbanas de 
este municipio.

Se realizó un primer encuentro en 
la “ciudad de los pinares”, entre una 
delegación en asistencia técnica en 
Agua y Saneamiento de la AECID, in-
tegrada por Diego Ranedo, Francisco 
José Moratalla y Betzabé Meza Mata-
moros, e integrantes de la junta direc-

tiva de “Aguas de Siguatepeque”, en-
cabezada por el alcalde de este muni-
cipio, Juan Carlos Morales Pacheco, y 
el gerente general, Fernando Villalvir.

El encargado en asistencia técnica 
en Agua y Saneamiento de la AECID, 
Diego Ranedo, informó que “el pro-
yecto está valorado en 3.2 millones 
de euros equivalentes a unos 90 mi-
llones de lempiras, es un trabajo in-
tegral para agua y saneamiento en las 
zonas periurbanas del municipio que 
son administradas por juntas de agua, 
las cuales pasarán a formar parte de 
Aguas de Siguatepeque, el proyecto se 
empezará a inicios del próximo año”.

Ranedo detalló que “Aguas de Si-

guatepeque” fue considerada “debi-
do al buen trabajo, capacidad técni-
ca y operativa, la que motiva a cual-
quier organismo internacional a po-
der invertir porque hay confianza en 
las sostenibilidades, coordinación y 
el nivel de responsabilidad que tiene”.

El gerente general de “Aguas de Si-
guatepeque”, Fernando Villalvir, ex-
presó que “hemos logrado la asigna-
ción de estos fondos en un año difí-
cil, este primer acercamiento es muy 
positivo, los protocolos administrati-
vos han avanzado y estamos oficiali-
zando iniciar el 2020, tengo entendi-
do que en Latinoamérica se aproba-
ron cinco proyectos y de eso se apro-

bó uno en Honduras y precisamente 
en Siguatepeque, quedando eviden-
te que hemos cumplido con expecta-
tivas de la Agencia”.

Por su parte, el alcalde de Siguate-
peque, Juan Carlos Morales Pacheco, 
indicó que “hemos gestionado para 

poder fortalecer el sistema, sabemos 
que hay un aporte municipal del diez 
por ciento del total del valor asigna-
do para el proyecto y estamos listos 
para darles respuesta a los sectores 
marginados que tienen muchos pro-
blemas”. (REMB)

Los representantes de la AECID y “Aguas de Siguatepeque” sostuvieron 
un primer encuentro para dialogar sobre los protocolos a seguir y dar ini-
cio al proyecto. 

El equipo de trabajo de José Ricardo “Pepe” Rodas llevó alimentos hasta 
varias comunidades de Santa María, afectadas por “Eta” y “Iota”.

La ayuda fluye también con el uso de canoas para llegar a sectores que han 
quedado incomunicados tras el paso de las tormentas tropicales.

El padre Naín Villegas llevó asistencia a unas 60 familias de Santa Rita, 
Santa María, departamento de El Paraíso.

Dirigentes y pobladores de aldeas y caseríos, como Santa Rita de Santa 
María, desafiaron el precipicio para recibir la ayuda que les llevaron. 



SEGÚN UNIDAD DE VIGILANCIA SESAL

Aumentan en 4%
casos de COVID-19

en últimas 2 semanas 
En las últimas dos semanas se ha re-

gistrado un aumento del dos por cien-
to en los casos de COVID-19 en Hon-
duras, informó la jefa de la Unidad 
de Vigilancia de la Secretaría de Sa-
lud (Sesal), Karla Pavón. “Teníamos 
28 por ciento de positividad, ahora te-
nemos 32 por ciento, esto nos llama 
la atención que ha habido un aumen-
to en el número de casos, es leve, pe-
ro viene aumentando debido a que el 
100 por ciento de la población ha sa-
lido a las calles, pero no lo han hecho 
de la manera correcta”, señaló Pavón. 

Recalcó que la población debe man-
tener las medidas de bioseguridad, so-
bre todo durante esta temporada en 
las que la circulación de personas es 
mayor. 

Recomendó a la población siempre 
portar la mascarilla de manera obliga-
toria, “nosotros debemos ser respon-
sables en utilizar la mascarilla a don-
de vayamos, la población cree que el 
peligro ya pasó. La pandemia no se ha 
controlado y el virus está circulando”.

RECHAZAN HISOPADOS
Pavón lamentó que la población se 

niegue a someterse a las pruebas de 
hisopado y prefieren las pruebas rápi-
das, que solo permiten medir de ma-
nera general la carga viral. 

Las autoridades han reiterado que 
mientras no se cuente con una vacu-
na totalmente certificada y hasta que 
no se cuente con ella en el país, se de-
be seguir con el distanciamiento so-
cial, uso de mascarilla y otras medidas.

Por su parte, la Sesal se prepara con 
un plan de vacunación iniciando con 
la población que está en riesgo, perso-
nal de salud y otros.  

La jefa del Programa Ampliado de 
Inmunización (PAI) de la Sesal, Ida 
Berenice Molina, informó que están 
trabajando en los lineamientos para la 
aplicación de la vacuna contra el CO-
VID-19 en las poblaciones en riesgo.

“Estamos preparando los linea-
mientos que van a seguir el personal 
de Salud para conservar la vacuna, pa-
ra aplicarla, para registrarla y moni-
torear las coberturas”, indicó Molina.

Explicó que las primeras vacunas 
que llegarán son una donación del 
mecanismo COVAX, que será para el 
20 por ciento de la población y se lle-
vará a cabo en dos etapas; las prime-
ras dosis serán para el 3 por ciento de 
las personas y luego vendrá el 17 por 
ciento restante.

VACUNACIÓN MASIVA
Según la jefa del PAI, se espera que 

un primer lote de la vacuna esté en el 
país en el segundo trimestre de 2021, y 
al llegar las dosis se comenzará con el 
plan de vacunación que no puede du-
rar más de un mes. “Va a ser una cam-
paña masiva, porque estamos hablan-
do de más de un millón de personas, 
habrá vacunación en todos los estable-
cimientos de Salud, va a haber puestos 
fijos y móviles a nivel nacional”, indi-
có Molina. El gobierno de Honduras 
comprará a través del fondo rotatorio 
de la Organización Panamericana de 
la Salud (OPS), vacunas para inmuni-
zar a otra parte de la población, que es 
1.9 millones de hondureños. 

EN CINCO DEPARTAMENTOSDENUNCIA EL CMH 
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En marcha plan para
evitar rebrote de virus

Obligarán a médicos
a aplicarse vacunas

La Secretaría de Salud (Se-
sal) ha logrado con éxito imple-
mentar el plan de respuesta pa-
ra contrarrestar un posible bro-
te de COVID-19, como conse-
cuencia de los daños ocasiona-
dos por las tormentas tropica-
les Eta e Iota.

La titular de la Sesal, Alba 
Consuelo Flores, indicó que las 
acciones de respuesta oportu-
na que se han hecho a nivel na-
cional ante el COVID-19 han 
evitado que los hospitales es-
tén saturados.

“Hasta diciembre se tenía 
proyectado una cantidad más 
alta del virus, pero la pronta 
respuesta ha arrojado buenos 
resultados y tenemos hospi-
tales menos congestionados”, 
destacó.

La implementación de los 
centros de triaje, las salas de 
contención y la contratación 
de más de 4,000 mil emplea-

rias y otros métodos de diag-
nóstico para ir identificando 
el porcentaje de positividad 
e ir tomando las medidas ne-
cesarias”.

“Hemos ido viendo que la 
mayoría de los pacientes que 
resultan positivos han resul-
tado asintomáticos o con sin-
tomatología leve, evitando 
que los hospitales estén más 
congestionados”, aseguró 
Flores. 

Por ahora, los trabajos de 
vigilancia y captación de pa-
cientes se realizan en los di-
ferentes albergues que están 
habilitados a nivel nacional, 
ya que en los más de 400 al-
bergues se da una movilidad 
constante.

Los departamentos que 
han sido más afectados y que 
han sido fortalecido son Cor-
tés, Francisco Morazán, Yoro, 
El Paraíso y Olancho.

La presidenta del Colegio 
Médico de Honduras (CMH), 
Suyapa Figueroa, denunció 
que los galenos están siendo 
obligados a llenar una encues-
ta para aplicarse la vacuna con-
tra el COVID-19 y que si no lo 
hacen, serán sancionados con 
sus salarios.

Figueroa indicó que “ningu-
na vacuna contra el COVID-19 
tiene la suficiente evidencia del 
uso de la misma. Hay otras va-
cunas que se mencionan que 

pudieran adquirirse y que ne-
cesitan una cadena de frío, con-
diciones especiales de refrige-
ración y de conservación de la 
misma”.

Asimismo, recalcó que el te-
ma de vacunas se debe ver con 
lupa y recoger opinión de ex-
pertos, para evitar que la po-
blación se someta a situaciones 
que no son adecuadas, además 
de que deben ser las personas 
quienes decidan si se aplican la 
vacuna o no.

Salud asegura que los trabajos realizados en 
los departamentos más afectados Eta y Iota ha 
permitido frenar el alto contagio del coronavirus.

El CMH denunció que los galenos están siendo 
obligados a llenar una encuesta para aplicarse la 
vacuna contra el COVID-19.

Las autoridades reiteran el llamado a la población para
mantener las medidas de bioseguridad, ya que el virus no se ha ido.

En las últimas dos semanas la Unidad de Vigilancia de la Sesal 
ha registrado un aumento del cuatro por ciento en los casos de 
COVID-19. 

chosos que han recibido el tra-
tamiento y a quienes lo han re-
querido, se les ha dado una re-
ferencia inmediata. 

“Tenemos la capacidad de 
hacer un diagnóstico labora-
torial para unas 1,500 PCR dia-

dos que se han desplazado a 
nivel nacional, con las visitas 
casa a casa, han dado resulta-
dos positivos. 

En los últimos meses se ha 
logrado una captación tem-
prana de los pacientes sospe-
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VARIEDAD INFORMATIVA
*** Pase lo que pase 

el 5 de enero en las 
elecciones del Estado 
de Georgia será cuan-
do sabremos quién 
tendrá mayoría en 
el Senado de los EE. 
UU., lo que sí sabe-
mos es que los demó-
cratas tendrán mayo-
ría en la Cámara de 

Parques “Convive Mejor”
ya son la alegría de los niños

Por disposiciones de la Secretaría de 
Trabajo y Seguridad Social y apegados al 
“Protocolo de Bioseguridad para Parques 
para una Vida Mejor”, aprobado el 14 de 
septiembre del 2020, abrió nuevamente 
las puertas de los parques que adminis-
tra la Fundación Convive Mejor, los cua-
les han permanecidos cerrados desde el 
15 de marzo 2020, como parte de la cam-
paña nacional para evitar la propagación 
del coronavirus (COVID-19).

Hemos implementado un protocolo 
de bioseguridad, para que nuestros visi-
tantes se sientan con la comodidad y con-
fianza de siempre, ya que los espacios pú-
blicos juegan un papel fundamental en 
nuestras vidas debido a su importancia 
en el ámbito social, medio ambiente, tu-
rismo, seguridad social, salud física, men-
tal y emocional.

Los cuales asimismo servirán para dis-
minuir el estrés y ansiedad producido por 
las situaciones acontecidas a nivel nacio-
nal y mundial.

La Fundación Convive Mejor es una 
organización sin fines de lucro de finali-
dad vitalicia, conformada por empresas 
de sólido prestigio en apoyo a proyectos 
sociales a nivel nacional y comprometi-
dos con el desarrollo de Honduras.

Entre las que se encuentran: Funda-
ción Nasser, Grupo Visión, Diunsa, Tran-
ycop, Ficohsa, Lotelhsa, Lacthosa, Gru-
po Flores, Cargill, Cervecería Hondu-
reña, Camosa, Farmacias Kielsa, Grupo 
Jaremar, Bac Honduras, Banco Atlánti-
da, Fundación Grupo Terra, Equipos In-
dustriales, Cementos Argos, Banco Davi-
vienda y Suministros Eléctricos.

La Plataforma Nacional de Políticos 
Negros de Honduras (PLANAPONH), 
inició un proceso de identificación de 
candidatos de raza negra, que aspiran a 
participar en las elecciones primarias de 
marzo 2021, con el objetivo de estimular 
la participación política y garantizar la 
conservación y procurar la ampliación 
de los espacios de representación pú-
blica en los distintos niveles electivos. 

“Se ha establecido acercamiento con 
los partidos políticos que van a eleccio-
nes primarias e internas para que nos 
provean de la respectiva información, 
indicando nombres, contactos y cargos 
de los hombres y mujeres de raza negra, 
que estarán participando en los distintos 
movimientos internos dentro de sus ins-
titutos políticos.

 La idea es potenciar sus propuestas y 
capacidades a través del acompañamien-
to y seguimiento a sus iniciativas a favor 
de la población”, manifestó el presiden-
te de la organización, Allan Bernárdez. 

Agregó que PLANAPONH es una or-
ganización civil que promueve la parti-

Nancy Pelosi
Representantes y Nancy Pelosi continuará siendo la presidenta 
de esa cámara legislativa.

***Seguimos a la espera de ver si demócratas y republicanos 
se ponen de acuerdo en un nuevo plan de rescate económico, 
millones de personas y gran cantidad de pequeñas empresas es-
tán muy mal debido a una situación gravísima que están pasan-
do. Hay millones de personas sin trabajo y sin ingreso alguno y 
siguen a la espera de que el Congreso autorice ayuda para ellos 
y que el presidente Trump firme el acuerdo si logran ponerse de 
acuerdo el Senado y la Cámara de Representantes.

*** A Wall Street le está yendo muy bien, pero ese no es el 
caso de millones de personas que no tienen dinero para comer, 
pagar la renta o tener dinero para echarle gasolina a su coche.

*** Con suma alegría ha sido recibido el nombramiento de Ja-
net Yellen para ser la secretaria del Tesoro. Previamente, ella 
ha ejercido el cargo de jefa de Asesores Económicos de la Casa 
Blanca y presidenta de la Junta Directiva de la Reserva Federal, 
el banco central de los Estados Unidos.

*** La pandemia del coronavirus sigue imponiendo récords 
en los EE. UU. El martes de esta semana rompieron el récord 
de más muertos en un solo día, pues se reportaron 2,587 en 24 
horas.

*** En cuanto al número de contaminados del virus que azo-
ta al mundo entero, aquí en EUA ya van más de 14 millones de 
contaminados y la cantidad de gente muerta debido al virus ya 
asciende a más de 1,500,000.

 *** Está circulando la noticia de que el 20 de enero del mes 
entrante Donald Trump no hará acto de presencia en el Con-
greso cuando se juramente a Joe Biden y a Kamila Harris para 
que asuman los cargos de presidente y vicepresidente de esta 
nación. 

*** También se está hablando sobre el hecho de que Donald 
Trump podría anunciar el 20 de enero que buscará la presiden-
cia de los Estados Unidos en las elecciones presidenciales del 
2024, cuando tendrá 78 años de edad, o sea la misma edad que 
tiene en estos momentos Joe Biden.

*** Se espera que el 15 de este mes de diciembre, se pondrán 
vacunas a personas que batallan contra el COVID-19. Eso inclu-
ye a un número de personas que son los encargados de atender 
y darles servicios médicos a los pacientes contaminados. Tam-
bién en esa misma fecha se comenzaría a vacunar en los hospi-
tales a médicos, asistentes de ellos, a gente que limpia los hospi-
tales, también a quienes transportan a los enfermos y a quienes 
trasladan sus cadáveres a las agencias funerarias. También se 
vacunará a los bomberos y gente que asiste y traslada a las per-
sonas contaminadas.

*** Ya se acabó la temporada de huracanes, una de las peo-
res que hemos tenido en la historia. Honduras ha sido uno de 
los países más golpeados por los huracanes que tantos estragos 
causó en el país que me vio nacer.

 *** En estos momentos, tenemos una ola fría aquí en la Florida 
y en numerosos estados de la unión americana ya está nevando.

PLANAPONH busca fortalecer a candidatos 
de raza negra en elecciones primarias

PLANAPONH es una organización civil que promueve la partici-
pación política entre la ciudadanía de raza negra.

cipación política entre la ciudadanía de 
raza negra, vinculando a sus miembros 
con los diversos partidos políticos que 
participarán en los comicios primarios 
y generales.

 “Reconocemos la seriedad que con-
lleva representar a determinada pobla-
ción dentro de la política hondureña. 
Por esta razón se debe procurar que 

aquellos garífunas y negros que lle-
guen a los espacios públicos sean los 
más eficientes y capaces, permitiendo 
así dejar una imagen satisfactoria de su 
gestión, enalteciendo al grupo étnico 
al que pertenece y dejando las puer-
tas abiertas para los próximos candi-
datos que habrán de venir”, puntuali-
zó Bernárdez.

Se realizó una programación de re-
apertura gradual, comenzando con los 
parques San José de la Vega y La Amis-
tad (San Francisco), con el compromi-
so de cumplir con todas las medidas de 
bioseguridad establecidas en el proto-
colo. 

Recordamos a nuestros visitantes 
mantener las precauciones necesarias 
ante la situación del COVID-19, portan-
do siempre mascarilla, lavando sus ma-
nos, manteniendo el distanciamiento 
físico, atendiendo los horarios y todas 
las disposiciones de nuestro personal.

Se realizó una programación de reapertura gradual, comenzando 
con los parques San José de la Vega y La Amistad.

Los niños desde temprano reciben las medidas para poder disfrutar.
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